
Тарифы 
следуют  
без остановок
К росту доходов РЖД 
подключилась ФАС

Как выяснил ”Ъ“, ФАС готова дать 
ОАО РЖД целый ряд тарифных 
послаблений. Она согласилась 
компенсировать монополии не-
дополученную выручку, которую 
учитывала при расчете тарифа. 
Также ОАО РЖД может получить 
на неопределенный срок целевую 
надбавку к тарифу для закупки 
и содержание локомотивов. При 
этом служба предлагает посте-
пенно снижать предел  тарифной 
надбавки с текущих 10% до 5% 
в 2018 году и до нуля с 2019 го-
да. По оценкам экспертов, в це-
лом идеи ФАС поддерживают 
ОАО РЖД, а не грузоотправите-
лей, и приведут к росту тарифов 
на 10% в год.

ФАС представила в правительст-
во проект постановления, отвечаю-
щий самым смелым тарифным ожи-
даниям ОАО РЖД. Как следует из до-
кумента (есть у 

”
Ъ“), хотя на декабрь-

ском совещании у премьера Дмит-
рия Медведева ОАО РЖД разрешили 
добавить еще 2% к тарифу на капре-
монты только в 2017 году с исклю-
чением надбавки из базы индекса-
ции уже в 2018 году, эту практику мо-
гут продлить. ФАС предложила вне-
сти в положение о железнодорож-
ных тарифах поправку, предусма-
тривающую возможность введения 
в 2018-м и последующих годах целе-
вой надбавки для поддержания «тех-
нического состояния и обновления 
локомотивного комплекса».

В документе предусмотрено и воз-
мещение недополученной необходи-
мой валовой выручки (НВВ — база для 
расчета тарифа монополии), если фак-
тический объем оказанных услуг ни-
же прогнозного. Об этом просил гла-
ва ОАО РЖД Олег Белозеров в пись-
ме главе ФАС Игорю Артемьеву, объ-
ясняя, что компания недополучила 
56 млрд руб. НВВ (см. 

”
Ъ“ от 1 марта). 

После статьи об этом в 
”
Ъ“ господин 

Артемьев говорил, что ФАС предло-
жения ОАО РЖД в трактовке журна-
листов не устраивают и компенсация 
невозможна, пока Федеральная грузо-
вая компания (входит в ОАО РЖД) под-
нимает цены на предоставление ваго-
нов (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 1 марта). Коми-

тет по тарифам совета потребителей 
ОАО РЖД 28 февраля (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с протоколом) отклонил предложе-
ния Олега Белозерова почти по всем 
пунктам как необоснованные.
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В нетвердом агрегаторном состоянии
Новый законопроект повышает риски интернет-посредников

Правительство сегодня 
может рассмотреть зако-
нопроект о товарных он-
лайн-агрегаторах, самый 
известный среди кото-
рых — «Яндекс.Маркет». 
Версия документа, попав-
шая в Белый дом, не согла-
сована с бизнесом и, по 
мнению участников рын-
ка, создает повышенные 
риски. В частности, уточ-
няют эксперты, поправки 
могут ударить по малому 
бизнесу, который потеряет 
возможность находить по-
купателей через посред-
ников в лице агрегаторов.

Сегодня на заседании пра-
вительства планируется рас-
смотреть поправки к зако-
ну «О защите прав потреби-
телей» о деятельности то-
варных агрегаторов, сооб-
щил источник 

”
Ъ“ на рынке 

e-commerce. По его словам, 
текущую версию докумен-
та 6 марта одобрила комис-
сия по законопроектной дея-
тельности правительства. Из 
материалов к ее заседанию 
(есть у 

”
Ъ“) следует, что про-

ект также одобрили Минпро-
мторг, Минэкономики, Мин-
фин, Минкомсвязь, государ-
ственно-правовое управле-
ние президента и Институт 
законодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве.

• Проект разработан Рос
потребнадзором. Он  вводит 
понятие товарного агрега
тора как информационно
го посредника, вступающе
го с потребителями в воз
мездные отношения, не за
ключающего сделки по ку
плепродаже, но позволя

ющего предварительно 
оплатить товар или услу
гу. Крупнейшие такие сай
ты в России: «Яндекс.Мар
кет» (21,2 млн пользовате
лей 12–64 лет в январе, по 
данным Mediascope), Price.ru 
(1,8 млн), «Товары@Mail.Ru» 
(1,6 млн). Из международ
ных игроков на российском 
рынке присутствует eBay. 
Как рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько собеседников, зна-
комых с ходом заседания ко-

миссии, на него законопро-
ект попал в измененном ви-
де по сравнению с тем, что об-
суждался в 2016 году и был со-
гласован летом с бизнес-сооб-
ществом и рабочей группой 
с участием Роспотребнадзо-
ра. В частности, из документа 
исчезли положения о том, что 
агрегатор несет ответствен-
ность только за предоставле-
ние заведомо недостоверной 
информации. Также разработ-
чик убрал ограничение ответ-
ственности агрегатора, пред-
лагавшееся на уровне суммы 
реального ущерба в пределах 
принятой предоплаты.

Это условие, по сути, ста-
вит агрегатора в зависимость 
от добросовестности дейст-
вий продавца, указывает гла-
ва аналитического отдела 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Ка-
рен Казарян. «Также покупа-
тель фактически будет иметь 
возможность получить воз-
мещение убытков дважды — 
с продавца и агрегатора. Взы-
скать их обратно с потреби-
теля практически невозмож-
но»,— добавляет он.

Одновременно в доку-
менте появились новые де-
тали, описывающие поря-

док и сроки исполнения аг-
регатором требований о воз-
врате суммы предоплаты. На 
это предлагается выделить 
десять дней с даты требова-
ния. «Но за десять дней день-
ги не всегда могут быть пе-
речислены банком на счет, 
кроме того, за такой корот-
кий срок не всегда возмож-
но проверить, действитель-
но ли покупатель отказался 
от заказа»,— поясняет госпо-
дин Казарян.

Законопроект ставит знак 
равенства между продавцом 
и агрегатором в отношении 
ответственности за достовер-

ность информации о товаре, 
считает директор по страте-
гическим проектам Инсти-
тута исследований интерне-
та Ирина Левова. «Но, в отли-
чие от продавца, агрегатор не 
продает товар и ни в какой 
момент времени не держит 
его в руках, то есть не может 
гарантировать достоверность 
информации, переданной 
продавцом»,— поясняет она.

В «Яндекс.Маркете» вооб-
ще считают, что принятие за-
конопроекта в текущей ре-
дакции может привести к за-
крытию товарных агрегато-
ров. Интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев менее 
пессимистичен, но отмечает, 
что поправки могут лишить 
малый бизнес возможности 
находить покупателей через 
посредников «за минималь-
ные деньги». «Законопроект 
не учитывает природу товар-
ных агрегаторов и вводит 
для них несоразмерную от-
ветственность по сравнению 
с продавцом»,— уверен он.

Однако есть и другая точ-
ка зрения. Директор Goods 
(маркетплейс «М.Видео») Со-
ломон Кунин полагает, что 
поправки пойдут рынку на 
пользу. «Как посредник меж-
ду клиентом и товаром мы 
берем на себя ответствен-
ность за качество товаров, 
сертификацию, возможный 
обмен и возврат»,— отмечает 
господин Кунин. По его мне-
нию, аналогичные требова-
ния для всего рынка, закре-
пленные законодательно, 
повысят прозрачность рос-
сийского ритейла и защитят 
права потребителей.

Роман Рожков

Товарные агрегаторы 
рискуют потерять свое 
рыночное положение  

Конституционный суд 
добавил красок  
в институт конфискации
Дело о картине Брюллова  
отправлено на пересмотр

Верховному суду (ВС) придется при-
нять решение о возвращении коллекци-
онеру из Германии Александру Певзне-
ру картины Карла Брюллова «Христос во 
гробе», конфискованную у него спустя 
два года после прекращения дела о кон-
трабанде. Пересмотра дела потребовал 
Конституционный суд (КС), признав на-
рушением Конституции ухудшение по-
ложения обвиняемого позже установ-
ленного Уголовно-процессуальным 
кодексом (УПК) годичного срока. Кон-
фисковать имущество без приговора КС 
разрешил, но лишь с согласия обвиня-
емого лишиться собственности в обмен 
на прекращение дела. По мнению экс-
пертов, такое толкование противоре-
чит принципу презумпции невиновности 
и практике Европейского суда, «превра-
щая уголовное правосудие в рынок».

КС запретил судам общей юрисдикции 
конфисковывать в кассации законно принад-
лежащее обвиняемым и признанное вещест-
венным доказательством имущество, если 
с момента вступления в силу решения о пре-

кращении уголовного дела прошло более 
года. Предельный срок установлен ст. 401.6 
УПК, но ВС его игнорировал, считая, что кон-
фискация имущества в таких случаях поло-
жения владельца не ухудшает. С таким толко-
ванием не согласился КС, удовлетворив жало-
бу коллекционера из Германии Александра 
Певзнера. Его уголовное дело по обвинению 
в контрабанде было прекращено Выборг-
ским судом в 2013 году в связи с истечением 
десятилетнего срока давности. В июне 2014 
года Леноблсуд потребовал вернуть аресто-
ванную в качестве вещдока картину закон-
ным владельцам — господину Певзнеру и его 
жене Ирине Певзнер. Но ВС в апреле 2016 го-
да по представлению Генпрокуратуры отме-
нил это решение и конфисковал шедевр Кар-
ла Брюллова стоимостью не менее $300 тыс.

КС указал, что дело коллекционера долж-
но быть пересмотрено на основании предус-
мотренного УПК для конфискации предель-
ного годичного срока, являющегося для ВС 
обязательным.
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Гендерное равенство  
оплатят по факту
Правительство разработало  
стратегию действий в интересах женщин

Вчера Белый дом представил первую 
в РФ Национальную стратегию действий 
в интересах женщин — документ подпи-
сал премьер-министр  Дмитрий Медве-
дев. Разработчик документа Минтруд 
считает положение женщины в россий-
ском обществе «достаточно устойчи-
вым», чему способствовали социаль-
ные проекты последнего десятилетия. 
Впрочем, к ним ведомство относит как 
проекты, ориентированные на  чисто 
«женские» социальные роли (как под-
держка материнства), так и  проекты, 
 нацеленные на профессиональные 
группы, в которых женщины составляют 
большинство статистически.

Вчера Дмитрий Медведев утвердил пер-
вую в России Национальную стратегию дей-
ствий в интересах женщин на 2017–2022 го-
ды. На данный момент, указывают авторы 
документа, в РФ женщины составляют бо-
лее половины населения страны (78,6 млн, 
56%). По данным Роструда, уровень эконо-
мической активности этой категории насе-
ления в трудоспособном возрасте составля-
ет 77%, доля занятых женщин в общей чи-
сленности занятых — 49%, а среди безработ-
ных — около 46%. В 2015 году средняя зар-

плата женщин составляла 72,6% средней зар-
платы мужчин (и при этом увеличивалась: 
в 2011 году показатель составлял 67,9%). До-
ля женщин среди руководителей компаний, 
напротив, снижалась — с 37,3% в 2006 году до 
32,7% в 2015 году. 

Менее положительной, по мнению раз-
работчика доклада — Минтруда, выгля-
дит ситуация с показателями здоровья жен-
щин — здесь в первую очередь выделяется 
неизменный за последние десять лет уро-
вень бесплодия (250–280 случаев на 100 тыс. 
женщин в возрасте 18–49 лет) и рост заболе-
ваемости раком молочной железы (на 32,5% 
за десять лет). В то же время «значительные 
успехи» фиксируются в снижении материн-
ской смертности (за 1990–2015 годы — на 
78,8%, в 2015 году — 10,1 случая на 100 тыс. 
детей) и числа абортов (в 2010–2015 годах 
с 1186,1 тыс. до 848,2 тыс.). В целом же в РФ, 
по данным доклада, женщинам свойствен-
на «ориентация на карьерный рост в сочета-
нии с семейными обязанностями и воспита-
нием детей» — хотя наиболее значимыми со-
циальными ролями женщины по-прежнему 
«признаются роли домохозяйки и матери».
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Минэкономики предложило сде-
лать бессрочной «льготную» при-
ватизацию, позволяющую малому 
и среднему бизнесу выкупать арен-
дованное имущество у государ-
ства по рыночной цене без прове-
дения торгов. Пока по всей стране 
зафиксировано 50 тыс. таких сде-
лок — по оценке экспертов, это со-
ответствует объему потребностей 
одних только московских предпри-
нимателей.

Минэкономики опубликовало на 
regulation.gov.ru поправки к закону 
«Об особенностях отчуждения недви-
жимого имущества, находящегося в 
госсобственности субъектов РФ или 
в муниципальной собственности и 
арендуемого субъектами малого или 
среднего предпринимательства». С 
2008 года он дает предпринимателям 
право выкупать арендуемое помеще-
ние по рыночной стоимости (опреде-
ляется независимым оценщиком, вы-
куп проходит без проведения торгов). 
Сроки такой приватизации продлева-
лись уже трижды — изначально она 
была введена на период до 1 июля 2010 
года, затем пролонгирована до 1 июля 
2013, 2015 и 2018 годов. Поправки де-
лают приоритет бизнеса на выкуп та-
кого имущества бессрочным. Предло-
жение поддержало большинство реги-
онов и деловых объединений — Тор-
гово-промышленная палата, РСПП и 
«Опора России».

Проект отменяет привязку к дате, 
по состоянию на которую арендуемое 
имущество должно находиться в арен-
де у предпринимателя. Ранее для выку-
па требовалось, чтобы помещение на 
1 июля 2015 года находилось в аренде 
более двух лет. Поправки смягчают эту 
норму, требуя двухлетнего срока арен-
ды на день подачи заявления о выку-
пе, и дают региональным властям пра-
во самим регулировать рассрочку при 
уплате средств.

Как говорится в пояснительной запи-
ске, цель проекта — «создание условий 
для вовлечения в полноценный хозяй-
ственный оборот государственного или 
муниципального имущества». По дан-
ным Росреестра, общее количество до-
говоров, заключенных в рамках 159-ФЗ, 
на конец 2016 года составило 50,3 тыс. 
Впрочем, как отмечает глава эксперт-
ного центра при уполномоченном по 
правам предпринимателей Анастасия 
Алехнович, с начала действия закона 
— с 2008 года — на один муниципали-
тет приходится 2,5 случая такой прива-
тизации. «Это ничтожно мало. Пробле-
мы просто продлением не решить. Зача-
стую муниципалитеты просто препят-
ствуют приватизации и предпочитают 
сдавать помещения в аренду или пере-
давать в доверительное управление. По 
сути, это фирмы-прокладки, которые 
сдают в субаренду помещения малому 
и среднему бизнесу по завышенной сто-
имости»,— говорит она.

Сами предприниматели называ-
ют бессрочное продление приватиза-
ции «логичным и справедливым», хо-
тя и указывают на трудности (в частно-
сти, из-за неточностей при кадастро-
вом учете помещений). При этом, по 
оценке первого вице-президента «Опо-
ры» Владислава Корочкина, сейчас 
«острота проблемы приватизации сня-
та». «Когда закон только вводился, бы-
ло много жалоб. Регионы старались пе-
ревести помещения в статус социально 
значимых объектов, передать ГУПам и 
МУПам, чтобы вывести из-под прода-
жи»,— вспоминает он. Однако он согла-
сен: договоров должно быть больше, 
чем 50 тыс. на всю страну,— эта циф-
ра покрывает только потребности Мо-
сквы. Член генсовета «Деловой России» 
Виктор Журба отмечает, что после вол-
ны приватизаций в муниципалитетах, 
особенно в крупных городах, осталось 
не так много интересных для бизнеса 
помещений. Да и предприниматели ча-
сто не хотят оформлять аренду, опаса-
ясь, что договор может быть не продлен 
без объяснения причин — легче найти 
офис на коммерческом рынке. «Нужно 
предоставлять льготную аренду соци-
ально значимому бизнесу»,— отмечает 
он. Впрочем, эксперты надеются на то, 
что запуск бизнес-навигатора Корпора-
ции МСП позволит предпринимателям 
узнать, на какие государственные ква-
дратные метры можно рассчитывать.

Дарья Николаева

Приватизация арендованного 
будет бессрочной
Некрупным предпринимателям продлевают сроки выкупа помещений

«Укреплению позиций жен-
щин в российском обществе» за 
последние десять лет уже способ-
ствовал ряд проектов социаль-
ной политики. К ним авторы до-
кумента относят программу ма-
теринского капитала, запрет пу-
бликации объявлений о ваканси-
ях, содержащих требования о по-
ле, возрасте и семейном положе-
нии, повышение оплаты труда в 
бюджетных секторах экономики 
(в которых заняты преимущест-
венно женщины, поясняют авто-
ры) и строительство перинаталь-
ных центров и детских садов. До 
2022 года стратегия предполагает 
несколько направлений поддер-
жки российских женщин, вклю-
чая рост специализации системы 
здравоохранения на их заболева-
ниях, увеличение как мер соци-
альной защиты женщин, так и их 
конкурентоспособности на рын-
ке труда, профилактику социаль-
ного благополучия и большее во-
влечение женщин в обществен-
но-политическую жизнь. В 2017–
2018 годах Минтруд должен бу-
дет детализировать планы меро-
приятий в этих сферах, а в 2018–
2022 годах — заняться их реали-
зацией. При этом пока, исходя из 

стратегии, правительство не пла-
нирует выделять на меры по под-
держке женщин средства вне уже 
действующих госпрограмм.

Впрочем, во многом улучше-
ние положения женщин обеспе-
чено направлениями госполити-
ки, одновременно закрепляющи-
ми «традиционно женские» ро-
ли в гендерном распределении 
— так, РФ активно вкладывается 
в поддержку рождаемости, идео-
логически привязанную к мате-
ринству. С другой стороны, госин-
вестиции в медицину, в которой 
опять же большую часть работни-
ков составляют женщины, учиты-
ваются как поддержка женщин, 
хотя идеологически ей не явля-
ются. Если же распространить 
этот принцип на всю конструк-
цию системы соцподдержки в РФ, 
в ней обнаружится заметный пе-
рекос в пользу поддержки имен-
но женщин. Так, из-за разницы в 
зарплатах страховые отчисления 
мужчин выше, чем у женщин, 
при этом из-за большей (на 11 лет) 
продолжительности жизни, бо-
лее раннего (на 5 лет) выхода на 
пенсию и большего числа обра-
щений за медпомощью женщи-
ны используют накопленные сис-
темой средства активнее мужчин.

Анастасия Мануйлова

Гендерное равенство 
оплатят по факту

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к валютам стран — ос-
новных торговых партнеров за февраль 2017 года, сообщил Банк России. В годовом выражении в январе-
феврале 2017 года рубль укрепился на 36,6% (годом ранее — ослаб на 0,5%). В сравнении с январем в 
феврале реальный эффективный курс рубля также укрепился на 1,7% (4% в январе). Средний номинальный 
показатель за февраль составил 62,9 руб. против 63,7 руб. за корзину в январе 2017 года (14% внешнетор-
гового оборота приходилось на Китай, еще 26% — на Нидерланды и Германию). Укрепляющийся реальный 
эффективный курс будет способствовать потере ценовой конкурентоспособности российских компаний. –1
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ИНВЕСТИЦИИ

Инвестиции перетекают 
в добычу

Подробная статистика Росстата 
о капитальных вложениях за 2016 
год фиксирует заметное изменение 
их структуры. Напомним, общий 
объем вложений в капитал снизился 
в 2016 году на 0,9%, на 2017 год 
Минэкономики прогнозирует рост 
показателя на 0,8%. На этом фоне 
доля инвестиций, которые делались 
за счет собственных средств, росла, 
заемных — снижалась (за счет 
бюджетных денег и вложений 
граждан в долевое строительство, 
см. график). Этого не смог компен-
сировать даже рост доли банков-
ского финансирования. В структуре 
вложений в основные фонды доля 
нежилых  помещений за год увеличи-
лась (на 2%, до 51,9%) — благодаря 
снижению доли жилья (на 0,9%, 
до 5,3%), а также машин и оборудо-
вания (на 1,1%, до 32,7%).

Основная часть вложений 
2016 года пришлась на добыва-
ющие энергетические отрасли 
(22,7% против 19,9% в 2015 

году), тогда как доля инвестиций в 
обработку снизилась (16,8% против 
18,4% соответственно). Несмотря 
на двузначные темпы годового при-
роста в нефтепереработке, химии, 
деревообработке и металлургии, 
общие инвестиции в обработку 
за 2016 год сократились на 12%, 
тогда как в добывающих отраслях 
увеличились на 14%. Ухудшилась 
динамика и в структуре капвложе-
ний в электроэнергетике и ЖКХ. 
Несмотря на падение инвестиций 
в транспорт и связь на 0,3%, их 
доля несколько увеличилась — 
21,7% в общей структуре вложений. 

Вместе с этим вложения 
в образование за год снизились 
на 23%, а их доля в общем объеме 
капинвестиций — с 2,3% до 1,8%, 
в здравоохранение — на 9% (доля 
осталась на уровне 1,5%), тогда 
как инвестиции силовых ведомств 
и сектора госуправления увеличи-
лись на 10%, доля таких инвестиций 
достигла 2,3%.

Заметим при этом, что за де-
вять месяцев 2016 года объемы 
капитальных вложений российских 
инвесторов за границу фактиче-
ски совпали с объемом притока 
вложений в РФ — в $404 млрд. 
Основную поддержку такой ди-
намике оказала репатриация 
отечественного капитала из Кипра, 
Багамских и Бермудских Островов 
в традиционные сектора.

Несмотря на ожидания властей 
и улучшение инвестиционных 
настроений компаний, показате-
ли частного и внешнего спроса 
остаются подавленными. На фоне 
укрепляющегося рубля конкурент-
ные позиции российских компаний 
в обработке будут ухудшаться, а по-
ложительный разрыв выпуска может 
охладить инвестиционный спрос.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ФИНАНСИРОВАНИЯ 
КАПИТАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В РФ
(% ВСЕХ КАПВЛОЖЕНИЙ)  ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Страны ОПЕК и другие неф-
теэкспортеры, в конце прош-
лого года согласившиеся 
временно ограничить добы-
чу,  теперь обсуждают воз-
можность продления этой за-
морозки — с привлечением 
компаний из США. При этом 
ключевой игрок соглашения, 
Саудовская Аравия, намека-
ет на недостаточный уровень 
сокращения поставок нефти 
 странами вне картеля — в част-
ности, Россией. Тем временем 
в МЭА предсказывают уско-
рение  темпов роста сланце-
вой добычи в США. Это может 
стать для нефтяных цен более 
значимым фактором, чем ны-
нешнее ограничение добычи.

ОПЕК договорилась с произ-
водителями сланцевой нефти из 
США о продолжении диалога о 
стабилизации международного 
нефтяного рынка, сообщил ген-
сек картеля Мохаммед Баркин-
до на энергетической конферен-
ции CERAWeek в Хьюстоне. По 
его словам, некоторые американ-
ские компании подтвердили свое 
участие в заседании рабочей груп-
пы ОПЕК и Международного энер-
гетического агентства (МЭА) в Ве-
не на следующей неделе. Основ-
ной вопрос, интересующий аме-
риканских производителей,— бу-
дет ли продлена заморозка, при-
знал господин Баркиндо.

Напомним, с января ОПЕК и 
некоторые экспортеры нефти 
на полгода ограничили добычу: 
картель — на 1,2 млн баррелей в 
сутки (б/с; до 32,5 млн б/с), стра-
ны вне картеля — на 558 тыс. б/с 
(в том числе РФ на 300 тыс. бар-
релей). По оценке МЭА, ОПЕК вы-
полняет обязательства по замо-
розке на 90%. Саудовская Аравия 
сократила добычу даже сильнее, 
чем требовалось,— теперь в Эр-
Рияде предупреждают, что согла-
шение в мае не будет пролонги-
ровано, если другие участники 
будут плохо исполнять достиг-
нутые договоренности. По сло-
вам министра энергетики этой 

страны Халида аль-Фалиха, Рос-
сия сокращает добычу «медлен-
нее, чем хотелось бы». Он сооб-
щил, что министр энергетики РФ 
Александр Новак обещал допол-
нительное сокращение добычи 
в течение первой недели марта 
на 40 тыс. б/с (с начала года сокра-
щение составило 160 тыс. б/с). Ра-
нее господин Новак говорил, что 
Россия выйдет на сокращение 
300 тыс. б/с к концу апреля.

Впрочем, ограничения добы-
чи могут оказаться недостаточ-
ными для поддержки нефтяных 
цен. Агентство энергетической 
информации США (EIA) прогно-
зирует: добыча в США вырастет с 
8,9 млн б/с в 2016 году до 9,2 млн 
б/с в 2017-м и до 9,7 млн б/с в 2018 
году (при этом средняя цена бар-
реля Brent составит $55 в 2017 го-
ду и $57 — в 2018-м). В агентстве 
ждут, что рынок нефти в ближай-
шие два года будет «относитель-
но сбалансирован», отмечая, что 
в феврале ее глобальные запасы 
сократились примерно на 1 млн 
б/с. В Fitch тем временем преду-
преждают: увеличение сланце-
вой добычи во втором полуго-
дии будет препятствовать росту 
цен и по году в целом они мо-
гут оказаться ниже ($52,5 за бар-
рель), чем в его начале.

В то же время Международ-
ное энергетическое агентство в 
своем пятилетнем прогнозе ука-
зывает на риски нехватки неф-
ти, в случае если инвестиции в 
новые проекты не будут одобре-
ны в ближайшее время. Отмеча-
ется, что пока инвестиции рас-
тут лишь в сланцевую добычу. В 
результате при цене около $60 
за баррель за пять лет она может 
вырасти на 1,4 млн б/с, при цене 
около $80 за баррель — на 3 млн 
б/с. Среди стран ОПЕК прирост 
добычи ожидается в Ираке, Ира-
не, ОАЭ, тогда как в Нигерии, Ал-
жире и Венесуэле она, напротив, 
снизится. В России добыча будет 
оставаться на стабильном уров-
не, ожидают в МЭА.

Татьяна Едовина

Американская нефть 
вернулась в прогнозы
Увеличение добычи в США 
может ограничить рост цен на рынке

Заседание межправительственно-
го совета Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) в Бишкеке стало 
площадкой для обсуждения дву-
сторонних проблем в отношениях 
России и Белоруссии. Белорусская 
сторона вновь заявила о неурегули-
рованности газового вопроса между 
Москвой и Минском и об отсутствии 
договоренности по транзиту това-
ров стран, в отношении которых РФ 
ввела контрсанкции. Премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев на это 
заявил, что процессы интеграции 
нельзя превращать в «заложников 
специфически понимаемых нацио-
нальных интересов», и напомнил — 
если бы «некоторые страны» не при-
соединились к союзу, то покупали 
бы газ по европейским ценам.

В Бишкеке прошло первое в этом го-
ду заседание межправительственного 
совета ЕАЭС. Встреча премьер-минист-
ров стран «пятерки» в резиденции «Ала-
Арча» получилась довольно напряжен-
ной, поначалу превратившись в выяс-
нение двусторонних отношений. Пре-
мьер Белоруссии Андрей Кобяков воз-
мутился резким ростом разницы в це-
нах на газ в России и Белоруссии: в на-
чале 2014 года она составляла 38%, а в 
2016-м — уже 110%. «Почему после со-
здания ЕАЭС вместо сокращения эта 
разница стала почти в три раза боль-
шей? Какая свобода услуг, капиталов и 
рабочей силы здесь может быть?» — не-
годовал господин Кобяков. Также он за-
явил, что Москва и Минск до сих пор 
не смогли договориться о действиях в 
отношении государств, подпадающих 
под российские контрсанкции — это 
приводит к потерям белорусского бюд-
жета, зависящего от транзита.

Российский премьер Дмитрий Мед-
ведев эти заявления не оставил без вни-
мания, назвав вынесение проблем дву-
сторонних отношений на площадку со-
юза «неприятной тенденцией». Процес-
сы интеграции и исполнения достиг-
нутых договоренностей, по его словам, 
превращаются в «заложников специ-
фически понимаемых национальных 
интересов». Это «сродни шантажу: по-

влияйте или мы ничего не подпишем», 
— посетовал господин Медведев, доба-
вив, что если бы «некоторые страны» не 
присоединились к союзу, то покупали 
бы газ по европейским ценам — около 
$200 за тысячу кубометров.

Премьер Киргизии Сооронбай Жээн-
беков вернул дискуссию в рамки повест-
ки, подняв вопрос об упрощении приня-
тия решений. Сейчас в союзе затягива-
ется даже исполнение уже принятых ре-
шений — премьер Казахстана Бакытжан 
Сагинтаев высказал надежду, что в бли-
жайшее время Таможенный кодекс ЕА-
ЭС все же будет подписан всеми страна-
ми и до конца года вступит в силу.

Напомним, документ готовил-
ся три года и был одобрен главами 
стран-участниц в конце декабря 2016 
года (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря). Не подпи-

сал его тогда лишь президент Белорус-
сии Александр Лукашенко, не приехав-
ший на встречу (Андрей Кобяков объ-
яснил это «вескими причинами», суще-

ствующими в отношениях между Мо-
сквой и Минском). Документ был на-
правлен в Белоруссию на подпись, но 
на прошлой неделе господин Лукашен-
ко не стал его подписывать, поскольку 
«многое не работает», и, более того, по-
ручил отозвать белорусских специали-
стов из таможенных органов союза. В 
интервью 

”
Ъ“ министр по промышлен-

ности и АПК ЕЭК Сергей Сидорский от-
мечал, что белорусская сторона решила 
еще раз взвесить свои преимущества от 
принятия кодекса (см. 

”
Ъ“ от 1 марта).

Между тем в ЕЭК сообщают, что на 
встрече в Бишкеке премьеры искали 
сферы экономики, которые могли бы 
поддержать интеграцию, всего рассма-
тривается около 300 позиций товаров 
и услуг (они должны обладать потенци-
алом импортозамещения, роста взаим-
ной торговли или экспорта). Стороны 
также одобрили поддержку экспорта 
сельхозтехники, производимой в сою-
зе. Всего по итогам встречи премьеры 
подписали десяток документов, среди 
которых «Основные направления реа-
лизации цифровой повестки союза до 
2025 года» — они должны оптимизиро-
вать управление и сократить бюрокра-
тические процедуры.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

ЕАЭС в двустороннем формате
На встрече премьеров стран «пятерки»  
обсуждали отношения России и Белоруссии

Прибывшие на заседание  
межправительственного совета 
ЕАЭС премьер-министры стран 
«пятерки» продемонстрировали 
разную скорость движения  
в сторону интеграции   
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Российские вузы укрепили веру в предметы
Отечественные университеты значительно поднялись в рейтинге QS

В нынешнем году российские 
вузы заметно улучшили по-
зиции в предметном рейтин-
ге QS World University Rankings 
by Subject. В опубликованном 
8 марта исследовании пред-
ставлены 28 университетов из 
РФ — на 11 больше, чем в прош-
лом  году. Эксперты связыва-
ют успех с реализацией госпро-
граммы повышения междуна-
родной конкурентоспособно-
сти вузов  «5–100». В феврале 
правительство сократило фи-
нансирование программы, 
выделив на ее реализацию 
в 2017 году 10,3  млрд руб. вме-
сто запланированных ранее 
14,5  млрд руб.

В седьмом международном пред-
метном рейтинге британской ком-
пании Quacquarelli Symonds пред-
ставлены вузы 74 стран по 46 пред-
метам. Лидером признан Гарвард, 
занявший первое место по 15 пред-
метам, за ним следует Массачусет-
ский технологический институт — 
ведущий вуз по 12 направлениям. 
В этом году в исследовании появи-
лись такие направления, как анато-
мия и физиология; управление в го-
стиничном бизнесе и  индустрии до-
суга; спорт и сопутствующие дисци-
плины; теология, богословие и ре-
лигиоведение.

Среди российских вузов лиде-
ром стал МГУ им. Ломоносова, по-
павший в топ-50 ведущих универ-
ситетов сразу по семи направлени-
ям: физика и астрономия, матема-

тика, естественные науки, вычи-
слительная техника и информаци-
онные системы, управление в го-
стиничном бизнесе и индустрии 
досуга, лингвистика, современные 
языки. Причем лучшие результаты 
МГУ продемонстрировал в предме-
те «лингвистика», став 13-м вузом в 
мире. «Данный рейтинг очередной 
раз доказывает, что университет 
входит в число влиятельных выс-
ших учебных заведений мира, фор-
мирующих международное научно-
образовательное пространство»,— 
цитирует ректора МГУ Виктора Са-
довничего пресс-служба вуза.

В список 50 ведущих вузов по 
разным направлениям также по-
пали МФТИ и Новосибирский го-
суниверситет (21-е и 50-е место по 
предмету «физика и астрономия»), 
Санкт-Петербургский горный ин-
ститут и НИТУ МИСиС (15-е место 
и 31-е место по предмету «инже-
нерное дело — добыча полезных 
ископаемых и горная промыш-
ленность»), Московская государст-
венная консерватория им. Чайков-
ского (41-е место по предмету «теа-
тральное искусство»). В числе наи-
более широко представленных в 
рейтинге вузов оказались НИУ Выс-
шая школа экономики, Казанский 
федеральный университет, МГТУ 
им. Баумана, Санкт-Петербургский 
политехнический университет Пет-
ра Великого и Томский политехни-
ческий университет. Всего россий-
ские вузы заняли 147 позиций по 
46 предметам. Соответственно, 

присутствие российского высшего 
образования в рейтинге увеличи-
лось с 0,82% до 1,03% по сравнению 
с прошлым годом.

Региональный директор QS по 
Восточной Европе и Центральной 
Азии Зоя Зайцева считает, что успех 
российских вузов в предметных 
рейтингах «отчасти является резуль-
татом проекта 

”
5–100“». Напомним, 

программа разработана Минобрна-
уки для реализации одного из май-
ских указов президента Владимира 
Путина. В 2012 году глава государ-
ства потребовал, чтобы к 2020 году 
не менее пяти российских вузов во-
шли в первую сотню ведущих миро-
вых рейтингов. В проекте участву-
ет 21 вуз. «59 новых номинаций сре-
ди 28 университетов, включая впер-
вые вошедшие в публикуемые таб-
лицы НИТУ МИСиС, ИТМО, РЭШ и 
прочие вузы, подтверждает, что про-
ект дает эффект не только для участ-
ников, но и всех вузов страны»,— до-
бавляет госпожа Зайцева.

Скорость продвижения участни-
ков проекта «5–100» поразительная, 
что еще раз доказывает, что про-
грамма работает эффективно, согла-
сен ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузь-
минов. «Рейтинги выступают как 
индикатор комплексных действий 
по увеличению публикационной 
активности, работы над репутаци-
ей среди академического сообщест-
ва и работодателей,— сказал госпо-
дин Кузьминов 

”
Ъ“.— Большие рей-

тинги тяжеловеснее, там сильнее 
имиджевый компонент, а институ-

циональные рейтинги опираются 
на опросы 

”
сборной“ экспертов, где 

есть все — от химиков до архитек-
торов». Ярослав Кузьминов предпо-
ложил, что прогресс российских ву-
зов в предметных рейтингах через 
несколько лет перейдет и в инсти-
туциональные.

Министр образования и науки 
РФ Ольга Васильева, комментируя 
результаты рейтинга, заявила, что 
российские вузы сделали серьезные 
шаги к лидирующим позициям, а 
министерство продолжит «содей-
ствие активному развитию наших 
университетов, комплексно ориен-
тируясь как на внутренние запросы 
регионов России, так и на междуна-
родное студенческое сообщество».

Между тем 21 февраля 2017 го-
да правительство РФ утвердило 
размер субсидии вузам—участни-
кам госпрограммы «5–100» на теку-
щий год. Ведущие вузы получат на 
4,2 млрд руб. меньше, чем планиро-
валось,— 10,3 млрд руб. Согласно 
постановлению, программу ожида-
ет дальнейшее сокращение субси-
дирования: в 2018 году планирует-
ся выделить 10,2 млрд руб. бюджет-
ных средств, в 2019 году — 10 млрд. 
Впрочем, в Минобрнауки настаива-
ют, что общий объем финансирова-
ния вузов растет, в том числе за счет 
увеличения субсидии на выполне-
ние вузами госзадания. «В 2017 го-
ду по сравнению с уровнем 2016 го-
да объем увеличился на 14,6 млрд 
руб.»,— заявили в ведомстве.

Анна Макеева

Европейский суд  
счел места  
чересчур отдаленными
Страсбург признал неправомерной  
отправку российских заключенных  
за тысячи километров от дома

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) признал, что Россия наруша-
ет Конвенцию по защите прав чело-
века, отправляя осужденных в места 
лишения свободы за тысячи кило-
метров от их семей. Родственникам 
четырех заключенных власти долж-
ны выплатить около €30 тыс. Прави-
тельство РФ не признало нарушения 
права заявителей на уважение се-
мейной жизни.

Решение ЕСПЧ вынесено по делу «По-
лякова и другие против РФ», объединив-
шему четыре жалобы родственников за-
ключенных, которых ФСИН отправил в 
удаленные от их семей колонии. ЕСПЧ 
признал, что такие решения ФСИН и от-
казы властей перевести осужденных бли-
же к дому нарушают гарантированное 
ст. 8 Конвенции право на уважение част-
ной и семейной жизни. В решении суда 
говорится, что расстояние между тюрьма-
ми и домами семей заключенных состав-
ляет от 2 тыс. до 8 тыс. км. Это препятству-
ет свиданиям или вовсе их исключает, но 
российские законы допускают такое вме-
шательство ФСИН в семейную жизнь осу-
жденных, что не соответствует междуна-
родным стандартам.

Согласно материалам дела, Эльви-
ра Полякова из Владивостока с 2008 года 
смогла лишь трижды навестить вместе с 
сыном своего гражданского мужа, отбы-
вающего срок в Красноярске. Прожива-
ющая в Чечне Наталья Кибало c 2008 по 
2012 год восемь раз посещала мужа в Бла-
говещенске, но в 2013 и 2014 году уже не 
смогла совершить такое путешествие. Без 
свиданий с матерью (умершей в 2013 го-
ду) остался отбывающий наказание с 2007 
года в Ямало-Ненецком округе Владимир 
Палилов из Ярославской области. Все они 
безуспешно просили ФСИН переместить 
их поближе к родне, но обжаловать отка-
зы в судах не смогли.

Правительство РФ не признало нару-
шения права заявителей на уважение 
частной и семейной жизни, говорится в 
решении. Власти ссылались, в частности, 
на отсутствие условий для помещения му-
жа госпожи Поляковой в переполненную 
колонию строгого режима Приморского 
края. А муж госпожи Кибало был передан 
за пределы Северного Кавказа, посколь-
ку «показал себя смутьяном и неоднократ-
но нарушал правила, поддерживал вахха-
битское движение». Господин Палилов 
пожизненно представлял особую опас-
ность и по закону мог направляться в ко-
лонию независимо от места жительства.

«Важная часть решения ЕСПЧ — ана-
лиз положений Уголовно-исполнитель-
ного кодекса (УИК), регламентирующих 

выбор колонии и возможность перево-
да заключенного в другую колонию. Эти 
аспекты регламентируются статьями 73 
и 81 УИК»,— рассказала 

”
Ъ“ юрист пра-

возащитного центра «Мемориал» Татья-
на Глушкова (представлявшая интересы 
семьи Кибало). По общему правилу осу-
жденные отбывают наказание в колони-
ях, расположенных на территории субъ-
екта РФ, где они проживали или были осу-
ждены, и могут быть отправлены в другой 
регион лишь «в исключительных случа-
ях». Однако из этого правила есть исклю-
чения: заключенные могут быть направ-
лены в другой регион при отсутствии в 
их субъекте соответствующего вида ко-
лоний или невозможности размещения 
в них. Колонии для отбывания наказания 
осужденных пожизненно, а также за тер-
роризм, похищение людей, особо опас-
ных рецидивистов ФСИН определяет по 
своему усмотрению.

ЕСПЧ признал, что суды РФ не призна-
ют необходимость поддержания семей-
ных связей и не проверяют пропорцио-
нальность отказов ФСИН в переводе. Ка-
чество законодательства РФ в этой сфере 
не соответствует требованиям Конвен-
ции, признал ЕСПЧ. Как отметила госпо-
жа Глушкова, эта позиция радикально от-
личается от позиции КС РФ, который не-
однократно признавал жалобы заключен-
ных на указанные нормы неприемлемы-
ми. Теперь у правительства есть три меся-
ца на обжалование решения в Большой 
палате ЕСПЧ.

«ЕСПЧ указал на дефектность россий-
ского законодательства в части определе-
ния места отбывания наказания»,— счита-
ет эксперт по международному праву ад-
вокат Сергей Голубок. По его словам, в не-
которых странах, например, в Великобри-
тании и Канаде, если заключенные нахо-
дятся вдалеке от дома и у их семей отсутст-
вуют средства для их посещения, государ-
ство выделяет субсидии для оплаты биле-
тов и проживания. «Решение ЕСПЧ — ло-
гичное продолжение его предыдущих по-
становлений о пенитенциарной систе-
ме РФ. В деле ‘Хорошенко против России’ 
нарушением был признан запрет на дли-
тельные свидания, который недавно ис-
правил КС»,— отметил юрист правозащит-
ного НКО «Сутяжник» Антон Бурков. Юри-
дический директор «Мемориала» Кирилл 
Коротеев считает, что в РФ требуется серь-
езный пересмотр системы исполнения на-
казаний. Проблема выходит за рамки нео-
граниченного усмотрения ФСИН: УИК ис-
ходит из необходимости раздельного со-
держания многих групп заключенных.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Международный  
брянский день
Как Владимир Путин поздравил женщин и детей

8 марта президент России Вла-
димир Путин поздравил жен-
щин России сначала стихами 
из Москвы, а потом прозой из 
перинатального центра горо-
да Брянска. Обо всех художест-
венных достоинствах этих по-
здравлений — специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ из Брянска.

Утро для женщин России нача-
лось с того, что Владимир Путин по-
здравил их при помощи поэта Кон-
стантина Бальмонта, предваритель-
но поблагодарив его за образность 
и точность слов. Женщина в изо-
бражении Константина Бальмонта, 
а теперь и Владимира Путина — это 
человек, который «с нами, когда мы 
рождаемся» и который «с нами в по-
следний наш час» (действительно, 
по статистике живут дольше). А так-
же женщины — «знамя, когда мы 
сражаемся» (а вот это спорно). В об-
щем, Владимир Путин, безусловно, 
поздравил многих женщин рань-
ше, чем их собственные мужчины, 
и так, как им самим вряд ли при-
шло бы в голову, что, разумеется, го-
ворит о том, что предвыборная пре-
зидентская кампания не за горами 
(если, конечно, не допустить ино-
го, например, того, что эти строчки 
просто попались ему на глаза, ког-
да он накануне вечером листал то-
мик Бальмонта).

Международный женский день 
Владимир Путин решил встретить 
в Брянском перинатальном цен-
тре (тут нельзя же не вспомнить 
знаменитую историю журналиста 
Сергея Довлатова, которому редак-
тор Туронок поручил подготовить 
статью о рождении 400-тысячного 
жителя города Таллина).

Так что разве мог я не поинтере-
соваться у главврача Константина 
Воронцова, ожидается ли кто-ни-
будь к приезду Владимира Путина. 

— Конечно! — чрезвычайно 
оживился он.— С утра у нас уже во-
семь малышей! Из них четыре маль-
чика и четыре девочки! И к приезду 
Владимира Владимировича — да, 
мы планируем! Ведь у нас тут сейчас 
30 женщин в ожидании! И постоян-
но скорые новых привозят!

Я даже подумал в какой-то мо-
мент, что это приходят в Брянск це-
лые скорые поезда с роженицами: 
в конце концов, разве в каждом 
российском городе есть такой пре-
красный перинатальный центр, 
открывшийся в шесть утра 7 мар-
та этого года… 

Я поделился с Константином 
Воронцовым одним своим наблю-
дением: что-то очень уж у многих 
знакомых день рождения именно 
8 марта. К чему бы это? Вроде не 
везде в этот день ждали Владими-
ра Путина.

Я спросил у главврача, отчего 
так. Он замялся и на выручку ему 
пришел коллега: 

— А вы отсчитывайте от 8 мар-
та девять месяцев — и все поймете!

Я отсчитал. Получилось начало 
июня. Рядом оказался День незави-
симости России.

— Это с одной стороны,— кив-
нул доктор.— А с другой — Между-
народный день ребенка! Я же гово-
рил — случайностей не бывает!

Все это время, я обратил внима-
ние, главврач Воронцов хмурил 
лоб, что-то вынашивая (мне кажет-
ся, это уместное тут слово).

— Я вам больше скажу! — вдруг 
воскликнул он.— Вы заставили ме-
ня задуматься, и я понял. Не только 
начало июня! Еще и май! Май!

Я осторожно посматривал на 
него, стараясь уже не привлекать 
к себе лишнего внимания.

— Феромоны! — продолжал 
главврач Воронцов.— Либидо, вы 
думаете, из-за чего появляется? 
Листочки распускаются, начина-
ют пахнуть, и это же феромоны! И 
— либидо!!!

Он, кажется, сам был поражен 
этим открытием. Он признался, что 
никогда не задумывался над таким.

Тут как раз кстати появился и 
Владимир Путин. Он осмотрел но-
вый перинатальный центр — пер-
вой на его пути была операцион-
ная. Дверь в нее была закрыта.

— А там есть кто-нибудь? — 
спросил президент.— Оперируют? 

Его заверили, что в операцион-
ной пусто. Ему просто хотели по-
казать, какая в Брянске есть опе-
рационная.

В другой комнате нашлась ро-
дившая младенца мама. На во-
прос, хорошо ли ей тут было ро-
жать, она горячо проговорила: 

— Да чтоб все так рожали!
Еще в одной комнате мы увиде-

ли самого младенца. Он лежал под 
стеклянным колпаком. Ему бы-
ло меньше дня от роду. Президент 
склонился над ним. Мальчик даже 
не вскрикнул. То есть перед нами 
был уже не мальчик, но муж. Мож-
но с уверенностью сказать, что ни-
кто так рано в своей жизни не ви-
дел президента России.

Ну или почти никто.
Встретившись с сотрудниками 

центра, Владимир Путин поделился 
с ними своим соображением насчет 
того, что младенческая смертность у 
нас сейчас даже ниже, чем в Европе! 

— Мы ведь проснулись сегодня 
под ваши слова…— с нежностью 
обратилась к Владимиру Путину 
одна из сотрудниц центра. 

— В каком смысле? — переспро-
сил Владимир Путин. 

Она невыносимо смутилась.
— Под стихи? — захотел успоко-

ить он ее.— Хорошие, кстати, сти-
хи!.. Ничего лишнего…

Им теперь должно быть ясно, по 
какому принципу надо отделять 
хорошие стихи от плохих. 

Ему рассказали, что в перина-
тальном центре есть несколько 
партнерских палат: тут родствен-
ники могут личным присутстви-
ем поддержать роженицу. 

— Это так хорошо, когда рядом 
сестра, мама…— рассказали ему.

Почему-то ни слова не было ска-
зано про мужа. Владимир Путин 
сам вспомнил про него:

— Да… еще не придумали, что-
бы муж страдал при родах… Пред-
родовые схватки…

Женщины рассмеялись, но, ка-
жется, шутки не поняли. Я тоже.

Одна женщина вдруг начала 
рассказывать про свой отпуск в 

Сочи. Ей очень понравился этот 
город. Я ждал какого-то тематиче-
ского продолжения, ведь в Сочи, 
в конце концов, тоже есть перина-
тальный центр, но продолжения 
не последовало. Рассказ оборвался 
на той же пронзительной ноте, что 
и стартовал.

Другая сотрудница центра не-
ожиданно стала благодарить пре-
зидента за отремонтированные к 
весне дороги. Тетенька в белом ха-
лате за моей спиной охнула:

— Твою дивизию!.. Да как же так 
можно, у нас же нет дорог!..

Ну попробовала бы она оказать-
ся на ее месте сейчас. Что бы, я по-
смотрел, она говорила бы Влади-
миру Путину…

— А на какой машине? — поддер-
живал разговор Владимир Путин.

— «Калина»!
Все вокруг счастливо рассмея-

лись.
— Хорошая машина,— подтвер-

дил Владимир Путин.
— Я очень довольна!
— И я,— кивнул президент.
— Мы любим все русское! — не 

унималась она.
На этот раз Владимир Путин 

промолчал.
Через час я выходил из пери-

натального центра города Брян-
ска. На всякий случай я спросил 
проходившего мимо доктора, не 
родился ли кто-нибудь еще за то 
время, пока там был Владимир 
Путин. 

— Родился,— кивнул доктор.
— Мальчик? — переспросил я, 

можно сказать, с надеждой.
— По-моему, нет,— покачал он 

головой.
А кто, так и хотелось, как в том 

анекдоте, переспросить мне. 
Я не стал. Я знал кто.

Резервному фонду 
президента сделали  
новые предложения
Владимир Путин добавил  
экономических полномочий УВП

Готовить предложения президенту 
о расходовании средств из его бюд-
жетного фонда теперь будет управ-
ление по внутренней политике, а не 
экспертное управление. Соответст-
вующий указ Владимир Путин под-
писал 7 марта. Перераспределение 
полномочий между управлениями 
администрации президента (АП) экс-
перты связывают с предстоящими 
выборами главы государства в марте 
2018 года, отвечать за которые будет 
именно УВП.

Согласно подписанному 7 марта ука-
зу Владимира Путина, подготовкой пред-
ложений о том, как расходовать средст-
ва из бюджетного фонда президента РФ, 
теперь будет управление президента по 
внутренней политике (УВП). Раньше ана-
логичные полномочия были закреплены 
за экспертным управлением президен-
та (курирует помощник главы государст-
ва Андрей Белоусов). Теперь, отмечается 
в указе, УВП будет готовить предложения 
«с участием» экспертного управления. Од-
новременно экспертное управление по-
теряло право обобщать предложения по 
формированию сметы администрации 
президента.

• Резервный фонд президента РФ, соглас-
но Бюджетному кодексу,— это средства 
в размере не более 1% утвержденных рас-
ходов федерального бюджета РФ. Эти 
деньги используются «на финансовое обес-
печение непредвиденных расходов», к ко-
торым не относится «проведение выбо-
ров, референдумов, освещение деятельнос-
ти президента».
Согласно распоряжению президен-

та от 20 июля 2015 года, 12 млн руб. бы-
ло выделено Минтруду для капитального 
ремонта «дома-интерната для умственно 
отсталых детей» в Петровске-Забайкаль-
ском. Столько же денег было выделено 
для ремонта «школы-интерната имени 
генерал-майора Михаила Сандровича Ба-
роева» в Северной Осетии. Похожее рас-

поряжение президент подписывал и 10 
июля 2015 года — тогда было распределе-
но чуть больше 74 млн руб.

Перераспределение обязанностей 
между управлениями связано с при-
ближением выборов президента, счита-
ет бывший сотрудник АП. «Средства ре-
зервного фонда президента, как прави-
ло, выделяются на точечные социаль-
но значимые вещи в регионах,— гово-
рит он.— Это можно считать вопросом 
экономического управления, а можно 
и политического». Передачу экономиче-
ских полномочий УВП бывший чинов-
ник связывает с желанием куратора вну-
триполитического блока АП Сергея Ки-
риенко усилить свое влияние. В УВП в 
скором времени должен появиться еще 
один заместитель начальника управле-
ния, который, как писал 

”
Ъ“ 3 февраля, 

займется оценкой социально-экономи-
ческой ситуации в регионах. Им должна 
стать давняя коллега господина Кириен-
ко Ольга Аллилуева.

Бывший сотрудник УВП, политолог 
Андрей Колядин считает, что все ресурсы 
должны собираться в УВП сейчас в связи с 
тем, что именно это управление будет от-
вечать за выборы президента. По словам 
эксперта, деньги из резервного фонда по-
прежнему будет выделяться «на форс-ма-
жор и на благотворительность, но теперь 
— в рамках общей концепции проек-
та о выборах». «Во время выборов обяза-
тельно делается так называемый кален-
дарный план кампании, который накла-
дывают на событийный план кампании 
— мероприятия, которые будут проис-
ходить, даже если кампанию отменят,— 
объясняет господин Колядин.— После 
этого смотрят, где событийно все закры-
то, а где пустоты, которые нужно закрыть 
проектами, благотворительностью или 
иными событиями... И решать это долж-
но УВП, а не экспертники».

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Владимир Путин в этот день 
был окружен любящими  
женщинами   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

Активизация обсуждения струк-
турных реформ в экономике Рос-
сии интересна не только эконо-
мистам внутри страны. Глава 
постоянного представительст-
ва Международного валютного 
фонда (МВФ) в России ГАБРИЭЛЬ 
ДИ БЕЛЛА в интервью ”Ъ“ рас-
сказывает, как видят смысл этих 
дискуссий и что думают о пред-
полагаемых реформах в фонде. 
По мнению экономиста, критиче-
ски важна их правильная после-
довательность.

— Во властных структурах России 
сейчас нет единой точки зрения 
на то, какого рода проблемы ис-
пытывает экономика, есть мне-
ние о структурных ограничениях 
роста. Часть экспертов считают, 
что речь идет о комбинации ци-
клического и структурного спа-
да, наконец, есть предположения 
о чисто циклическом спаде. Ка-
кой точки зрения придерживает-
ся МВФ в этом вопросе?
— Чтобы ответить на ваш вопрос, на-
до посмотреть на проблему роста в 
России в исторической перспекти-
ве. Совершенно очевидно, что сей-
час Россия находится в совершенно 
других условиях, чем в начале 2000-х 
годов. Я сравниваю с началом 2000-х, 
потому что в тот период в России на-
блюдались очень высокие темпы ро-
ста ВВП и очень высокие темпы роста 
потребления. Важно понимать, что в 
начале 2000-х в России был очень 
низкий уровень загрузки мощно-
стей, что означает, что рост мог идти 
за счет загрузки существующих неи-
спользуемых мощностей. 

Второй фактор — относительно 
низкие в тот период цены на нефть, 
третий — большое технологическое 
отставание, в том числе в нефтегазо-
вом секторе, и четвертый фактор — 
относительно низкие зарплаты. Рост 
цен на нефть в первые годы 2000-х 
позволил стране увеличить спрос и 
расти отчасти за счет задействования 
этих свободных мощностей. Конеч-
но, нефтяные доходы позволили так-
же ликвидировать технологическое 
отставание, в частности в нефтегазо-
вом секторе, который сейчас обла-
дает глобальной конкурентоспособ-
ностью, но в то же время спрос рос 
слишком быстро, подстегивая рост 
зарплат, которые в результате увели-
чивались быстрее, чем производи-
тельность.

А что мы видим сейчас? После де-
вальвации 2014–2015 годов, причем 
девальвации, перекрывающей ин-
фляцию, конкурентоспособность 
российских производителей с точ-
ки зрения оплаты труда восстанови-
лась. Однако, что касается исполь-
зования мощностей, картина совер-
шенно иная. Сейчас уровень загруз-
ки мощностей высок, а к этому следу-
ет еще добавить невеселые перспек-
тивы на рынке предложения тру-
да, поскольку с учетом демографи-
ческих тенденций ожидается сокра-
щение населения работоспособного 
возраста.

Поэтому в настоящий момент мы 
находимся в ситуации, когда России 
необходимо пересмотреть свою мо-
дель роста. Вопрос в том, как при име-
ющихся исходных условиях обеспе-
чить более высокий рост. Очевид-
но, что, поскольку имеющиеся мощ-
ности уже практически загружены, 
единственный способ усилить рост 
состоит в наращивании мощностей 
— путем увеличения инвестиций.

Что касается сокращения рабо-
чей силы, это ограничение можно 
обойти за счет повышения произво-
дительности, которое достижимо, 
если проводить политику, направ-
ленную на развитие человеческого 
капитала. И в целом России необхо-
димо обеспечить конкуренцию на 
рынках, чтобы добиться более эф-
фективного распределения ресур-
сов по секторам.
— Если мы говорим о структур-
ных реформах, то по крайней ме-
ре в случае России речь — или пря-
мо, или завуалированно — идет о 
существенных изменениях трудо-
вого законодательства. На каких 
принципах такие изменения мо-
гут быть построены? С одной сто-
роны, в России в этом смысле, ко-
нечно, скорее, социал-демократи-
ческая традиция, с другой сторо-
ны, здесь нет эффективных про-
фсоюзов, и поэтому, вообще-то, 
пространство для реформ доволь-
но широко.
— Я говорю прежде всего об основ-
ных, самых общих факторах роста, 
но есть и другие. Конечно, полити-
ка на рынке труда не единственная 
сфера, требующая внимания с точ-
ки зрения необходимых реформ. И 
прежде чем говорить о других ре-
формах, я должен отметить, что мы 
придаем особую важность правиль-
ной последовательности реформ. 
Эффективность реформ выше, если 
они проводятся в должной последо-
вательности.

Самая главная реформа, которую 
необходимо осуществлять в первую 
очередь,— исключить избыточное 
влияние колебаний нефтяных цен на 
конкурентоспособность российских 
производителей. В прошлом цены на 
нефть в значительной степени опре-
деляли динамику экономических 
циклов в России. В основе этого влия-
ния лежит роль бюджета как провод-
ника колебаний нефтяных цен в эко-
номику. Поэтому, возвращаясь к ва-
шему вопросу, эффективного рынка 
труда, скорее всего, будет недостаточ-
но для обеспечения высоких темпов 
роста, если экономика неконкурен-
тоспособна из-за завышенного кур-
са национальной валюты. Вот что я 
имею в виду под правильной после-
довательностью реформ.

Прежде всего, думаю, России не-
обходимо обеспечить стабильные 
и предсказуемые макроэкономиче-
ские условия. В этой связи принци-
пиально важно принять новое бюд-
жетное правило, которое разорвет 
зависимость между колебаниями 
нефтяных цен и колебаниями эко-
номической активности и, следова-
тельно, колебаниями конкуренто-
способности.
— В России сейчас достаточно ак-
тивно обсуждают «фискальную де-
вальвацию» — снижение налогов 
на труд с повышением косвенных 
налогов, в частности НДС. Есть ли 
референтный опыт по таким ре-
формам?
— Прежде всего надо сказать, что Рос-
сия многое сделала для совершенст-
вования своей налоговой системы, а 
также значительно улучшилось адми-
нистрирование налогов. Это необхо-
димо отметить как достижение. Что 
касается того, что еще предстоит сде-
лать, думаю, что такой налоговый ма-
невр был бы вполне обоснованным и 
целесообразным.

Однако здесь есть несколько мо-
ментов, на которые надо обратить 
внимание.

Во-первых, реформа не должна по-
влиять на доходы бюджета. Сниже-
ние налогов на труд с повышением 
НДС должно осуществляться таким 
образом, чтобы не снизились бюд-
жетные доходы. Это принципиально 
важно.

Во-вторых, необходимо учиты-
вать перераспределительный аспект 
реформы. Снижение налогов на труд 
в принципе может способствовать 
выходу из тени, и это хорошо. В то же 
время налоги на потребление более 
обременительны в группах населе-
ния с относительно более низкими 
доходами. Поэтому важно анализи-
ровать этот аспект.

Но в целом мы считаем, что это хо-
рошая идея. Есть и операционные 
трудности, связанные с реализацией 
этого подхода. В одних странах это 
получилось лучше, чем в других, не 
потому, что теория была неправиль-
ной, а потому, что при практической 
реализации была неоптимально вы-
строена последовательность рефор-
менных мер.
— Мы обсуждаем налоговое адми-
нистрирование сейчас в блоке, 
который посвящен структурным 
реформам, во многом благодаря 
быстрой информатизации нало-
гового администрирования. Меж-
ду тем это в том числе и предмет 
обеспокоенности бизнеса: рас-
пространение более или менее 
прозрачного режима на все отра-
сли в разных отраслях работает 
по-разному. Некоторые неконку-
рентоспособны без большого те-
невого компонента. Некоторая 
часть теневого сектора существу-
ет в теневом секторе ровно пото-
му, что она неконкурентоспособ-
на при уплате налогов. Будет ли 
этот эффект важен и стоит ли на 
это обращать внимание? 
— Прежде всего я полностью с вами 
согласен, что это очень хорошая но-
вость для налогового администриро-
вания. Еще была одна хорошая но-
вость в начале 2016 года: сбор нало-
гов и страховых взносов теперь нахо-
дится в ведении Министерства фи-
нансов, и это создает возможности 
для улучшения координации и со-
трудничества между государствен-
ными органами, что должно способ-
ствовать более эффективной борьбе 
с уклонением от уплаты налогов.

Да, возникают проблемы для ча-
сти экономических субъектов, свя-
занные с усилением налогового ад-
министрирования. Но думаю, что 
повышение налогов на потребле-

ние при снижении налогов на опла-
ту труда будет способствовать облег-
чению ситуации для этих фирм. И на-
конец, должен отметить, что не вижу 
ничего плохого в информатизации 
налоговых служб и усилении взаи-
модействия между ними для борьбы 
с уклонением от уплаты налогов.
— Структурные реформы обычно 
упоминаются во множественном 
числе. Есть ли в мировом опыте 
то, что релевантно для РФ и при 
этом в нынешних российских ди-
скуссиях о росте не обсуждается?
— Полагаю, что я уже сказал обо всем, 
что мы считаем самым важным.

Важно отметить, что не следует 
ожидать быстрой и значительной 
отдачи от этих реформ с точки зре-
ния темпов роста. И чтобы был ре-
зультат, эти реформы должны осу-
ществляться последовательно в те-
чение длительного периода време-
ни. Например, экономика Чили в 
70-е и во многом в 80-е годы прош-
лого века была весьма подвержена 
колебаниям цен на медь, и структу-
ра экспорта в этой стране была неди-
версифицированной — в основном 
это был экспорт, связанный с медью. 
Чили потребовалось долго — в тече-
ние 15–20 лет — последовательно 
внедрять четко сформулированные 
макроэкономические правила и по-
следовательно осуществлять осто-
рожную денежно-кредитную поли-
тику, прежде чем началась диверси-
фикация экономики и экономиче-
ская структура стала более устойчи-
вой и диверсифицированной.

Вот о каких временных горизон-
тах мы говорим. А в России наблюда-
ется определенная цикличность ре-
форм. Когда нефтяные цены на низ-
ком уровне, больше стимулов про-
водить реформы, потому что к это-
му толкают бюджетные ограниче-
ния. Но когда нефть дорогая, этого 
ограничения больше нет! Поэтому, 
хотя все понимают, в чем проблемы 
и что надо делать, реформы идут бо-
лее медленно. Вот эту цикличность 
реформ необходимо преодолеть, 
если страна хочет повысить долгос-
рочный рост.
— Де-факто альтернативная идее 
реформ точка зрения во власт-
ных структурах состоит в том, 
что ускорение роста связано с 
технологической отсталостью 
экономики и достаточно воссо-
здать среду для инноваций и им-
порта технологий, а также субси-
дировать хайтек-экспорт, чтобы 
вернуть темпы роста. Что вы ду-
маете об этом?
— Говоря о переходе на новые тех-
нологии и внедрении инноваций, 
можно обратить внимание на две 
вещи. Во-первых, что касается по-
литики, способствующей перехо-
ду на новые технологии, я еще раз 
повторюсь: правильная последова-
тельность мер способствует внедре-
нию новых технологий. Если отно-
сительные цены неудовлетвори-
тельны, переход на новые техноло-
гии будет более трудным.

Во-вторых, новые технологии со-
здают выигравших и проигравших, 
поэтому, если политика, способст-
вующая переходу на новые техно-
логии, успешна, у нее будет пере-
распределительный эффект. И этот 
эффект необходимо принимать во 
внимание.

Нечто похожее происходит в об-
ласти внешней торговли. В результа-
те внешнеторговой деятельности иг-
роки делятся на победителей и побе-
жденных, выигравших и проиграв-
ших. И если в политике не учитыва-
ется этот перераспределительный 
эффект, страны будут сталкиваться с 
негативной реакцией проигравших.
— Еще одна популярная точка зре-
ния в РФ: экономика в силу санк-
ций и нефтяного шока пережива-
ет спад инвестиций, и роль госу-
дарства — госрасходами и инфра-
структурными расходами поддер-
жать уровень инвестиций в эко-
номике.
— Здесь на деле два вопроса, а не 
один. Первый вопрос — это основ-
ная инфраструктура и человеческий 
капитал. Вне зависимости от санк-
ций эти вопросы находятся в компе-
тенции федеральных и региональ-
ных властей. Мы понимаем и под-
держиваем, что в дальнейшем — и 
это уже учтено в следующем трехлет-
нем бюджете — необходима бюджет-
ная консолидация. В то же время мы 
считаем, что эта консолидация долж-
на осуществляться так, чтобы не по-
вредить росту, сохраняя расходы на 
инфраструктуру и образование.

В то же время государственные 
ресурсы небезграничны. Мы дума-
ем, что принятый в прошлом году за-
кон о государственно-частных парт-
нерствах способен создать возмож-
ности, например, для решения про-
блемы инфраструктуры.

Что касается государственных 
предприятий — я уже говорил об 
этом,— думаю, что вне зависимо-
сти от проблемы санкций надо при-
знать, что участие государства в эко-
номике велико. Есть разрозненные 
оценки, но нет официальных стати-
стических данных о размере государ-
стве в процентах ВВП. А это было бы 
очень интересно и полезно знать.

У МВФ нет принципиальной по-
зиции, что частное всегда лучше, чем 
государственное. Мы этого не гово-
рим. Мы говорим, что, если уж госу-
дарство участвует в экономике, важ-
но определить, почему это участие 
необходимо, и, если государство уча-
ствует, оно должно участвовать эф-
фективно, не создавая условных обя-
зательств для бюджета и не препятст-
вуя конкуренции, потому что, когда 
конкуренция затруднена, медленнее 
идет внедрение новых технологий и 
в целом замедляется динамика эко-
номики.

Конечно, в условиях низких цен 
на нефть или экономических санк-
ций труднее проводить приватиза-
цию. Но еще раз подчеркну, что вне 
зависимости от санкций мои утвер-
ждения остаются в силе.
— Популярной точкой зрения в 
России является объявление каче-
ства госуправления и администри-
рования барьером для роста. Пра-
вительство в России в это, очевид-
но, также верит, поскольку доволь-
но активно пытается импортиро-
вать управленческие бизнес-пра-
ктики в свою работу. Как эту про-
блему для РФ оценивают в фонде?
— Это несколько выходит за рамки 
того, что я могу сказать, поскольку 
все это вопросы последнего времени 
и многие из них мы собираемся об-
суждать с властями в ходе следующих 
консультаций по статье IV. Нам нуж-

но время проанализировать возмож-
ные последствия этих тенденций для 
госуправления, более подробно обсу-
дить это с российскими властями, и 
только потом мы сможем дать свою 
окончательную оценку. В то же вре-
мя согласен с вами: действительно, 
качество госуправления часто поме-
щают в первые строки перечня того, 
что необходимо улучшить, чтобы сде-
лать Россию более привлекательной 
для бизнеса.

Но позвольте сказать одну вещь: 
возможно, мы недостаточно под-
черкивали это обстоятельство. Сей-
час я буду говорить более общие ве-
щи. Анализируя путь, проделанный 
Россией за последние 15 лет, рефор-
мы, осуществленные за это время,— 
а мы проделали такой анализ в рам-
ках наших последних консультаций 
по статье IV,— очевидно, что Россия 
сделала очень много, что конкурен-
тоспособность России по сравнению 
со странами ОЭСР выросла сущест-
венно. Так, например, в сфере го-
суправления был проведен ряд ре-
форм — уверен, вы знаете об этом,— 
в результате которых существенно 
ускорились, упростились и удеше-
вились действия и процедуры, кото-
рые раньше были очень сложными, 
громоздкими и требующими огром-
ного количества времени.

В то же время сохраняются сферы, 
где сами российские власти призна-
ют отставание. И они весьма конкрет-
но связаны с вопросами госуправле-
ния. Первая такая сфера — так на-
зываемое административное давле-
ние, проверки, как эти проверки осу-
ществляются и какие необоснован-
ные издержки они порождают, осо-
бенно для малых и средних пред-
приятий. Другой вопрос, связанный 
с госуправлением,— это таможня. В 
свою очередь, этот вопрос связан с 
проблемой диверсификации экспор-
та и импортозамещения. И в этой сфе-
ре Россия последовательно улучша-
ет свои позиции в рейтингах между-
народной конкурентоспособности: 
смотрите ли вы показатели Doing 
Business Всемирного банка или рей-
тинг глобальной конкурентоспособ-
ности Всемирного экономического 
форума, мы видим последовательное 
улучшение по целому ряду показате-
лей. Однако в показателях, связан-
ных с осуществлением таможенных 
операций, Россия остается на низких 
позициях по сравнению с другими 
странами. Это многообещающая сфе-
ра, потому что улучшения в этой сфе-
ре существенно упростят ситуацию 
для фирм, которые хотят экспорти-
ровать, выходить на международные 
рынки, диверсифицироваться.
— Принято считать, что, если ни-
каких структурных реформ не 
предпринимать, в течение деся-
тилетия мы будем расти от нуля 
до полутора. Рациональна ли эта 
уверенность? Какие возможные 
траектории выхода из нынеш-
ней стагнационной паузы вооб-
ще возможны?
— То есть фактически вопрос сводит-
ся к тому, что, если не проводить ни-
каких реформ, каковы будут послед-
ствия? Последствием такого сценария 
отсутствия реформ будет низкий рост 
в течение продолжительного време-
ни. Как я уже сказал раньше, России 
предстоит жить в ситуации, где сокра-
щается население, где загрузка мощ-
ностей приближается к средней за по-
следние пять лет, так что рост за счет 
использования свободных мощно-
стей практически невозможен.
— Многих это устраивает, потому 
что мы не будем богаче, но мы не 
будем и беднее.
— Не в нашей компетенции задавать 
этот вопрос или отвечать на него. Это 
вопрос руководителей, отвечающих 
за формирование политики страны. 
А также населения России, которое 
должно решить, достаточно ли ему 
нулевого роста или оно хочет, чтобы 
их дети жили лучше, чем нынешнее 
поколение. Этот вопрос за рамками 
наших полномочий. 

Вообще-то надо сказать, что пери-
од низкого роста в России не такой 
уж длинный. Более того, после паде-
ния цен на нефть в 2014 году в стра-
не был достигнут консенсус, что фак-
торов, обеспечивавших высокие тем-
пы роста в первое десятилетие 2000-
х, больше нет, что Россия не увидит 
таких высоких темпов роста в крат-
косрочной перспективе. Если рефор-
мы осуществлять последовательно и 
непрерывно, то Россия может расти 
более высокими темпами, чем в по-
следние несколько лет. И наша роль, 
роль МВФ как организации, состо-
ит в том, чтобы привлекать между-
народный опыт в ходе обсуждения с 
властями, как преодолеть стагнацию 
и низкий рост. Но не наше дело ре-
шать, хорошо или плохо для общест-
ва жить в стагнирующей экономике.

Интервью взял  
Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/11910

«Цикличность реформ необходимо преодолеть»
Глава представительства МВФ в России Габриэль Ди Белла о структурной перестройке экономики

У МВФ нет принципиальной 
позиции, что частное всегда 
лучше, чем государственное. 
Но если уж государство 
участвует в экономике, 
важно определить, почему 
это участие необходимо

Снижение налогов на труд  
с повышением НДС  
должно осуществляться 
таким образом, чтобы 
не снизились бюджетные 
доходы. Это принципиально 
важно

Эффективного рынка 
труда, скорее всего, 
будет недостаточно, 
если экономика 
неконкурентоспособна 
из-за завышенного курса 
национальной валюты

Д О С Ь Е М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  В А Л Ю Т Н Ы Й  Ф О Н Д

Имеет статус специализированного учреждения ООН. Основан 27 декабря 1945 года 
по итогам Бреттон-Вудской конференции, на которой обсуждалось послевоенное устройство 
мировой экономики. В настоящее время насчитывает 189 стран-членов. Основные функции: 
обеспечение стабильности международной валютно-финансовой системы, содействие меж-
дународному сотрудничеству в денежной политике и торговле, кредитование, стабилизация 
обменных курсов и другие. МВФ состоит из 17 департаментов. Руководящий орган — испол-
нительный совет из 24 директоров. Главой исполнительного совета является директор-рас-
порядитель, с июля 2011 года этот пост занимает француженка Кристин Лагард. По данным 
на октябрь 2016 года, МВФ располагает международными резервными активами (специаль-
ные права заимствования, SDR) на $668 млрд. Штаб-квартира располагается в Вашингтоне, 
США. Штат МВФ — 2,7 тыс. человек из 148 стран. Россия вступила в МВФ 1 июня 1992 года. 
По данным на 28 февраля 2017 года, квота РФ в фонде — 12,9 млрд SDR ($17,4 млрд).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г А Б Р И Э Л Ь  Д И  Б Е Л Л А

Родился в Аргентине. Окончил Висконсинский университет в Мадисоне, США (2003).  
Имеет степень доктора экономических наук.

C 1991 по 2002 год работал консультантом по экономическим и финансовым вопросам 
в консалтинговой фирме Arriazzu & Asoc. в Буэнос-Айресе. С сентября 2002 года рабо-
тает в МВФ. Эксперт по странам с формирующейся рыночной экономикой. Занимается 
вопросами устойчивости госдолга, реального обменного курса, энергетических субсидий, 
разработкой программ фонда для стран с низким уровнем дохода. Возглавлял постоянные 
представительства фонда в Никарагуа и Гаити, работал старшим экспертом сектора США 
и заместителем главы департамента МВФ по Западному полушарию. С 2015 года — глава 
постоянного представительства МВФ в России.
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Других вариантов, кроме отмены опре-
деления ВС о конфискации, решение КС 
не предусматривает, подтвердил 

”
Ъ“ источ-

ник в КС.
Скандал вокруг полотна Карла Брюлло-

ва длится с 2003 года, когда господин Пе-
взнер ввез для экспертизы в РФ приобре-
тенный им в Бельгии не подписанный ав-
тором шедевр, выполненный в редкой тех-
нике «транспарент» (подразумевает прос-
мотр холста на просвет). Как только экспер-
ты Государственного Русского музея под-
твердили авторство Брюллова, картина бы-
ла арестована ФСБ и оставлена в музее сна-
чала как вещдок по делу о контрабанде, а 
после решения ВС — включенной в его кол-
лекцию. Планам музея устроить по этому 
поводу церемонию и выставку картины по-
мешало дело в КС.

«КС в деле Певзнера, как недавно в деле 
Ильдара Дадина, решил проблемы, создан-
ные на пустом месте нижестоящими суда-
ми, в ручном режиме исправив явные су-
дебные ошибки»,— отметил руководитель 
судебной практики Института права и пу-
бличной политики Григорий Вайпан. Но 
если вся остальная система не работает, то 
это «лотерейное правосудие», в котором вы-
игрывают единицы, добавил он.

Более спорным эксперты считают тол-
кование КС положения ст. 81 УПК о поряд-

ке решения судьбы вещественных доказа-
тельств при прекращении уголовного де-
ла по сроку давности, которую также об-
жаловал господин Певзнер. Она позволяет 

конфисковать без обвинительного приго-
вора у обвиняемого имущество, признан-
ное «орудием преступления». Ключевым в 
уголовном деле Певзнера был вопрос о том, 
к какому виду доказательств следует отне-
сти картину, открыто ввезенную в Россию в 
2003 году на основании таможенной декла-
рации, которую следствие сочло незакон-
но оформленной. Согласно ст. 81 УПК, «ору-

дие», посредством которого было совер-
шено преступление, подлежит конфиска-
ции, а предмет, на который были направ-
лены действия обвиняемого, должен быть 
возвращен владельцу даже в случае его 
осуждения. Леноблсуд решил, что шедевр 
Брюллова мог быть «предметом», то есть 
«целью контрабанды», но не ее «орудием», 
и потребовал вернуть картину, а ВС cчел ве-
щдок «орудием преступления» и конфиско-
вал. Президентский Совет по правам чело-
века (СПЧ) согласен с Леноблсудом и про-
сил КС раскрыть конституционно-право-
вой смысл понятия «орудие преступления». 
Однако КС вместо этого ввел новый крите-
рий для применения конфискации.

Согласно решению КС, конфискация у 
обвиняемого «орудия преступления» по-
сле истечения срока давности возможна не 
только на основании обвинительного при-
говора (с освобождением осужденного от 
наказания), но и на основании прекраще-
ния уголовного дела — при условии разъ-
яснения ему такого последствия и получе-
ния «добровольного» согласия (господин 
Певзнер его не давал и вину не признал). 
В таком случае «конфискация утрачивает 
свойство принудительности», превраща-
ясь «в исполнение заключенного между об-
виняемым и государством соглашения», не 
нарушающего права собственности, при-
знал КС. Примером подобных соглашений 
КС счел процедуры, альтернативные уго-

ловному преследованию, указанные в ре-
комендациях Комитета министров Сове-
та Европы 1987 года. Хотя эти рекоменда-
ции были направлены на декриминализа-
цию мелких преступлений, а изъятая кар-
тина, согласно решению КС, стоила не ме-
нее 9,1 млн руб. и являлась культурной цен-
ностью.

Адвокат заявителя Максим Крупский 
считает, что толкование КС ст. 81 УПК от-
меняет принцип презумпции невиновно-
сти и фактически вынуждает обвиняемо-
го признать вину без суда, при этом позво-
ляя государству конфисковать чужую соб-
ственность спустя неограниченное время 
после истечения срока давности. Господин 
Певзнер отметил, что такой подход проти-
воречит практике Страсбургского суда.

«КС изобрел новый институт конфиска-
ции без приговора, что на практике может 
создать множество проблем»,— отметил 
адвокат Сергей Голубок. Член СПЧ адвокат 
Юрий Костанов считает, что картина в де-
ле Певзнера была конфискована незакон-
но, но предусмотренная КС необходимость 
получать в таких случаях согласие обвиня-
емого «фактически означает торг с государ-
ством и превращает уголовное правосудие 
в рынок».

По данным 
”
Ъ“, трое из 15 судей КС не со-

гласились с решением и намерены высту-
пить с особым мнением.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд добавил красок в институт конфискации

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
продлил арест бывшего сотруд-
ника Военной академии Ген-
штаба вооруженных сил РФ (ВА 
ГШ) Сергея Тарасова. Следова-
тели считают его сообщником 
также арестованного бывшего 
заместителя начальника по ма-
териально-техническому обес-
печению главного военного ву-
за страны Андрея Митюшкина. 
Офицерам инкриминируется по-
лучение откатов от поставщика 
мебели. Последний, чтобы из-
бежать проблем с ее приемкой, 
оставлял конверты с деньгами 
в комнате отдыха полковника 
Митюшкина, ранее являвшего-
ся заместителем командующего 
войсками Московского военного 
округа по тылу.

Удовлетворив ходатайство во-
енного следственного управления 
СКР, гарнизонный суд в начале мар-
та продлил на два месяца арест быв-
шего сотрудника ВА ГШ Сергея Тара-
сова. По данным суда, в него посту-
пили и материалы о продлении сро-
ка содержания под стражей бывше-
го начальника обвиняемого Тара-
сова полковника Андрея Митюш-
кина, но они пока не рассмотрены. 
Сотрудники военного следственно-
го управления (ВСУ) СКР по Москве 
считают обоих офицеров соучастни-
ками в получении 600 тыс. руб. взя-
ток от топ-менеджера смоленско-
го ООО «ПК 

”
Техно“» Евгения Бере-

зина. Следователи полагают, что Бе-
резин давал деньги в обмен на от-
сутствие проблем с контролем ис-
полнения госконтракта на постав-
ку мебели для учебных классов во-
енной академии. Тендер был объяв-

лен в июле 2016 года, ООО оказалось 
его единственным участником и по-
лучило контракт, сбив стоимость 
подряда с изначальных 10,5 млн до 
10,45 млн руб. Следователи ВСУ СКР 
считают, что обвиняемые запроси-
ли с Евгения Березина 10% от суммы 
контракта, которые тот приносил 
Сергею Тарасову несколькими ча-
стями. Пока бывшим военным вме-
няются в вину два эпизода получе-
ния взяток — на 400 тыс. и 200 тыс. 
руб., но из свидетельских показа-
ний Евгения Березина следует, что 
он еще минимум трижды приносил 
Сергею Тарасову конверты с деньга-
ми, которые тот в руки не брал, ве-
лев оставлять в комнате отдыха в ка-
бинете своего начальника.

Таким образом, общая сумма 
взяток может превысить 1 млн руб. 
Это может оказаться принципиаль-
ным моментом всего разбирательст-
ва. Если следствию удастся доказать 
все названные представителем «Тех-
но» эпизоды, нынешняя квалифика-
ция обвинения — «получение круп-
ной взятки» (ч. 5 ст. 290 УК РФ) — бу-
дет ужесточена до «особо крупной» 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). При нынешней 
формулировке бывшим сотрудни-
кам академии грозит от семи до 
12 лет заключения и приблизитель-
но 65–70 млн руб. штрафа, в случае 
ужесточения обвинения максималь-
ный срок увеличится до 15 лет при 
минимальном восемь лет, а штраф 
может превысить 100 млн руб. В за-
чет этой суммы могут пойти деньги, 
изъятые в ходе обысков у офицеров. 
У Сергея Тарасова, в частности, на-
шли 438 тыс. руб., $10,2 тыс., а также 
€13 тыс., «происхождение которых 
он убедительно и достоверно объяс-
нить не смог».

По данным 
”
Ъ“, разработкой обо-

их фигурантов скандального дела 
занимались оперативники военной 
контрразведки ФСБ, которые задер-
жали их почти одновременно в нача-
ле ноября 2016 года, но не с полич-
ным. «Того же Тарасова активно за-
писывали, слушали, а услышанное 
распределяли по полочкам. В ито-
ге особенной необходимости устра-
ивать маски-шоу со светящимися от 
спецраствора руками просто не бы-
ло»,— рассказал 

”
Ъ“ человек, знако-

мый с обстоятельствами дела.
Обвиняемый Тарасов, ранее от-

рицавший какую бы то ни было при-
частность к коррупции, недавно из-
менил свою позицию, начав сотруд-
ничать со следствием. При этом он, 
правда, не признает квалификацию 
вменяемых ему в вину незаконных 
действий. Представители его защи-
ты настаивают, что он никак не мог 
повлиять на исполнение контрак-
та смоленской фирмой, поэтому их 
клиент не взяточник, а всего лишь 
мошенник (ч. 4 ст. 159 УК РФ; до деся-
ти лет заключения, но без огромных 
штрафных санкций). В качестве дока-
зательства они отмечают, что Сергей 
Тарасов входил лишь в одну из двух 
спецкомиссий академии, контроли-
ровавших качество подготовки вуза 
к учебному году. Обвиняемый Тара-
сов контролировал ремонт, в то вре-
мя как именно комиссия, в которой 
он не состоял, отвечала за качество 
поставленной мебели. Позицию об-
виняемого Митюшкина достоверно 
выяснить не удалось. Известно лишь, 
что на допросах он ссылается на сла-
бое состояние здоровья, связанное 
с полученной им ранее контузией.

Полковник Митюшкин, отмечен-
ный двумя госнаградами — меда-

лью «За отвагу» и медалью Жукова, 
пришел в академию в 2011 году. При 
этом практически вся военная карь-
ера офицера была связана с обеспе-
чением войск: с должности началь-
ника вещевой службы батальона он 
дослужился до заместителя началь-
ника тыла Приволжско-Уральского 
военного округа, а с сентября 2009-
го стал начальником тыла и замести-
телем командующего войсками Мо-
сковского военного округа. После ос-
вобождения от должности в январе 
2011 года он некоторое время оста-
вался в кадровом резерве Минобо-
роны, а затем получил назначение 
в Академию Генштаба, став там от-
ветственным за материально-техни-
ческое обеспечение.

Полковник Митюшкин, по сло-
вам коллег, разносторонний и лю-
бознательный человек, искрен-
не любящий российскую историю. 

В мае 2014 года он участвовал во 
встрече ветеранов Великой Отече-
ственной войны с учениками не-
скольких московских школ. В 2016 
году написал научную статью «Бое-
вое применение танков в наступле-
нии стрелковой дивизии по опыту 
Великой Отечественной войны», ко-
торая вышла в журнале «Известия 
Волгоградского государственного 
педагогического университета». От-
метим, что формально его можно 
назвать и изобретателем: он являет-
ся соавтором патентованного изо-
бретения «Смазочная композиция», 
предназначавшегося, в частности, 
для смазки дизельных и карбюра-
торных двигателей.

По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», ООО «ПК 

”
Техно“», из-за кото-

рого, похоже, закончилась армей-
ская карьера офицеров Митюшки-
на и Тарасова, владеет гендиректор 

общества Денис Лебедев. Он же фи-
гурирует еще примерно в десятке 
юрлиц, связанных с производством 
и продажей мебели. Самые извест-
ные из них на рынке — «Кресла про» 
и «Клио». На сайтах этих компаний 
среди нескольких сотен клиентов 
указаны, к примеру, главное управ-
ление СКР по Москве, «Росэнергоа-
том» и Московский драмтеатр име-
ни Пушкина.

С Евгением Березиным 
”
Ъ“ свя-

заться не удалось. Представляющий 
интересы Сергея Тарасова адвокат 
Константин Михайличенко воздер-
жался от комментариев, сославшись 
на данную им подписку о неразгла-
шении. В центральном аппарате Ми-
нобороны проинформированы о рас-
следовании, но его не комментируют.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Николай Сергеев,  
Иван Сафронов

В Академии Генштаба брали за мебель
В главном военном вузе страны конверты с деньгами оставляли в комнате отдыха его замначальника

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший старший сле дователь по 
особо важным делам главно-
го сле дственного управления 
СКР Александр Сорокин, кото-
рому инкриминируется получе-
ние взятки в размере $50 тыс., 
признал вину. По данным след-
ствия, переданные обвиняемо-
му деньги  составляли полови-
ну суммы, за которую господин 
Сорокин, расследовавший дело 
о выводе средств из банка «БФГ-
Кредит», обещал совладелице 
кредитного учреждения Тамаре 
Хорошиловой сменить ее статус 
со свидетеля на потерпевшую.

Алексей Сорокин был задержан 
сотрудниками ФСБ в начале декаб-
ря прошлого года при получении 
$50 тыс. В СКР по данному факту 
возбудили уголовное дело по ст. 290 
УК РФ (получение взятки). Басман-
ный суд Москвы санкционировал 
его арест. В то время господин Со-
рокин расследовал уголовное де-
ло о выводе 2,3 млрд руб. из бан-
ка «БФГ-Кредит» накануне отзыва 
у него лицензии. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, это дело было возбужде-

но в октябре 2016 года. По версии 
СКР, деньги из банка, где держали 
свои средства в том числе «Первый 
канал. Всемирная сеть» и ВГТРК, вы-
водились под видом выдачи креди-
тов компаниям-однодневкам. Рас-
трата (ст. 160 УК РФ) инкриминиру-

ется бывшему председателю прав-
ления банка Павлу Дойнову, кото-
рый скрылся от следствия и числит-
ся в розыске.

В качестве свидетеля по делу 
проходит бывшая владелица 19,5% 
акций кредитного учреждения Та-
мара Хорошилова. Отметим, что са-
ма она давно настаивает, что из бан-
ка незадолго до его краха были по-
хищены также и принадлежащие 
ей лично $44 млн, которые были 
размещены на валютном депозите. 
Не исключено, что именно поэтому 
Тамара Хорошилова хотела добить-
ся изменения своего процессуаль-
ного статуса и стать потерпевшей.

Переговоры об этом со следо-
вателем Сорокиным, как говорят 
источники 

”
Ъ“, вел адвокат Тамары 

Хорошиловой Вадим Мышлявкин, 
сама банкирша в них не участвова-
ла. Обсуждение, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, продолжалось практиче-

ски весь ноябрь 2016 года. Собесед-
ники встречались как возле здания 
СКР в Техническом переулке, где ра-
ботал господин Сорокин, так и в ре-
сторане в районе метро «Аэропорт». 
Как выяснилось позже, все перего-
воры собеседники следователя за-
писывали, во многом на этих запи-
сях сейчас и базируется обвинение. 
Долгое время господин Сорокин, 
по словам источников 

”
Ъ“, не давал 

внятного ответа, будет ли он менять 
процессуальный статус Тамары Хо-

рошиловой. В итоге в начале дека-
бря договорились, что он это сде-
лает за $100 тыс. При этом следова-
тель попросил передать всю сумму 
сразу. У Тамары Хорошиловой всей 
требуемой суммы на руках не ока-
залось, говорят, что она якобы да-
же обращалась за помощью к свое-
му бывшему мужу, экс-главе «Мосэ-
нерго» Александру Ремезову, но по-
лучила отказ. В итоге свидетель ре-
шила, что ее хотят обмануть, и на-
писала заявление в ФСБ. Заверша-
ющие переговоры c сотрудником 
СКР шли уже под контролем опера-
тивников из управления «М». Ког-
да же следователь, судя по материа-
лам расследования, согласился по-
лучить деньги частями, Тамара Хо-
рошилова вручила чекистам свои 
личные $20 тыс., которые вместе 
с «куклой» господину Сорокину пе-
редал в машине, припаркованной 
возле здания СКР, представитель 
акционера «БФГ-Кредита». После че-
го Александр Сорокин и был задер-
жан. Поначалу он отрицал вину, но 
недавно, по данным источников 

”
Ъ“, изменил свою позицию.

Адвокат бывшего следователя 
Максим Пашков отказался от ком-
ментариев, сославшись на дан-
ную им следствию подписку о не-
разглашении материалов дела. 
В СКР ход расследования также не 
комментируют.

Владислав Трифонов

Бывший сотрудник СКР  
согласился со следствием
Фигурант дела о взятке признал вину

с1

Картина Карла Брюллова «Христос 
во гробе» вызвала многолетние судеб-
ные споры о применении конфискации 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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мировая политика

Биньямин Нетаньяху прилетит с Ираном
Премьер-министр Израиля убеждает Москву начать сдерживать Тегеран

Премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху сегодня посе-
тит Москву с визитом, который 
станет его первой поездкой в Рос-
сию после смены власти в США 
и объявления перемирия в Сирии. 
Радикальные перемены, проис-
ходящие в мировой политике, 
 делают встречу лидеров России 
и Израиля особо значимой. Как 
сообщили ”Ъ“ израильские ди-
пломатические источники, уже 
добившийся поддержки прези-
дента США Дональда Трампа Би-
ньямин Нетаньяху попытается 
убедить Владимира Путина при-
соединиться к формирующемуся 
новому альянсу,  ставящему сво-
ей целью сдерживание влияния 
 Ирана. В свою очередь, для рос-
сийского  лидера встреча с Бинья-
мином Нетаньяху станет  первой 
в этом году возможностью обсу-
дить условия взаимодействия 
с Западом в борьбе с  исламским 
радикализмом.

Израильский гость  
лучше иранского?
Рабочий визит Биньямина Нетаньяху 
в Москву продолжит серию встреч из-
раильского премьера с мировыми ли-
дерами, которую в феврале открыли 
переговоры с британским премьером 

Терезой Мэй в Лондоне и новым пре-
зидентом США Дональдом Трампом 
в Вашингтоне. Не сумев добиться под-
держки позиции Израиля по иранско-
му вопросу при администрации пре-
зидента Барака Обамы, Биньямин Не-
таньяху спешит отыграться за преды-
дущие международные поражения, 
воспользовавшись происшедшей сме-
ной власти в США и Великобритании.

Москва станет уже третьей миро-
вой столицей, которую Биньямин 
Нетаньяху посетит с начала этого го-
да, пополняя свою копилку жестки-
ми заявлениями союзников в адрес 
Исламской Республики и пытаясь 
вернуть иранский вопрос в миро-
вую повестку. Наиболее крупным ак-
тивом, добытым в новом дипломати-
ческом наступлении на Тегеран, по-
ка стало признание президента До-
нальда Трампа, назвавшего ядерное 
соглашение с Ираном 2015 года «од-
ной из худших сделок в истории».

«Моя администрация уже ввела 
новые санкции в отношении Ира-
на, и я буду делать еще больше, что-
бы помешать Ирану когда-либо по-
лучить ядерное оружие»,— заверил 
Дональд Трамп Биньямина Нетанья-
ху во время их первой личной встре-
чи в Вашингтоне.

Между тем в ходе переговоров 
с Владимиром Путиным израиль-

ский премьер намерен отойти от 
ядерной проблематики и сделать ак-
цент на деструктивной, по его мне-
нию, роли Тегерана в Сирии, кото-
рая может ударить и по интересам 
Москвы. На последнем заседании из-
раильского правительства в минув-
шее воскресенье Биньямин Нета-
ньяху сообщил: цель Тегерана в Си-
рии — использовать эту страну как 
стратегический плацдарм на Ближ-
нем Востоке, разместив в ней на по-
стоянной основе свои сухопутные 
силы и военно-морской контингент, 
что позволит «открыть против Изра-
иля фронт на Голанах». (Напомним, 
что одна часть Голанских высот была 
оккупирована еврейским государст-
вом в ходе войны 1967 года, а вторая 
по-прежнему находится под контр-
олем Дамаска.)

«Я намерен выразить президен-
ту Путину решительное несогласие 
с этим Израиля»,— предупредил Би-
ньямин Нетаньяху, подтвердив, что «ос-
новной темой разговора будет Сирия».

Чем вызваны опасения израиль-
ской стороны, в беседе с 

”
Ъ“ объяснил 

посетивший Москву накануне визита 
премьера Нетаньяху лидер израиль-
ской оппозиции, глава партии «Сио-
нистский лагерь», член Кнессета Иц-
хак Герцог. Программа его пребыва-
ния включала переговоры с главами 

профильных комитетов обеих палат 
парламента РФ — с председателем ко-
митета Госдумы по международным 
делам Леонидом Слуцким и его кол-
легой из Совета федерации Констан-
тином Косачевым.

«Растущее военное присутствие 
Ирана в Сирии вызывает у нас глубо-
кую озабоченность. Мы читаем ма-
териалы израильской разведки, мы 
слышим заявления высшего иран-
ского руководства, мы видим про-
должающиеся попытки вооружать 
группировку 

”
Хезболла“, и у нас 

нет никаких иллюзий по поводу де-
структивной роли Тегерана. В этом 
вопросе оппозиция полностью под-
держивает усилия правительства Не-
таньяху по сдерживанию Ирана»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Герцог.

По его словам, темой перегово-
ров Биньямина Нетаньяху и Влади-
мира Путина в Москве станет акти-
визация взаимодействия между из-
раильскими и российскими военны-
ми, которое позволит «принять необ-
ходимые меры по обеспечению без-
опасности Израиля в связи с меняю-
щейся ситуацией в Сирии».

«Присутствие иранских вооружен-
ных сил на Голанских высотах в лю-
бом виде и количестве для нас непри-
емлемо, так как иранское руководст-
во не раз называло своей целью унич-

тожение Израиля,— пояснил 
”
Ъ“ на-

кануне переговоров в Москве изра-
ильский дипломатический источ-
ник.— Кроме того, прямую угрозу 
для нас представляет поддерживае-
мая Ираном группировка 

”
Хезбол-

ла“, которая давно укоренилась в Ли-
ване на нашей границе и теперь пы-
тается закрепиться и на другом участ-
ке — Голанских высотах в Сирии, вос-
пользовавшись приглашением Да-
маска. Получение 

”
Хезболлой“ сов-

ременных систем вооружения, в том 
числе российского производства, для 
нас недопустимо. Мы внимательно 
следим за тем, чтобы поставляемое 
Дамаску российское оружие не попа-
ло в руки 

”
Хезболлы“».

А ты записался  
на иранский фронт?
Профессор факультета истории, по-
литологии и права РГГУ Григорий Ко-
сач призывает рассматривать визит 
Биньямина Нетаньяху в Москву (уже 
четвертый за последние полтора года) 
как часть более широких международ-
ных усилий, призванных вовлечь Рос-
сию в новую антииранскую коалицию 
с участием США, Израиля, монархий 
Персидского залива и Турции.

«Сегодняшние заявления изра-
ильской стороны о деструктивных 
действиях Ирана в Сирии, нанося-

щих удар по безопасности на Ближ-
нем Востоке, удивительно напоми-
нают высказывания представите-
лей руководства Саудовской Ара-
вии и других монархий Персидско-
го залива. Таким образом, несмотря 
на отсутствие дипотношений меж-
ду Израилем и этими странами, мы 
наблюдаем их вынужденное ситуа-
тивное сближение перед лицом об-
щей иранской угрозы»,— пояснил 

”
Ъ“ Григорий Косач. По мнению экс-

перта, «в ходе визита Нетаньяху вы-
ступит проводником интересов бо-
лее широкого круга государств и по-
пытается внушить российскому ру-
ководству мысль о том, что почти 
союзнические отношения Москвы 
с Тегераном наносят удар по интере-
сам сразу нескольких ключевых иг-
роков на Ближнем Востоке и могут 
обернуться против самой России».

Эту же мысль подтвердил в бесе-
де с 

”
Ъ“ лидер израильской оппози-

ции Ицхак Герцог: «Умеренные мо-
нархии Персидского залива, обеспо-
коенные ростом иранского влияния 
в регионе, становятся нашими по-
тенциальными союзниками».

Сирийская тематика станет клю-
чевой и в ходе намеченного на 
10 марта визита в Москву президен-
та Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.

Сергей Строкань

Грузии и Украине завизировали евроинтеграцию
Тбилиси и Киев готовятся к отмене краткосрочных шенгенских виз

Эта неделя — ключевая для Укра ины 
и Грузии на пути либерализации визо-
вого режима с ЕС. Сегодня еще на шаг 
может продвинуться процесс отмены 
краткосрочных виз для украинцев: го-
лосование по этому вопросу проведет 
профильный комитет Европарламента. 
А вчера в Официальном журнале ЕС бы-
ло опубликовано решение об отмене виз 
для граждан Грузии. И в Киеве, и в Тби-
лиси празднуют сближение с Брюссе-
лем, ручаясь, что беженцев в странах 
ЕС больше не станет. Ведь в противном 
случае визовые режимы могут снова 
вступить в силу.

Европейские устремления
Хотя об абсолютной свободе въезда в страны 
ЕС для граждан Украины и Грузии говорить 
пока рано, сразу два шага в этом направлении 
были сделаны в Брюсселе с начала марта.

Во-первых, Совет ЕС одобрил постановле-
ние о либерализации визового режима для 
граждан Грузии. Вчера документ был опубли-
кован в Официальном журнале ЕС. В нем го-
ворится, что «Грузия выполнила все требова-
ния, упомянутые в Плане действий по либе-
рализации визового режима, который был 
представлен правительству страны в февра-
ле 2013 года». Таким образом, было признано, 
что Грузия соответствует критериям, позволя-
ющим освободить граждан страны, обладаю-
щих биометрическими паспортами, от необ-
ходимости получения краткосрочных виз.

Во-вторых, послы стран Евросоюза одо-
брили достигнутое ранее и пока неформаль-
ное соглашение между Советом ЕС и Евро-
парламентом об аналогичном шаге в отно-

шении украинцев. «То, что комитет постпре-
дов одобрил решение о либерализации ви-
зового режима,— это большой стимул для 
нас,— признается собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к правительству Украины.— Граждане Укра-
ины уже получили 2,6 млн биометрических 
паспортов, по которым будет возможен въезд 
в ЕС в рамках визовой либерализации. Окон-
чательное положительное решение мы ожи-
даем к апрелю-маю». До этого времени согла-
шение об отмене краткосрочных виз долж-
ны будут одобрить комитет Европарламен-
та по общественным свободам (он соберет-
ся на заседание сегодня), целиком Европар-
ламент (слушания запланированы на 5 апре-
ля), затем вновь послы стран Евросоюза и, на-
конец, Совет ЕС. Украинские власти в исходе 
этого марафона не сомневаются, утверждая: 
безвизовый режим заработает уже в июне.

Клип в помощь
В Грузии, опережающей Украину в визо-
вом диалоге с Брюсселем, уже отчитывают-
ся о готовности к новым правилам. Как со-
общили 

”
Ъ“ в Министерстве юстиции стра-

ны, по состоянию на конец февраля биоме-
трические паспорта нового образца получи-
ли 985 369 из 3,7 млн граждан Грузии. Те из 
них, кто захочет съездить в страны ЕС (кро-
ме Великобритании и Ирландии) на отдых, 
в командировку или к родственникам на 
срок до 90 дней, будут избавлены от необ-
ходимости получать разрешение на въезд. 
При этом им нельзя будет оставаться на тер-
ритории ЕС более трех месяцев в любые 
полгода (например, в период с января по 
июнь, с февраля по июль и так далее). В про-
тивном случае пребывание в ЕС уже не бу-

дет считаться краткосрочным. Для тех же, 
кто захочет проводить в странах ЕС больше 
времени, в том числе по работе или учебе, 
виза по-прежнему необходима.

Как рассказал 
”
Ъ“ министр по европейской 

и евроатлантической интеграции Грузии Вик-
тор Долидзе, его аппарат совместно с другими 
министерствами и ведомствами уже «запу-
стил беспрецедентно широкую кампанию по 
разъяснению населению сути безвизового ре-
жима с ЕС». «Мы подробно объясняем людям, 
какие документы они должны иметь при себе 
во время поездок в Евросоюз»,— сообщил го-
сподин Долидзе. Он уточнил, что в эти дни по 
всем грузинским телеканалам демонстриру-
ется видеоклип, в котором перечисляются не-
обходимые документы: биометрический па-
спорт, справка о доходах и наличие достаточ-
ной суммы на руках либо на кредитной карте, 
обратный авиабилет, бронь гостиницы и ту-
ристическая медицинская страховка.

Министр обещает разъяснить
Переговоры о либерализации виз с ЕС Грузия 
вела с 2012 года, а Украина — еще с 2008 года. 
Основными вехами на этом пути были раз-
личные реформы, включая усиление охраны 
границ и введение биометрических паспор-
тов. В то же время в переговорные треки были 
включены и, например, вопросы прав челове-
ка. Как признавался в беседе с 

”
Ъ“ один из со-

беседников в структурах ЕС, «процесс либера-
лизации виз был единственным рычагом, по-
зволявшим добиваться от стран-партнеров ре-
форм, в том числе и не имеющих прямого от-
ношения к вопросам пересечения границ».

В то время как Киев и Тбилиси постепен-
но выполняли предъявляемые им требова-

ния, основное препятствие сохранялось со 
стороны самого Евросоюза: некоторые стра-
ны-участницы опасались наплыва беженцев 
после открытия границ. В итоге путь к либе-
рализации визового режима для Украины 
и Грузии открыл новый регламент о введе-
нии механизма, позволяющего приостано-
вить действие безвизового режима с тре-
тьими странами в случае нарушений,— на 
прошлой неделе этот документ одобрил Со-
вет ЕС. Теперь у стран-участниц будет право 
в экстренных случаях возвращать визовые 
требования — для начала на девять месяцев. 
Еще в 2013 году перспективы введения ме-
ханизма по возобновлению визового режи-
ма обсуждались и в контексте визового диа-
лога между Евросоюзом и Россией (см. 

”
Ъ“ от 

4 июня 2013 года), однако сейчас этот вопрос 
уже не актуален.

Впрочем, пример Молдавии, получившей 
безвизовый режим в 2014 году, показывает: 
опасения в связи с возможным наплывом бе-
женцев преувеличены. Прежде чем открыть 
для этой страны границы, Брюссель настоял 
на принятии ею закона «Об обеспечении ра-
венства» (аналогичные законы приняты Ук-
раиной и Грузией). Дело в том, что дискри-
минация по какому-либо признаку часто ста-
новится поводом ходатайствовать об убежи-
ще. А когда в стране, получившей безвизо-
вый режим, есть закон, который защищает 
от дискриминации, получить убежище ста-
новится сложнее.

После того как заработал безвизовый ре-
жим, жители Молдавии массово стали офор-
млять биометрические паспорта. Это не-
сложная и быстрая процедура — оформле-
ние документа за месяц обойдется в $42, за 

сутки — в $85, а за час — в $150. Согласно ста-
тистике молдавского МИДа, сейчас биоме-
трические паспорта есть у 1,7 млн граждан 
страны (в Молдавии живут около 3,5 млн че-
ловек). При этом, согласно данным МИДа 
страны, за период с весны 2014 по осень 2016 
года безвизовым режимом воспользовались 
более 855 тыс. человек, а нелегально на тер-
ритории ЕС находились всего 10 419 человек, 
воспользовавшихся безвизовым режимом. 
В основном они нарушили сроки пребыва-
ния (те же установленные три месяца в тече-
ние полугода).

Как заверил 
”
Ъ“ грузинский министр по ев-

ропейской и евроатлантической интеграции 
Виктор Долидзе, руководство страны наме-
рено минимизировать риски роста незакон-
ной миграции в Европу. По его словам, с сере-
дины марта «все соответствующие структуры 
еще больше усилят разъяснительную работу 
во всех СМИ, в том числе в социальных сетях». 
«Такой мощной кампании по разъяснению 
гражданам их прав и обязанностей во время 
поездок в Европу ни одна страна еще не про-
водила»,— утверждает собеседник 

”
Ъ“. Поми-

мо кампании в СМИ планируется также разда-
ча специальных рекламных листков в метро 
и других видах общественного транспорта. 
«Я лично намерен встречаться с людьми, под-
ключим НКО, депутатов и объясним людям, 
как они должны действовать, чтобы не нару-
шать законы ЕС и не допустить задействова-
ния механизма по приостановке безвизового 
режима»,— пообещал господин Долидзе.

Галина Дудина;  
Георгий Двали, Тбилиси;  
Янина Соколовская, Киев;  
Владимир Соловьев, Кишинев

Донбасские заводы вырабатывают стратегию
Предприятия на территории ДНР и ЛНР ищут рынки и зарплаты

Через неделю после того, как 
власти самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской народных 
республик объявили о введении 
внешнего управления на «пред-
приятиях украинской юрисдик-
ции», ситуация на этих заводах 
оказалась близка к критической. 
Вопреки радужным прогнозам 
местных властей, обещавших 
быстро переориентировать про-
изводство на Россию и обеспе-
чивать до 70% доходов бюджета 
за счет де-факто национализи-
рованных предприятий, многие 
производства закрываются. На 
некоторых из них зарплату рабо-
чим еще продолжают выплачи-
вать, но будущее большей части 
заводов остается туманным.

7 марта рабочие Харцызского 
трубного завода ждали очередной 
зарплаты: в конце февраля холдинг 
«Метинвест» украинского олигарха 
Рината Ахметова объявил, что вы-
нужден приостановить работу пред-
приятия из-за продолжающейся тор-
говой блокады, которую вдоль ли-
нии соприкосновения с самопровоз-
глашенными республиками с конца 
января поддерживают бывшие бой-
цы добровольческих батальонов 
и активисты украинских национа-
листических организаций.

1 марта на этом заводе, как и на 
всех других предприятиях украин-
ских собственников на территории 
ДНР и ЛНР, было введено внешнее 
управление, так что до последнего 
дня никто не знал, будут ли рабочим 
выплачены деньги. А если зарплата 

придет, то будет ли ее платить преж-
ний собственник или она будет вы-
плачиваться из дотируемого Россией 
бюджета республики. «В итоге вчера 
две трети зарплаты пришло нам на 
карточки, как было все последние 
месяцы»,— рассказал 

”
Ъ“ один из ра-

бочих Харцызского трубного завода.
На других предприятиях на тер-

ритории ДНР ситуация для рабо-

чих менее благоприятная. «Послед-
няя зарплата была в начале февра-
ля, сейчас производство замороже-
но,— рассказал 

”
Ъ“ сотрудник служ-

бы выгрузки сырья Енакиевского 
металлургического завода (ЕМЗ).— 
1 марта завод блокировали люди 
с автоматами, все системы управ-
ления были остановлены». По мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, если в бли-

жайшее время ЕМЗ не заработает, 
то рабочим этого градообразующе-
го предприятия придется искать ра-
боту за пределами самопровозгла-
шенных республик. Похожая ситу-
ация и на Донецком металлургиче-
ском заводе (ДМЗ), владельцы кото-
рого объявили об остановке пред-

приятия 27 февраля, накануне вве-
дения внешней администрации со 
стороны ДНР.

«В 20-х числах февраля пришел 
аванс, последние месяцы большин-
ство в простое и получали две трети 
ставки из-за невозможности подво-
за сырья с Украины,— рассказал 

”
Ъ“ 

рабочий ДМЗ.— Летом, когда басто-
вали железнодорожники в ДНР, под-
воз окатыша и железорудного сырья 
был организован из России. Зарпла-
ты при этом приходили на карточ-
ки украинской 

”
дочки“ Сбербанка 

в гривнах. Пока на работу людей не 
вызывают, но обещают, что к 10 мар-
та появится ясность с тем, продолжат 
рабочим платить или нет».

Уже после введения внешнего 
управления ДНР на предприятиях 
украинских собственников был вы-
нужден остановить свою работу Яси-
новский коксохимический комби-
нат, расположенный в Макеевке, со-
общил 

”
Ъ“ близкий к холдингу «Ме-

тинвест» донецкий предпринима-
тель Мансур Натхоев. «Кокс шел на 
склады ДМЗ, пока тот не остановил-
ся, теперь по домам отправили и ра-
бочих в Макеевке»,— рассказал он.

После введения внешнего управ-
ления на территории республик пре-
кратил работу и крупнейший укра-
инский оператор связи «Укртеле-
ком», также входящий в холдинг Ри-
ната Ахметова. В министерстве свя-
зи ДНР, правда, после этого заявили: 
все сотрудники предприятия пере-
водятся на работу в компанию «Ком-
тел» (новый государственный опе-
ратор), а зарплату им будут платить 

из бюджета республики. В свою оче-
редь, жители Донецка пишут в со-
цсетях, что после появления внеш-
них управляющих от ДНР в единст-
венном пятизвездном отеле города 
«Донбасс палас», также принадле-
жавшем господину Ахметову, сна-
чала был поднят флаг республики, 
а затем из гостиницы начали выно-
сить кофемашины и барное обору-
дование. Дозвониться в этот отель 

”
Ъ“ вчера не удалось, связь не рабо-

тала. Собеседник 
”
Ъ“ в группе «Ме-

тинвест» говорит, что там пока пред-
почитают не комментировать поте-
ри, которые понес богатейший оли-
гарх Украины от введения на его 
предприятиях внешнего управле-
ния ДНР. Отметим, что 6 марта Ри-
нат Ахметов выпал из списка 500 са-
мых богатых людей мира по версии 
агентства Bloomberg, заняв с состоя-
нием $3,5 млрд 528-е место. Еще 20 
февраля его состояние оценивалось 
в $4,4 млрд. Таким образом, по под-
счетам аналитиков, за две недели Ри-
нат Ахметов потерял почти $1 млрд.

В свою очередь, в подконтрольной 
Внешэкономбанку корпорации «Ин-
дустриальный союз Донбасса» (ИСД), 
которой принадлежит Алчевский 
металлургический комбинат (на нем 
было введено внешнее управление 
ЛНР), вчера сообщили, что предпри-
ятие недополучило $55,7 млн в пери-
од с 13 февраля по 6 марта из-за торго-
вой блокады Донбасса. 

Донецкий политолог Роман Мане-
кин считает: задача предприятий, пе-
решедших под контроль самопровоз-
глашенных республик,— поиск ква-

лифицированных кадров и новых 
рынков сбыта взамен утерянных. 
«Очевидно, что предприятия, которые 
не найдут новых покупателей, пойдут 
на 

”
распил“,— сказал эксперт 

”
Ъ“.— 

Мы столкнулись с самыми колоссаль-
ными рисками для промышленности 
Донбасса за всю его историю».

Лидер ДНР Александр Захарчен-
ко неоднократно обещал, что про-
изводственные процессы предпри-
ятий, которые берет под контроль 
республика, будут переориентиро-
ваны на Россию, и утверждал, что 
они смогут обеспечивать до 70% до-
ходов бюджета республики. Источ-
ник агентства ТАСС в совете мини-
стров ДНР 6 марта заявил, что уголь 
с территории республик уже постав-
ляется в Россию вместо Украины. 
Вместе с тем пресс-секретарь прези-
дента РФ Владимира Путина Дмит-
рий Песков, отвечая на соответству-
ющий вопрос, не стал уточнять, го-
това ли Россия открыть свои рынки 
для предприятий ДНР и ЛНР.

Член Адвокатской палаты Мо-
сковской области Виктор Наумов 
считает, что поставка продукции 
с украинских предприятий, на ко-
торых ДНР и ЛНР ввели внешнее 
управление, в Россию «возможна 
либо при использовании схем, ког-
да ввозиться товары будут через тре-
тьи страны, либо при достижении 
соглашений с Украиной по этому 
вопросу, что маловероятно». В про-
тивном случае российским покупа-
телям продукции из этих республик 
будут грозить санкции. 

Илья Барабанов

Власти ДНР (на фото — лидер 
республики Александр Захар-
ченко) обещают, что  блокада 
Донбасса со стороны  Украины 
не повлияет на выплаты 
 зарплат жителям республики   
ФОТО ВИКТОРА ДРАЧЕВА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19254,03 (−90,12)
РТС* 1097,44 (−13,02)
FTSE 100 7334,61 (−4,38)

DAX 30 11967,31 (+1,17)
DJIA** 20897,67 (−27,09)
NASDAQ Composite** 5848,18 (+14,25)

*На 07.02.17.    **На 19:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.03.17
Австралийский доллар 44,2799
Английский фунт 71,1391
Белорусский рубль** 30,6405
Датская крона* 83,0135

Доллар США 58,2630
Евро 61,7063
Индийская рупия*** 87,3901
Казахский тенге*** 18,5044

Канадский доллар 43,4604
Китайский юань* 84,4575
Норвежская крона* 68,7339
СДР 78,6067

Сингапурский доллар 41,3096
Новая турецкая лира 15,7834
Украинская гривна* 21,6069
Шведская крона* 64,7230

Швейцарский франк 57,5778
Японская иена*** 51,1775
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в карты со Сбербанком  
пытается понять  
редактор отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Сбербанк удивляет все больше. Вот, 
например, сегодня, открыв сайт 
банка, вместо привычного баннера 
«Сбербанк всегда рядом» я увидела 
игривую надпись «Максим всегда ря-
дом». Максима быстро сменил Дани-
ил, потом появился Никита, Егор, Ки-
рилл и даже Герман! И все они, ока-
зывается, тоже «всегда рядом»! Впро-
чем, обещание оказалось обманчи-
вым. Переход по ссылке не оправдал 
ожиданий — ни Максима, ни Дании-
ла, ни тем более Германа там не ока-
залось. Вместо них была лишь про-
дуктовая линейка Сбербанка.

Собственно, за продуктами я и за-
шла на сайт. Наткнувшись на про-
фильных финансовых форумах на 
информацию о том, что Сбербанк от-
казывается «под различными предло-
гами» выпускать карты Momentum, я 
решила проверить, есть ли она вооб-
ще в наличии у банка.

Momentum Сбербанк начал ак-
тивно пропагандировать несколь-
ко лет назад, совпало это с решени-

ем отказаться от сберкнижек и из-
бавиться от очередей. Карты с гово-
рящим названием можно было по-
лучить очень быстро, по факту — за 
час. В течение нескольких лет бес-
платные карточки перенаправили 
поток плательщиков за ЖКХ и про-
чих финансовых услуг в банкоматы. 
Существенную часть сберкнижек 
удалось заменить, хотя часть пен-
сионеров сохранила вещественную 
память о Советском Союзе.

Казалось бы, цель достигнута, 
выпускать бесплатные карты нет 
смысла, и логично, что банк в даль-
нейшем будет постепенно сводить 
на нет затратный для себя продукт. 
И многочисленные жалобы свиде-
тельствовали о том же. Один клиент 
трижды пытался получить карту, но 
получал лишь отказы по различным 
причинам: то нет болванок в отделе-
нии для выпуска карт, то необходи-
мо оформить недешевую страховку 
к бесплатной карте, то вдруг выяс-
нилось, что карту он получал, а два-
жды нельзя.

Теперь я попыталась найти этот 
фантомный продукт. И (о радость!) 
колл-центр вежливо сообщил, что 
карты есть. Но вот незадача, чтобы 
ее получить, надо найти отделение, 
где есть болванки. И обход ближай-
ших к дому отделений показал, что 
болванок в большинстве из них нет 
и «когда будут — неизвестно».

Поняв, что разобраться в этой 
загадочной истории инкогнито 
не получится, я обратилась с офи-
циальным запросом в Сбербанк. 
И там мне сообщили, что карты 
Momentum не только выпускаются, 
но и являются приоритетным про-
дуктом. Каждое отделение обязано 
иметь запас болванок для их изго-
товления. Более того, в пресс-служ-
бе сообщили, что карты Momentum 
банк теперь использует и для выда-
чи кредитов.

Но моментально возникли но-
вые вопросы. Может, болванки эко-
номят для кредитов? Или их все же 
нет? Так же, как нет Максима, Дани-
ила, а может быть, и Германа?

обсудить 
kommersant.ru/11911
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РОСКОМНАДЗОР

не будет включать «Google 
Новости» в реестр новост-
ных агрегаторов, переда-
ло агентство RNS со ссылкой 
на представителя Роскомнад-
зора. «Представленные Google 
данные о совокупной аудитории 
на десктопной и в мобильной вер-
сиях ”Google Новости“ не соответ-
ствуют установленным критериям 
для включения ресурса в реестр 
новостных агрегаторов»,— пояс-
нили в ведомстве. Закон о регу-
лировании новостных агрегато-
ров действует в России с 1 января 
2017 года, он обязывает агрега-
торов с суточной посещаемостью 
от миллиона человек проверять 
публикуемую ими социально зна-
чимую информацию и нести от-
ветственность за распростране-
ние непроверенной или заведомо 
ложной социально значимой ин-
формации. В реестр уже попали 
новостные порталы Mail.ru Group, 
«Яндекса», Rambler & Co и СМИ2. 
Анна Афанасьева

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ

по информационной поли-
тике, информационным тех-
нологиям и связи одобрил 
законопроект о блокировке 
зеркал пиратских сайтов, го-
ворится в сообщении комитета. 
Новелла была разработана в Мин-
комсвязи. Документ вводит тер-
мин «производный сайт в сети ин-
тернет» и предлагает ограничи-
вать доступ к зеркалам на осно-
вании судебного приказа. Так-
же законопроект обязывает по-
исковиков удалять из поисковой 
выдачи ссылки на заблокирован-
ные пиратские сайты. Как отме-
тил председатель комитета Лео-
нид Левин, реализацию этой ини-
циативы депутаты Госдумы об-
ещали авторскому сообщест-
ву еще в прошлом созыве. Сис-
тема защиты авторских прав бы-
ла несовершенна, поскольку по-
сле блокировки одного сайта по-
являлись его зеркала, которые 
активно функционировали, го-
ворится в сообщении комитета. 
 Елизавета  Макарова

ВЛАСТИ ПОДМОСКОВЬЯ

заявили, что вспышка птичь-
его гриппа в регионе не по-
влияет на цену на мясо пти-
цы и его поставки в магази-
ны. Общие потери этой продук-
ции составят около 3 тыс. тонн, 
уточнил министр сельского хо-
зяйства Московской области Ан-
дрей Разин. Министр добавил, 
что в Подмосковье имеются все 
необходимые средства для лик-
видации вспышки гриппа, угро-
зы распространения зараже-
ния на другие районы нет. Как ра-
нее сообщалось, очаги заболе-
вания птичьим гриппом выявлены 
на предприятиях «Смена» (Серги-
ево-Посадский район, 250 тыс. 
птиц) и ОАО «Орловское» (Щел-
ковский район, 230 тыс. птиц). 
 «Интерфакс»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА

сможет без конкурса заку-
пать акцизные марки для 
маркировки алкогольной 
и табачной продукции. Соот-
ветствующий законопроект Госду-
ма приняла в первом чтении. До-
кумент дополняет установленный 
в законе о госзакупках перечень 
оснований, когда допускается за-
купка у единственного поставщи-
ка, случаями закупки акцизных 
марок на алкогольную и табачную 
продукцию у ОАО «Гознак». С 1994 
по 2014 год марки на алкогольную 
и табачную продукцию изготавли-
вались ФГУП «Гознак» на основа-
нии постановления правительст-
ва. В 2014 произошло акциониро-
вание ФГУПа, и с этого момента 
закупка у единственного постав-
щика стала доступна только на ос-
новании отдельного распоряже-
ния президента. ТАСС

правила  
игры

Один клиент Сбер
банка трижды пытался 
 получить карту 
Momentum, но получал 
лишь отказы по раз
личным причинам

Минстрой расселил деньги
Средства на создание инфраструктуры получат 66 жилых проектов

Минстрой отобрал 66 проектов 
по строительству жилья, кото-
рые в 2017 году получат из бюд-
жета 20   млрд руб. на возведение 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры. Среди них нет 
ни одного объекта в Москве, 
в Московской области будет про-
финансирован только один про-
ект Urban Group. Субсидии увели-
чат объемы ввода жилья, но не 
повлияют на его стоимость, го-
ворят участники рынка.

Минстрой утвердил перечень про-
ектов, которым в этом году достанут-
ся бюджетные субсидии в размере 
20 млрд руб., рассказали 

”
Ъ“ в мини-

стерстве. Эта сумма пойдет на финан-
сирование строительства социаль-
ной и внутриквартальной транспорт-
ной и инженерной инфраструктуры. 
Сейчас девелоперы возводят ее за 
свой счет, после чего могут передать 
муниципальным властям в обмен на 
компенсацию. Согласно перечню, 
поддержку получат 66 жилых ком-
плексов в 33 регионах страны, всего 
планируется построить 105 объектов, 
в частности школы и детские сады.

Почти все средства пойдут за-
стройщикам из регионов. Боль-
ше всего — 1,25 млрд руб.— полу-
чит самарский проект «Крутые Клю-
чи» (400 га, 5 млн кв. м жилья), кото-
рый строит «Корпорация Кошелев». В 
списке Минстроя нет Москвы, а в Мо-
сковской области всего один проект 
в Красногорском районе. Речь идет о 
жилом комплексе Urban Group, гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

подготовки перечня. Представитель 
Urban Group подтвердил, что это про-
ект «Опалиха О3». Девелопер получит 
344,2 млн руб. на строительство шко-
лы на 825 мест.

По словам гендиректора Рейтин-
гового агентства строительного ком-
плекса Николая Алексеенко, регио-
нальным застройщикам господдер-
жка важнее, чем столичным: у по-
следних есть ценовой запас для ре-
гулирования спроса при сохране-
нии необходимой доходности. «В 
Москве и Подмосковье покупатель-
ская способность выше, чем в реги-
онах, где застройщики удержива-
ют минимальные цены, но этого не-
достаточно для обеспечения спро-
са»,— поясняет господин Алексеен-
ко. По его оценкам, на социальную 
инфраструктуру приходится 20–30% 
от стоимости строительства. Экс-

перт считает, что дополнительная 
поддержка в виде субсидий может 
стимулировать спрос на региональ-
ном рынке, увеличив объем ввода 
жилья по итогам года до 15% — это 
дополнительные 8–9 млн кв. м.

У подмосковных застройщиков 
другие оценки доли расходов на со-
циальную инфраструктуру в стои-
мости строительства. Исполнитель-
ный директор ГК МИЦ Даромир Об-
уханич говорит, что это 10–15%. Ру-
ководитель управления аналитики 
и оценки А101 Дмитрий Цветов ори-
ентируется на 10%, считая, что и это 
много. «При строительстве элитно-
го жилья на дорогой земле доля рас-

ходов на социальную инфраструк-
туру может быть не выше 3–4%»,— 
приводит он пример. Субсидирова-
ние этих расходов, по его словам, не 
снизит цен на квартиры, так как они 
определяются соотношением спро-
са и предложения, а не себестоимо-
стью строительства. «Но снижение 
себестоимости поднимет интерес у 
застройщиков к площадкам с более 
низкой ценой продажи квартир, то 
есть застройщикам станут интерес-
ны более дешевые локации»,— по-
лагает господин Цветов.

В Минстрое говорят, что, финан-
сируя строительство инфраструкту-
ры, власти не только стимулируют 
строительство жилья, освобождая 
средства застройщиков, но и повы-
шают качество среды внутри проек-
тов, а это увеличивает продажи. До 
2020 года по решению федерально-
го правительства на эти цели еже-
годно будет выделяться по 20 млрд 
руб. Деньги распределяются в рам-
ках федеральной целевой програм-
мы «Жилище», направляясь на ре-
ализацию приоритетного проек-
та «Ипотека и арендное жилье». Ра-
нее глава Минстроя Михаил Мень 
заявлял, что благодаря субсидиям 
инфраструктурой будет обеспече-
но 6,36 млн кв. м жилья. Застройщи-
ки уверяют, что такая господдержка 
им нужна, но воздерживаются от об-
ещаний в ответ увеличить объемы 
строительства или снизить цены. В 
Urban Group признают: больше ква-
дратных метров, чем запланирова-
но проектом, построить не смогут, 
но обещают вложения «в иннова-
ционные градостроительные реше-
ния, решения по повышению каче-
ства среды».

Екатерина Геращенко

«Т Плюс» возглавит экс-премьер
И. о. гендиректора энергокомпании станет Денис Паслер

Как стало известно 
”
Ъ“, экс-пред-

седатель правительства Свер-
дловской области Денис Паслер 
в ближайшие дни станет и. о. ген-
директора энергокомпании 
«Т Плюс» Виктора Вексельбер-
га. «Т Плюс» также, видимо, от-
кажется от должности президен-
та, ликвидируя двухуровневую 
схему управления, которая бы-
ла введена после ареста осенью 
прошлого года гендиректора Бо-
риса Вайнзихера (он формально 
сохраняет свой пост). Источни-
ки 

”
Ъ“ отмечают умение Дениса 

Паслера работать с госорганами 
и регионами, считая это важ-
ным при «череде форс-мажоров», 
преследующих «Т Плюс».

Совет директоров «Т Плюс» (вхо-
дит в «Ренову» Виктора Вексельберга) 
10 марта назначит нового и. о. генди-
ректора компании, вопрос «о ключе-
вых работниках общества» внесен в 
повестку заседания. Фамилию ново-
го топ-менеджера в «Т Плюс» не назы-
вают, уточняя лишь, что к ключевым 
работникам относятся «первые лица 
компании и сотрудники в их прямом 
подчинении». Но источник 

”
Ъ“, близ-

кий к совету, и участники рынка го-
ворят, что единственный кандидат — 
экс-премьер Свердловской области 
Денис Паслер. Кресло гендиректора 
«Т Плюс» остается за арестованным 
Борисом Вайнзихером. Связаться с 
Денисом Паслером 

”
Ъ“ не удалось.

В сентябре 2016 года Борис Вайн-
зихер, а также совладелец и управля-
ющий директор «Реновы» Евгений 
Ольховик стали фигурантами уголов-
ного дела. Их обвиняют в даче взяток 
на 800 млн руб. бывшему руководст-
ву Республики Коми, оба в СИЗО. Тре-
тий фигурант — экс-глава «Т Плюс», 
бывший гендиректор «Вымпелкома» 
Михаил Слободин, который находит-
ся за границей.

После ареста Бориса Вайнзихера и 
Евгения Ольховика «Т Плюс» управ-
ляли президент Андрей Вагнер и 
и. о. гендиректора Кирилл Александ-
ров. Они, по данным 

”
Ъ“, вернутся на 

прежние позиции — первого заме-
стителя гендиректора и заместите-
ля гендиректора по корпоративному 
управлению соответственно. Пози-
ция президента «Т Плюс» будет лик-
видирована либо останется вакант-
ной. Эта должность была нужна на 

период подготовки к осенне-зимне-
му периоду, поясняет источник 

”
Ъ“.

До назначения в 2012 году на 
пост главы правительства Свердлов-
ской области Денис Паслер работал 
в структурах Виктора Вексельбер-
га, в том числе во владевшем газора-
спределительными сетями в регионе 
ЗАО «Газэкс» и связанном с ним «Ека-
теринбурггазе». Господин Паслер два-
жды избирался депутатом областно-
го парламента — в 2008 и 2011 годах. 
После отставки с поста главы прави-
тельства в сентябре 2016 года источ-
ники в регионе говорили, что Денис 
Паслер вернется в структуры Викто-
ра Вексельберга («Т Плюс» владеет 
ключевыми ТЭЦ в области). За время 
работы чиновником он стал самосто-
ятельной политической фигурой и 
считался возможным кандидатом на 
пост губернатора (выборы заплани-
рованы на сентябрь), но подтвержде-
ния этой информации не нашлось.

По словам источников 
”
Ъ“, основ-

ной задачей господина Паслера в 
«Т Плюс» станет реализация страте-
гии развития, утвержденной в 2016 
году. Ее ключевые задачи — оптими-
зация тепловой генерации, развитие 

сбытового бизнеса и зеленой энер-
гетики. EBITDA должна вырасти на 
20–25 млрд руб. к 2020 году. Новому 
и. о. гендиректора придется «выров-
нять непростые отношения с регио-
нами», говорит собеседник 

”
Ъ“. Так, 

в январе произошла авария на Пен-
зенской ТЭЦ, после чего областная 
прокуратура начала проверку ком-
пании. Напряженной остается и си-
туация в Коми, где власти были не-
довольны намерением «Т Плюс» про-
дать генерацию Воркуты. С подачи 
врио губернатора Сергея Гапликова 
«Т Плюс» критиковал и Владимир Пу-
тин (после этого началось уголовное 
преследование).

Источники 
”
Ъ“ на рынке, знако-

мые с Денисом Паслером, характери-
зуют его как «бойкого, толкового и пу-
бличного» руководителя, «умеющего 
работать с госорганами и регионами, 
что не менее важно, чем знание отра-
сли». По сути, новый глава «Т Плюс» 
будет кризис-менеджером «в связи с 
чередой форс-мажоров, преследую-
щих компанию».

Татьяна Дятел; 
Николай Яблонский, 
Екатеринбург

Жуковский связали с Казахстаном 
через Транссиб
Москва и Астана договорились об авиаперевозках

Как выяснил 
”
Ъ“, авиавласти РФ и Казах-

стана нашли компромисс по ряду взаим-
ных претензий, но для этого пришлось 
пойти на ряд болезненных уступок. Аста-
на признала подмосковный аэропорт Жу-
ковский региональным, что должно уве-
личить число рейсов в Астану и Алматы, 
и согласилась назначать вторых перевозчи-
ков на маршруты из России. Москва разре-
шила казахской Air Astana летать по транс-
сибирским трассам в Монголию без роялти, 
которые обычно платят иностранные пе-
ревозчики. Но источники 

”
Ъ“ считают ком-

промисс «неоднозначным», так как уступки 
могут привести к разрушению сложившей-
ся системы регулирования в отрасли.

Российские авиакомпании получили возмож-
ность выполнять рейсы из аэропорта Жуковский 

в Астану и Алматы, сообщили 
”
Ъ“ в Минтрансе 

РФ. Это стало возможным в обмен на предостав-
ление авиакомпаниям Казахстана права летать в 
Монголию по транссибирским трассам над тер-
риторией РФ. В Министерстве по инвестициям и 
развитию Казахстана уточнили, что решение бы-
ло принято «по итогам ряда переговоров на осно-
ве сложившегося двустороннего партнерского со-
трудничества». В Астане уточнили также, что ка-
захские перевозчики смогут «открыть новые на-
правления — в Улан-Батор и Токио».

Кроме того, говорят источники 
”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, авиавласти двух стран договорились 
назначать двух перевозчиков с каждой стороны 
на маршрутах между РФ и Казахстаном с частотой 
семь рейсов в неделю и возможностью дальней-
шего увеличения до 14 рейсов. Пока на маршру-
тах Москва—Астана и Москва—Алматы по одно-

му перевозчику с частотой семь раз в неделю — 
«Аэрофлот» и Air Astana. Из регионов РФ летают 
S7, «Победа», Scat Airlines. Перевозчики Казахста-
на получили и право ежедневно летать из Астаны 
и Алматы в Байконур (космодром в аренде у РФ). 
Сейчас туда летают авиакомпания АЛРОСА, «Рус-
лайн» и «Уральские авиалинии», но по разовым 
разрешениям.

Регулирование авиаперевозок входило в чи-
сло наиболее острых проблем между РФ и Казах-
станом. Как сообщал 

”
Ъ“ 25 марта 2016 года, Мо-

сква отказывалась разрешать Air Astana летать по 
транссибирским маршрутам в Монголию без ро-
ялти (платежи, которые берутся со всех иностран-
ных компаний на таких маршрутах), опасаясь со-
здания прецедента.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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контекст  

НПФ

НПФ «Сафмар» сменил главу

Бывший топ-менеджер Бинбанка Александр Лукин возглавил один из круп-
нейших негосударственных пенсионных фондов (НПФ) «Сафмар». О на-
значении господина Лукина сообщила во вторник пресс-служба НПФ. «Пе-
ред Александром Лукиным стоят задачи повышения прибыльности фондов 
и роста капитализации пенсионного бизнеса группы, развития направле-
ния негосударственного пенсионного обеспечения»,— отметил председа-
тель совета директоров НПФ «Сафмар» Микаил Шишханов. О новом месте 
работы бывшего гендиректора НПФ «Сафмар» Михаила Манчурака в 
пресс-службе фонда сообщить отказались. В пенсионную группу «Саф-
мар» помимо одноименного фонда входит также НПФ «Доверие» и НПФ 
«Моспромстрой-фонд», по объему пенсионных накоплений (253 млрд руб. 
на 30 сентября 2016 года) группа входит в топ-5 российских НПФ. Бенефи-
циарами пенсионной группы и Бинбанка являются Михаил Гуцериев и Ми-
каил Шишханов. В Бинбанке Александр Лукин проработал 17 лет, в 2015–
2016 годах занимал должность президента, до последнего времени был 
первым зампредом кредитной организации. Павел Аксенов

БАНКИ

Сбербанк нарастил прибыль

Лидер российского банковского сектора Сбербанк в январе—феврале 
2017 года нарастил чистую прибыль до 104,6 млрд руб., что в 1,8 раза 

больше аналогичных показателей прошлого года. Такие финансовые 
результаты раскрыты в отчетности Сбербанка по российским стандар-
там. Чистый процентный доход Сбербанка за два месяца увеличился 
относительно января—февраля 2016 года на 7,5% и составил 182,2 мл-
рд руб. Положительное влияние на чистый процентный доход оказало 
снижение процентных ставок по привлеченным вкладам и средствам 
юридических лиц. Одновременно рост доходов сдерживался снижени-
ем процентных ставок и объема кредитов юридическим лицам в ре-
зультате переоценки валютной части портфеля. Чистый комиссионный 
доход Сбербанка вырос по сравнению с январем—февралем 2016 го-
да на 12,3%, до 45,6 млрд руб. Основной прирост комиссионного дохо-
да обеспечили операции с банковскими картами, банковское страхова-
ние и расчетно-кассовое обслуживание. Операционные расходы Сбер-
банка в январе—феврале увеличились на 9,2%, до 60,9 млрд руб. Ре-
зервы Сбербанка на возможные потери по кредитам клиентам в янва-
ре—феврале выросли на 1,6%, до 1,024 трлн руб. Созданные резервы 
превышают просроченную задолженность в 2,5 раза. Рентабельность 
капитала Сбербанка в январе—феврале выросла до 22,5% против 
15,5% за аналогичный период прошлого года. «Фокусом развития бан-
ка продолжает оставаться повышение эффективности и развитие ко-
миссионных операций»,— отметил зампред правления Сбербанка 
Александр Морозов. «Прайм»

«Уралсиб» консолидируется

Банк «Уралсиб» запустил процедуру реорганизации в форме присое-
динения к нему банка «Балтийское финансовое агентство» (БФА) 
и Башкирского промышленного банка (Башпромбанк), говорится в со-
общении ЦБ. Ранее Федеральная антимонопольная служба одобрила 
присоединение банка БФА к «Уралсибу». «Уралсиб» и БФА подкон-
трольны петербургскому бизнесмену Владимиру Когану. Банк «Урал-
сиб» с ноября 2015 года находится на санации. Инвестором при фи-
нансовом оздоровлении выступает Владимир Коган, который прио-
брел 82% акций банка у Николая Цветкова. Банк «Уралсиб» владеет 
99,99% акций Башпромбанка. «Интерфакс»

Голосование владельцев облига-
ций «Пересвета» по их реструк-
туризации в целях санации бан-
ка через bail-in провалилось. 
«За» не проголосовали держате-
ли бумаг на 5 млрд руб., прежде 
всего лишившийся лицензии 
Татфондбанк. В результате Банк 
России попал в патовую ситуа-
цию: с одной стороны, регуля-
тор заинтересован в скорейшей 
санации «Пересвета», а с другой 
— не может выступать от лица 
кредиторов Татфондбанка. Те-
перь ЦБ придется делать креди-
торам новое предложение.

Лишь по шести из девяти находя-
щихся в обращении выпусков обли-
гаций банка «Пересвет» их держате-
ли одобрили предложенные в февра-
ле условия по реструктуризации 
долговых ценных бумаг. Об этом бы-
ло объявлено 7 марта по итогам со-
стоявшегося 3 марта голосования 
владельцев облигаций банка. ЦБ раз-
работал довольно жесткие условия: 
облигационеры должны были согла-
ситься на продление срока обраще-
ния бондов еще на 17 лет (до 2034–
2036 годов) при отступном в симво-
лическом объеме 0,258–0,512% но-
минала в зависимости от выпуска и 
выплате одного купона в момент по-
гашения в размере 0,51% годовых.

От решения вопроса с конверта-
цией облигаций зависит судьба сана-
ции «Пересвета». По предварительно-
му плану, согласованному с кредито-
рами, до 14 апреля все стороны долж-
ны договориться о конвертации сво-
их обязательств на сумму до 125 млрд 
руб. через механизм bail-in (в капитал 
банка). Поэтому требовалось одобре-
ние реструктуризации долговых бу-
маг по всем выпускам бондов «Пере-
света». Однако проголосовали не все 
и не так, как хотелось бы регулятору.

• Банк «Пересвет» на 49% принадле-
жит Русской православной церкви 
и входит в топ-50 российских бан-
ков. С 21 октября 2016 года ЦБ ввел 
в банке временную администрацию 
и мораторий на удовлетворение 
требование кредиторов. С 21 февра-
ля функции временной администра-
ции исполняет Агентство по стра-
хованию вкладов. В обращении нахо-
дятся девять выпусков рублевых  
облигаций номинальным объемом 
29,6 млрд руб. Держателями бумаг 
на крупные суммы выступают  
Россельхозбанк, Совкомбанк, банк 
«Открытие», Связь-банк, Бинбанк, 
Татфондбанк и банк «Зенит».
В большинстве случаев держате-

ли бондов выступили за предложен-
ные изменения, хотя и не смогли 
подтвердить отказ от права требо-
вать досрочного погашения облига-
ций и права на обращение в суд с 
требованием признания эмитента 
банкротом. При этом по трем выпу-
скам решение не было принято из-за 
отсутствия кворума.

По данным источников 
”
Ъ“ из чи-

сла представителей кредиторов «Пе-

ресвета», не голосовали держатели 
на сумму около 5 млрд руб. Облига-
ции банка как раз на эту сумму (око-
ло 4,5 млрд руб.) были у Татфондбан-
ка, находившегося с 15 декабря 2016 
года под управлением временной ад-
министрации и лишившегося ли-
цензии на прошлой неделе, указали 
собеседники 

”
Ъ“. «Теперь от лица Тат-

фондбанка должна голосовать вре-
менная администрация»,— уточнил 
один из представителей кредиторов.

В результате возникла патовая си-
туация. «С одной стороны, ЦБ заинте-
ресован в реализации санации 

”
Пе-

ресвета“ и тем самым одобрении ре-
структуризации его долговых бумаг 
100% владельцев,— пояснил 

”
Ъ“ 

один из кредиторов 
”
Пересвета“.— С 

другой стороны, ЦБ не может голосо-
вать за, так как у временной админи-
страции нет полномочий для реше-
ния этого вопроса — теперь оно в 
компетенции комитета кредиторов 
Татфондбанка, который еще даже не 
сформирован».

Технически такая коллизия дей-
ствительно выглядит препятствием 
с точки зрения нормальной работы 
комитета кредиторов и может затя-
нуть процесс санации, считают экс-
перты. «Однако с учетом явной заин-
тересованности ряда крупнейших 
кредиторов с серьезным админист-
ративным весом к сохранению у 
банка лицензии очень вероятно, что 
решение этой проблемы будет най-
дено в скором времени»,— считает 
глава группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук. И собеседни-
ки 

”
Ъ“ рассматривают несколько ва-

риантов развития событий. Напри-
мер, можно оперативно сформиро-
вать комитет кредиторов Татфон-
дбанка и повторно проголосовать по 
реструктуризации трех выпусков об-
лигаций «Пересвета» на прежних 
условиях. Или ЦБ придется перефор-
мулировать условия с учетом новых 
обстоятельств, отмечает один из 
представителей кредиторов, и ре-
структуризация состоится, так как 
все крупные банки—держатели об-
лигаций на ее условия согласились.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

«Пересвету»  
не хватило голосов
Облигации банка  
задерживают его санацию

Покупка Совкомбанком ипотеч-
ного портфеля Нордеа-банка 
обернулась проблемами для за-
емщиков последнего. Клиенты 
жалуются, что из-за смены кре-
дитора не могут в полной мере 
исполнять свои обязательства. 
Сложности технические, и они 
будут устранены, но негатив-
ный след может остаться и в па-
мяти, и в кредитных историях 
клиентов. Эксперты допускают, 
что в итоге многие предпочтут 
рефинансировать кредиты 
в других банках.

За последний месяц на сайте 
banki.ru появились массовые жало-
бы бывших ипотечных заемщиков 
Нордеа-банка, связанные с перехо-
дом их обязательств к новому креди-
тору — Совкомбанку. Сделка была за-
крыта 23 января. Примерно тогда же 
появились и первые жалобы. Клиен-
ты говорят о невозможности полу-
чить в офисах Совкомбанка достовер-
ную информацию по кредитам, об из-
менении сроков платежей, некор-
ректных расчетах при частичном до-
срочном погашении. Все это вылива-
ется в технические просрочки и начи-
сление штрафов.

О покупке Совкомбанком портфе-
ля ипотечных кредитов Нордеа-бан-
ка примерно на 16 млрд руб. стало из-
вестно в середине января (см. 

”
Ъ“ от 

18 января). По словам бывших клиен-
тов Нордеа-банка, за три дня до офи-
циального объявления о сделке (то 
есть 20 января) банк разослал уведом-
ление о переуступке прав требова-
ний. «Указанная продажа (уступка) 
прав требований не приведет к ка-
ким-либо изменениям объема прав и 
обязанностей по кредитному догово-
ру… Размер ежемесячных платежей 
по кредитному договору и сроки их 
оплаты остаются прежними»,— гово-
рится в письме банка, предоставлен-
ном 

”
Ъ“ одним из заемщиков.

В Нордеа-банке сообщили, что в 
рамках сделки с Совкомбанком вся 
информация была передана в пол-
ном объеме и в установленные сроки. 
Сделка предполагала перевод доста-
точно большого количества заемщи-
ков и данных в ограниченный пери-
од времени. «Безусловно, при этом из-
менился и привычный способ обще-
ния заемщика с банком, что, возмож-
но, и создало временные неудобства. 
Но это технические моменты, кото-
рые, безусловно, будут решены»,— 
уверяют в Нордеа-банке.

В Совкомбанке уточнили, что в 
портфеле 8 тыс. кредитов, но отказа-
лись представить данные о количест-
ве жалоб. По словам источников 

”
Ъ“, 

их много, так как на стороне покупа-
теля были сложности с техническим 
обслуживанием кредитов, которые 

не сразу удалось устранить. «Действи-
тельно, были некоторые техниче-
ские проблемы, которые мы стараем-
ся устранить. По количеству откры-
тых претензий остались единичные 
обращения,— заверил 

”
Ъ“ зампред 

правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский.— При переходе крупных 
кредитных портфелей часто возника-
ют технические сложности». При 
этом, по его словам, подавляющая 
часть жалоб поступает от клиентов, 
которые находятся в глубокой прос-
рочке и не настроены на конструк-
тивный диалог. «Это группа из 30–40 
заемщиков, от которых мы получаем 
претензии, написанные как под ко-
пирку. С ними мы, вероятно, будем 
решать вопросы уже в судебном по-
рядке»,— пояснил топ-менеджер.

Покупка портфелей — обычная 
практика для банков. Как правило, 
смена кредитора не вызывает про-
блем у заемщиков. Среди известных 
примеров — покупка Райффайзен-
банком портфеля Сведбанка, анало-
гичные сделки проводили также 
«Дельта кредит» и ВТБ 24. По словам 
зампреда правления Райффайзенбан-
ка Андрея Степаненко, в таких ситуа-
циях важно заблаговременно оце-
нить структуру приобретаемого пор-
тфеля и понять, может ли учетная си-
стема банка быть параметризована 
под условия новых кредитов. «Если 

покупать наобум, закономерным ре-
зультатом будет возникновение раз-
личных проблем»,— поясняет он. Да-
же если банк впервые выкупает ипо-
течный портфель и технически не 
вполне к этому готов, то месяца впол-
не достаточно, чтобы выявить и 
устранить все погрешности, которые 
могут отразиться на заемщиках, уве-
рена зампред правления Абсолют-
банка Татьяна Ушкова. В Совкомбан-
ке сообщили, что выставленные кли-
ентам штрафы за неправильно спи-
санные платежи будут полностью 
компенсированы.

Однако вынужденные просрочки 
могут негативно сказаться на кредит-
ной истории заемщиков и их отноше-
нии к банку. Ипотека — долгосроч-
ный кредит, и высока вероятность, 
что заемщики, не имея возможности 
комфортно обслуживать обязательст-
ва, захотят сменить банк, указывают 
эксперты. «Сейчас рынок предлагает 
хорошие варианты перекредитова-
ния — от 10,9% годовых. Если брать 
наши объемы по ипотеке с начала го-
да, то около 40% это рефинансирова-
ние кредитов других банков»,— отме-
чает господин Степаненко. Заемщи-
ки, столкнувшиеся с проблемами при 
переходе на обслуживание в Совко-
мбанк, не скрывают, что рассматрива-
ют вариант рефинансирования.

Светлана Самусева

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предлагает внести 
изменения в концессионное за-
конодательство. Антимонополь-
щики намерены пресекать пра-
ктику стопроцентного возврата 
инвестиций за счет бюджета, 
а также ввести минимальный 
порог участия частного капита-
ла в концессионных проектах. 
Эксперты считают, что это при-
ведет к фатальному сокраще-
нию количества как проектов, 
так и инвесторов, а также замо-
розит развитие рынка концес-
сионных облигаций.

В начале недели на сайте службы 
было опубликовано заявление, в ко-
тором излагались планы ведомства 
на изменение существующей пра-
ктики заключения концессионных 
соглашений. «ФАС России предлага-
ет… установить в законе о концесси-
онных соглашениях минимальный 
размер доли финансирования част-
ным инвестором»,— говорится в со-
общении. По словам исполнительно-
го директора Национальной ассоциа-
ции концессионеров и долгосроч-
ных инвесторов в инфраструктуру 
Светланы Бик, антимонопольщики 
заняли жесткую позицию после кей-
са «Башкирдорстроя». В конце января 
ФАС постановила аннулировать ре-
зультаты конкурса на строительство 
дороги Стерлитамак—Магнито-
горск, который выиграла эта органи-
зация. По условиям соглашения за-
траты концессионера должны были 

полностью возмещаться за счет госу-
дарства, и с этим обстоятельством не 
согласилась ФАС. «Позиция ФАС: в 
конкурсе, где есть плата концедента 
и из бюджета полностью компенси-
руются затраты частного партнера,— 
это не концессия и не инвестиция»,— 
говорит госпожа Бик. В пресс-службе 
ФАС подтвердили, что предложения 
исходят из позиции ведомства отно-

сительно природы возвратных 
средств в концессиях. «Финансирова-
ние части расходов на строительство 
за счет собственных или привлечен-
ных средств компании—победителя 
торгов с последующей оплатой из 
бюджета — это типичная ситуация 
для госзакупок»,— сообщили в пресс-
службе. Концессией же, по словам ан-
тимонопольщиков, может считаться 
только такое соглашение, при кото-
ром «предусматривается прибыль за 
счет эксплуатации объекта концесси-
онного соглашения из иных источни-
ков (не бюджета) — например, оплата 
проезда по платной дороге и т. д.».

Участники рынка считают, что 
если законодательно будет принята 
точка зрения ФАС, то концессион-
ный рынок сильно сократится. По 

словам председателя правления Цен-
тра развития ГЧП Павла Селезнева, 
станет невозможной реализация 
большинства проектов с привлече-
нием частных инвестиций в автодо-
рожной отрасли, в большинстве отра-
слей социальной сферы, развития IT-
инфраструктуры. «В таких проектах 
или очень низкий, или непрогнози-
руемый платежеспособный спрос на-

селения, и частный инвестор никог-
да не будет готов нести риски окупае-
мости»,— указывает он. По оценкам 
центра, доля таких проектов в общем 
числе небольшая — 3–5%, но объем 
частных инвестиций в них традици-
онно высок — примерно треть всех 
частных инвестиций, привлекаемых 
в инфраструктуру.

К сжатию рынка может привести и 
законодательное закрепление мини-
мальной доли участия частного капи-
тала в таких проектах. «Доля участия 
бизнеса и государства рассчитывает-
ся исходя из экономики каждого про-
екта. В ряде случаев она будет более 
50%, в других — 25%, и это будет 
оправданно»,— говорит исполни-
тельный вице-президент Газпромбан-
ка (входит в топ-3 советников концес-

сионных проектов по версии агентст-
ва «Инвестинфра») Алексей Чичка-
нов. По его словам, главные опасения 
рынка — относительно цифры, кото-
рая будет фигурировать в законе. «Ог-
раничения уменьшат круг инвесто-
ров в инфраструктуру, которых сей-
час и так можно пересчитать по паль-
цам одной руки»,— уверен он.

В результате развитие рынка кон-
цессионных облигаций, к идее кото-
рого недавно вновь вернулся ЦБ 
(см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2016 года), мо-

жет быть заморожено. В настоящее 
время в обращении находится 21 вы-
пуск концессионных облигаций на 
сумму 80 млрд руб. Большую часть 
этих бумаг выкупили крупные пен-
сионные фонды — «Газфонд», «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», «Будущее», «ВТБ Пен-
сионный фонд» и другие. «Для НПФ 
важно привязывать доходность к 
уровню инфляции, и это, как прави-
ло, реализовывалось через механизм 
фиксированных платежей из бюдже-
та в виде платы концедента, которая 
учитывала эту минимальную для 
пенсионных денег доходность»,— 
указывает господин Селезнев. Кроме 
того, соглашения предусматривали и 
гарантии минимальной доходности 
— условные обязательства бюджета 
заплатить, если доход концессионера 
будет ниже, чем установлен сторона-
ми в соглашении. Но из-за расширен-
ного толкования позиции ФАС эти 
положения могут оказаться неприме-
нимы, резюмирует эксперт.

Мария Сарычева

Ипотека не прижилась в Совкомбанке
Клиенты Нордеа-банка недовольны новым кредитором

ФАС уполномочена сократить
Инициативы ведомства ограничивают перспективы концессионных облигаций

ЦИТАТА

Кредиторы готовы конвертиро-
вать свои кредиты… в суборди-
нированные облигации — для то-
го, чтобы у тех кредиторов, кото-
рые имеют желание эти ценные 
бумаги продать другим кредито-
рам или продать какому-либо 
банку, была такая возможность
— Василий Поздышев,заместитель 
председателя ЦБ, 26 января

80 миллиардов рублей составляет 
объем концессионных облигаций,  
находящихся в обращении
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«Газпром» 6 марта выкупил 
на аукционе мощности будущих 
газопроводов в Германии, Че-
хии и Словакии, необходимых 
для поставок по Nord Stream 2. 
Это позволит «Газпрому» без при-
влечения Еврокомиссии запу-
стить регуляторный процесс, 
необходимый для начала стро-
ительства нового трансбалтий-
ского газопровода. Выкуп новых 
мощностей решает одну из ос-
новных проблем Nord Stream 
2, связанную с распределением 
 газа, но увеличивает риски для 
«Газпрома», если не удастся по-
строить газопровод в срок или 
полностью загрузить трубу.

«Газпром экспорт» в ходе аукцио-
нов на платформе PRISMA заброни-
ровал новые газотранспортные мощ-
ности в Германии, Чехии и Словакии, 
которые должны обеспечить распре-
деление газа будущего газопровода 
Nord Stream 2. Об успешном прохо-
ждении аукциона заявило объедине-
ние газотранспортных операторов 
Германии (Gascade, Nel, Ontras, Fluxys 
Deutschland, Gasunie Deutschland). 
Два источника 

”
Ъ“ подтвердили, что 

«Газпром экспорт» выкупил как мини-
мум основную часть будущих мощно-
стей, один из собеседников утвержда-
ет, что компания выкупила все пред-
ставленные мощности, а партнеры 
«Газпрома» в аукционах не участвова-
ли. В «Газпроме» и «Газпром экспорте» 
не стали это комментировать.

На аукционе выкуплены мощно-
сти примерно на 58 млрд кубоме-
тров газа в год на входе в газотранс-
портную систему (ГТС) Германии 
в пункте Фиров (Vierow, рядом с 
Грайфсвальдом, где выходит на сушу 
первый Nord Stream), а также при-
мерно на 45 млрд кубометров на вы-
ходе из ГТС в Чехию. Чешский опера-
тор Net4gas подтвердил, что продал 
мощности на входе в свою систему 
и на выходе в словацкую ГТС, но не 
раскрыл объемы. При этом Net4gas 
заявил, что «готов инвестировать в 

соответствующую новую газовую 
инфраструктуру в Чехии в ближай-
шие годы». Словацкая Eustream опу-
бликовала документацию к аукцио-
нам, но не сообщила о результатах. 
В целом из параметров аукционов 
и предыдущих заявлений операто-
ров можно сделать вывод, что основ-
ная часть газа Nord Stream 2 будет по-
ставляться по новому газопроводу 
Eugal (пройдет параллельно нынеш-

нему Opal) в Чехию и далее в Слова-
кию, где «Газпром» сможет использо-
вать существующую инфраструкту-
ру для поставок в Австрию (и далее в 
Северную Италию) и Венгрию.

При этом польский оператор Gaz 
System, собиравшийся увеличить 
поставки из Германии, видимо, не 
подал обязывающих заявок на аук-
ционе (см. 

”
Ъ“ от 27 июня 2016 года). 

Это косвенно подтверждает заяв-
ление Gascade об итогах аукциона, 
в котором говорится, что расшире-
ние системы в направлении Поль-

ши «в настоящее время нецелесоо-
бразно». Впрочем, как отмечал 

”
Ъ“, 

польские компании, скорее всего, 
изначально рассчитывали на вирту-
альные, а не физические поставки 
газа из Германии.

Участие «Газпрома» в аукцио-
нах было необходимо для того, что-
бы обеспечить создание распреде-
лительных мощностей для Nord 
Stream 2 в соответствии с энерге-

тическим законодательством ЕС и 
при этом избежать взаимодейст-
вия с ЕК, которое, по предыдущему 
опыту, могло стать болезненным 
для монополии. Забронировав бу-
дущие мощности, «Газпром» обя-
зался оплатить их использование 
после создания. По данным 

”
Ъ“, по 

большинству объектов мощности 
забронированы на годовой основе 
с 1 октября 2019 года (начало газо-
вого года) по 2039 год. Со своей сто-
роны газотранспортные операто-
ры, по законодательству ЕС, долж-

ны обеспечить строительство труб. 
Как отмечает Gascade, результа-
ты аукционов пройдут экономиче-
ский анализ и лягут в основу плана 
по созданию новых мощностей на 
2018 год, который должен одобрить 
немецкий регулятор.

Изначально при рассмотрении 
проекта Nord Stream 2 именно рас-
пределительные мощности выгляде-
ли одной из главных проблем (с уче-
том опыта Opal, доступ «Газпрома» к 
которому был частично заблокиро-
ван ЕК в течение почти пяти лет). Те-
перь эта проблема получила реше-
ние: операторы подтвердили наме-
рение участвовать в проекте и фи-
нансировать его. Но теперь у «Газпро-
ма» возникают другие риски. «Юри-
дически вариант, выбранный 

”
Газ-

промом“, максимально соответст-
вует законодательству ЕС, но на пра-
ктике остается неопределенность, 
поскольку такой механизм созда-
ния мощностей никогда еще не ис-
пользовался для строительства столь 
мощных трансграничных газопро-
водных систем»,— говорит Виталий 
Крюков из Small Letters. Он добавил, 
что если новые мощности выкупил 
только «Газпром», компания взяла на 
себя все риски, связанные с возмож-
ными задержками Nord Stream 2.

Юрий Барсуков

«Газпром» нашел выходы для Nord Stream 2
Монополия зарезервировала в Германии распределительные мощности

В Air Astana называли аргумент 
«несостоятельным», поскольку мар-
шрут начинается и заканчивается в 
Азии. В Министерстве по инвести-
циям и развитию Казахстана 

”
Ъ“ за-

явили, что альтернативный пролет 
в Монголию через Китай обходился 
бы дороже.

РФ также настаивала на предо-
ставлении семи частот для второго 
перевозчика, не аффилированного 
с первым («Аэрофлотом»), на что Ка-
захстан был не готов (в стране нет 
второй достаточно крупной авиа-
компании). А Минтранс РФ, присво-
ивший аэропорту Жуковский (око-
ло 50 км от Москвы) статус регио-
нального, заинтересован в призна-
нии этого спорного решения ави-
авластями других стран. Это давало 
бы Жуковскому право пользовать-
ся имеющимися в межправительст-
венных соглашениях невыбранны-
ми квотами на полеты из регионов 
РФ за рубеж, тогда как столичные 
квоты Шереметьево, Внуково и До-
модедово по популярным направ-

лениям выбраны. Как писал 
”
Ъ“, ре-

гиональный статус Жуковского вы-
зывал вопросы, например, у Израи-
ля и Таджикистана. В итоге в ноябре 

2016 года с таджиками удалось до-
говориться о временном паритете.

Но компромисс, разрешающий 
спорные вопросы, может создать 
и ряд рисков. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, говорит, что ре-
шение «оценивается как неравноз-
начное», так как российская сто-
рона «упустила реальный рычаг 
управления воздушным сообще-
нием в пределах СНГ, уступив в во-
просе полетов по транссибирским 
трассам». Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавил, что «признание Жуковского 
региональным и назначение но-
вых авиакомпаний создаст серьез-
ный прецедент, означающий, что 
существующую систему двусторон-
них соглашений можно видоизме-
нять в зависимости от ситуации». 
Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
отмечает, что межправительствен-
ные соглашения позволяют учиты-
вать специфику отдельных аспек-
тов взаимоотношений между госу-
дарствами, но добавляет, что важно 
и «сохранение единообразия суще-
ствующей практики» во избежание 
новых спорных ситуаций.

Елизавета Кузнецова;  
Александр Константинов, 
Астана

Жуковский связали с Казахстаном 
через Транссиб

В ФАС 
”
Ъ“ пояснили, что новый 

документ носит рабочий характер 
и в нем скорее «поставлены вопро-
сы». Проект будет обсуждаться с 
Минтрансом, который еще не пред-
ставил позицию, говорят в служ-
бе, отмечая, что НВВ скорректиру-
ют только если доход недополучен 
по объективным причинам и не 
было завышения вагонной состав-
ляющей. Также в ФАС подчеркива-
ют идею сокращения надбавки в 
рамках тарифного коридора. Сей-
час ОАО РЖД может варьировать та-
риф от плюс 10% до минус 50% по 
большинству грузов, документ сни-
жает верхнюю границу до 5% в 2018 
году и до нуля в 2019 году и далее. 
В службе добавляют, что ужесточа-
ются нормы по закупкам: если ОАО 
РЖД осуществляет закупки не по 
конкурсу или не на электронных 
торгах, ФАС может применить ме-

тод сравнения аналогов и вычесть 
отклонение расходов от нормы.

ФАС считает основной целью вы-
деление в НВВ ОАО РЖД локомо-
тивной составляющей, чтобы по-
степенно переходить от закупки 
локомотивов к контрактам жизнен-
ного цикла. Это должно стимулиро-
вать оптимизацию затрат ОАО РЖД 
на локомотивы. Монополия и сама 
собирается сократить их на 72,1 мл-
рд руб. к 2020 году (см. 

”
Ъ“ от 4 мар-

та). Проект ФАС во многом учиты-
вает предложения ОАО РЖД, гово-
рят в монополии, но ряд положе-
ний еще нужно обсуждать. Закре-
пление конкретных пределов ро-
ста тарифов в постановлении пра-
вительства ограничивает право Бе-
лого дома по принятию отдельных 
решений, в том числе в формате по-
ручений, считают в ОАО РЖД. Там 
также поддержали позицию ФАС 
по возмещению недополученной 
НВВ, но сочли, что служба учитыва-

ет только один фактор, обусловли-
вающий корректировку тарифа, а 
на компанию влияют как измене-
ния структуры перевозок из-за ко-
лебаний конъюнктуры и решений 
правительства по бюджетному и 
налоговому законодательству, так 
и отклонения фактической инфля-
ции от прогноза.

Главу Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павла Иванкина удивляет, 
зачем нужна клиентоориентиро-
ванная политика, если компенси-
ровать субъекту регулирования не-
дополученную выручку. «Клиент 
заинтересован перевезти больше, 
иначе в следующем году перевозка 
станет значительно дороже. Такой 
take-or-pay в действии»,— говорит 
эксперт. Он отмечает, что документ 
содержит непроработанные иници-
ативы, а «регулятор склоняется ско-
рее в сторону монополии, чем в сто-
рону грузовладельцев». К принятию 

постановления объективно не гото-
вы ни ФАС, ни ОАО РЖД, ни участ-
ники рынка, считает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Он полагает, что опережающие ин-
фляцию темпы роста тарифов, до-
полнительные надбавки, сохране-
ние в 2017–2018 годах у ОАО РЖД 
полномочий по точечному увеличе-
нию тарифа и другие предложения 
приведут к тому, что темпы индекса-
ции тарифов в 2017–2019 годах мо-
гут превысить 10% в год.

Наталья Скорлыгина

Тарифы следуют без остановок

 55 миллиардов кубометров в год 
составляет проектная мощность  
газопровода Nord Stream 2

с1

с7

ЦИТАТА

Помимо существующих авиарей-
сов будем осторожно поддержи-
вать сообщение из аэропорта 
Жуковский, чтобы не ломать биз-
нес авиакомпаний двух стран 
(России и Таджикистана.— ”Ъ“)
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  
27 января

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А P O S E I D O N  М О Ж Е Т  С Т А Т Ь  В Д В О Е  Т О Л Щ Е

Мощность газопровода ITGI Poseidon, через который пред - 
по лагается поставлять газ из Турции в Италию через Адри-
атическое море, может быть увеличена вдвое — с 10 млрд 
до 20 млрд кубометров. Об этом рассказал в среду на конфе-
ренции CERAWeek в Хьюстоне управляющий проектом южно-
европейского газового кольца итальянской энергокомпании 
Edison Элио Руджери. «Сегодня мы согласились на новую 
конфигурацию проекта»,— пояснил он. ITGI Po sei don — 
проект Edison и греческой DEPA, подписавших в феврале 
2016 года с «Газпромом» меморандум о поставках россий-
ского газа через Черное море через третьи страны в Грецию 
и затем в Италию.

Господин Руджери отметил, что уверен в успехе этого 
проекта, поскольку, «в отличие от ”Южного потока“ (экс-
портный проект ”Газпрома“, предполагавший строительство 

трубы через Черное море и Балканы, столкнувшийся с пре-
тензиями Еврокомиссии и отмененный в 2014 году.— ”Ъ“), 
этот проект создан европейским консорциумом и его 
емкости могут быть предложены любым интересантам — 
российским или нероссийским компаниям». По оценке топ-
менеджера, «потребуется два года на разработку и три года 
на строительство» Poseidon. Газопровод рассматривался 
и как одно из возможных продолжений проектируемого «Ту-
рецкого потока» — трубопровода из РФ в Турцию, который 
может  затем использоваться и для поставок в страны Евро-
пы, об этом говорил и глава «Газпрома» Алексей Миллер. 
На данный момент первая нитка «Турецкого потока», види-
мо, будет  закрывать потребности Турции, потребители газа 
второй нитки (15,75 млрд кубометров в год) окончательно 
не определены. «Прайм»; отдел бизнеса

Украинский газотранспортный 
оператор «Укртрансгаз» из-за 
долгов перестал поставлять газ 
трем химическим заводам Дмит-
рия Фирташа, тем самым почти 
полностью остановив производ-
ство азотных удобрений в стра-
не. Это освобождает место для 
российских производителей, 
 которые в 2016 году уже занима-
ли более половины украинского 
рынка, а в начале текущего года 
довели свою долю до 90%. Укра-
ина с подачи господина Фирта-
ша в прошлом году пыталась 
закрыть свой рынок пошлина-
ми от более дешевых удобрений 
из России, но перед посевной так 
и не решилась ввести антидем-
пинговые меры.

Во вторник «Укртрансгаз» сооб-
щил, что ограничил поставки газа на 
три завода, подконтрольные Group DF 
Дмитрия Фирташа,— «Ривнеазот», се-
веродонецкое объединение «Азот» и 
ПАО «Азот» (Черкассы). Как отметил 
в сети Facebook представитель «Укрт-
рансгаза» Максим Белявский, при-
чинами стали задолженность пред-
приятий и отсутствие подтвержден-
ных объемов газа в газотранспорт-
ной системе. Это фактически останав-
ливает работу всех химических акти-
вов господина Фирташа на Украине: 
подконтрольный Ostchem (входит в 
Group DF) «Стирол» в Донецкой обла-
сти был остановлен вместе с северодо-
нецким «Азотом» еще в мае 2014 года 
— во время обострения военных дей-
ствий из соображений безопасности. 
«Азот» после двухлетнего простоя в ок-
тябре 2016 года возобновил на 80% ра-
боту цехов азотной кислоты и амми-
ачной, калиевой и натриевой сели-
тры, но проработал недолго.

Украина, отказавшаяся от закупок 
газа у «Газпрома», проходит осенне-
зимний сезон с низким уровнем запа-
сов в подземных хранилищах (сейчас 
там осталось около 8,3 млрд кубоме-
тров), но в Киеве уверяют, что ограни-
чения не связаны с нехваткой сырья. 
Собеседник 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству Украины, отметил, что стра-
не благодаря потеплению хватает га-
за. «Но чем меньше мы его использу-
ем, тем меньше в итоге придется заку-
пать. Такие решения ограничивают 
потребление»,— соглашается он, до-
бавляя, что заводы Дмитрия Фирташа 
действительно в долгах. «А удобрений 
на посевную нам хватит»,— уверяет 
источник 

”
Ъ“. В Ostchem также утвер-

ждают: ограничения не повлияют на 
начинающийся сельскохозяйствен-
ный сезон. Там отмечают, что выпол-

нят в посевную 2017 года все обяза-
тельства перед покупателями за счет 
достаточных запасов готовых удобре-
ний на складах. Но если заводы будут 
остановлены надолго, это может по-
мочь российским производителям 
дополнительно нарастить свою долю 
на украинском рынке, говорит Кон-
стантин Юминов из Raiffeisenbank. 
Уже сейчас она превышает 50%, тог-
да как годом ранее составляла 31%, а 
внутреннее производство покрыва-
ло около 34% потребления Украины.

На фоне этого Дмитрий Фирташ 
ранее требовал ввести заградитель-
ные пошлины на азотные удобрения 
из РФ. Минэкономразвития Украины 
поддержало это, предложив поднять 
пошлины до 18,8–31,8% на разные ви-
ды удобрений для российских компа-
ний. Этот режим должен был зарабо-
тать с 28 февраля: пошлины на пять 
лет вводились для «Куйбышевазота» 
(4,19%), ОАО «Новомосковская акци-
онерная компания 

”
Азот“», «Невин-

номысского азота» (18,78%) и других 
предприятий РФ (31,84%). Но уже 14 
февраля межведомственная комис-
сия по международной торговле Ук-
раины приостановила антидемпин-
говые меры в отношении импорта 
карбамида и карбамидно-аммиач-
ной смеси из России. Тогда регулятор 
отмечал, что при текущей ситуации 
на рынке поставки из России покры-
вают 80–90% всего потребления на Ук-
раине. Тогда же Минагрополитики 
страны разработало проект закона о 
снижении ввозных пошлин на наи-
более востребованные виды удобре-
ний в качестве меры по диверсифи-
кации поставок.

Константин Юминов добавляет: 
сложившаяся ситуация и сокраще-
ние поставок с заводов Дмитрия Фир-
таша могут позитивно повлиять и на 
цены на аммиак. После прекращения 
поставок со стороны российского «То-
льяттиазота» во время его конфлик-
та с «Укрхимтрансаммиаком» в конце 
2016 — начале 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 27 

декабря 2016 года и 6 февраля) и оста-
новки украинского Одесского при-
портового завода цены на аммиак 
превысили уровень $300 за тонну. По 
мнению аналитика, Украина как ми-
нимум до конца посевной не восста-
новит антидемпинговые меры в от-
ношении российских химиков. К то-
му же, добавляет господин Юминов, с 
учетом цены газа закупать удобрения 
в РФ Украине в любом случае выгод-
нее, чем восстанавливать собствен-
ное производство.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

Киев смирился 
с азотозависимостью 
от России
Остановлены поставки газа  
украинским производителям удобрений
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деловые новости

Газпромбанку удалось взы-
скать в суде 4,6 млрд руб. с ком-
паний «Фуллаинвест», «Никты» 
и «Ирма», которые выступали 
поручителями по кредитам 
розничной сети «Центробувь». 
Раньше эти компании были 
«дочками» ООО «Центро», но 
с 2016 года контроль над юрли-
цами перешел к неизвестным 
людям. Помимо Газпромбанка 
на активы «Центро» претенду-
ют также Сбербанк, Москов-
ский кредитный банк и кипр-
ский Baledge Ltd. Их совокуп-
ная сумма требований состав-
ляет 7,7 млрд руб.

В конце февраля Газпромбанк 
взыскал с компаний «Фуллаин-
вест», «Никты» и «Ирма» 4,6 млрд 
руб., говорится в материалах Арби-
тражного суда Москвы. Эти юрлица 
на момент выдачи кредитов были 
«дочками» ООО «Центро» (импортер 
товаров для сети «Центробувь») и 
выступали поручителями по зай-
мам ритейлера. Конечным бенефи-
циаром АО «ТД 

”
Центробувь“» и 

ООО «Центро» указывался кипр-
ский офшор Plazia Consulting Ltd, а 
владельцами сети «Центробувь» 
считались Дмитрий Светлов, Артем 
Хачатрян, Сергей Ломакин и Анато-
лий Гуревич.

Как следует из материалов суда, 
в сентябре 2013 года «Центро» взяло 
в Газпромбанке кредит с лимитом 
8,6 млрд руб. на текущую деятель-
ность и рефинансирование займов 
перед другими банками. Но с фев-
раля 2016 года компания перестала 
обслуживать долги, и в декабре суд 

признал ее банкротом. На момент 
банкротства «Центро» размер требо-
ваний кредиторов составлял 
19,2 млрд руб. Крупнейшим из них 
был Газпромбанк (долг перед ним 
составлял 8,8 млрд руб.), также ист-
цами выступили Московский кре-
дитный банк (более 1 млрд руб.), 
Сбербанк (2,2 млрд руб.) и кипр-
ский офшор Baledge Ltd (4,5 млрд 
руб.). Выяснить имя бенефициара 

последнего 
”
Ъ“ не удалось: по дан-

ным базы «СПАРК-Интерфакс», в 
уставном капитале российских юр-
лиц офшор не участвует.

В прошлом году по заявлению 
Газпромбанка МВД возбудило уго-
ловное дело по статье «Мошенниче-
ство» в отношении одного из акцио-
неров «Центробуви» Сергея Ломаки-
на: следствие обвиняло его в выво-
де средств из компании. По версии 
других акционеров, обнародован-
ной в СМИ в прошлом году, к бан-
кротству привел конфликт между 
собственниками.

Сейчас конкурсный управляю-
щий «Центро» Дмитрий Лебедев 
просит суд оспорить ряд сделок 
компании, заключенных с «Фулла-
инвестом», «Никты» и «Ирмой» в се-
редине 2014 года. По данным Феде-

рального реестра сведений о бан-
кротстве, «Центро» передало этим 
юрлицам товар стоимостью 4,3 мл-
рд руб. и на эту же сумму приобрело 
в каждом ООО 19,4% уставного ка-
питала. Сейчас сумма сделок «Цент-
ро» с другими контрагентами — 
Сбербанком, «Глобал-Трансом», «Кю-
не + Нагель», которые также требует 
признать недействительными кон-
курсный управляющий, не превы-

шает 260 млн руб. Кроме того, го-
сподин Лебедев требует суд при-
влечь к ответственности экс-генди-
ректора «Центро» Льва Петрова и 
взыскать с него 257,7 млн руб.

Представитель Газпромбанка от-
казался от комментариев, связаться 
с акционерами «Центробуви» не 
удалось. В апреле-мае 2016 года уч-
редителями «Фуллаинвеста», «Ник-
ты» и «Ирмы» стали неизвестные 
физлица, до этого собственниками 
были «Центро» (19,95%) и УК «Столи-
ца» (80,05%). По указанным в базе 
Kartoteka.ru контактным данным 
«Фуллаинвеста», «Никты» и «Ирмы» 

”
Ъ“ ответили люди, сообщившие, 

что это их личные номера телефо-
нов и они не имеют отношения к 
указанным компаниям.

Динара Мамедова

Газпромбанк примеряет обувь
Банк взыскал долги с поручителей «Центробуви»

«Вымпелком» переводит пол-
ный цикл управления сетью 
в Huawei и Nokia. В рамках 
 контракта 10% сотрудников 
российского подразделения 
оператора перейдут в штат 
партнеров. В теории это долж-
но помочь оператору сокра-
тить затраты, но признать та-
кую трансформацию бизнеса 
перспективной пока готовы 
не все участники рынка.

О соглашении с Huawei и Nokia, 
рассчитанном на пять лет с возмож-
ностью продления на два года, зая-
вил на пресс-конференции генди-
ректор «Вымпелкома» в России 
Шелль-Мортен Йонсен. Huawei и 
Nokia займутся планированием, оп-
тимизацией, мониторингом и об-
служиванием мобильных, транс-
портных и фиксированных сетей 
связи, а также управлением обору-
дованием и взаимодействием с 
арендодателями базовых станций 
«Вымпелкома». Nokia будет управ-
лять сетями в Центральном, Южном 
и Северо-Кавказском федеральных 
округах, Huawei — в Северо-Запад-
ном, Приволжском, Уральском, Си-
бирском и Дальневосточном. «Вым-
пелком» продолжит определять 
стратегию развития, качественные 
параметры сети и сохранит право 

собственности на оборудование. 
Сумма контракта не разглашается.

В штат Huawei и Nokia будет ин-
тегрирован технический и IT-блок 
сотрудников «Вымпелкома». По сло-
вам Шелля-Мортена Йонсена, сум-
марно в штат партнеров перейдут 
около 2,8 тыс. человек, то есть при-
мерно 10% сотрудников «Вымпелко-
ма». В компании останутся те, кто от-
вечает за продажи, вывод новых про-
дуктов на рынок и развитие бизнеса. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, до конца 

2017 года «Вымпелком» также плани-
рует перевести около 50–70% персо-
нала на работу вне офиса, что позво-
лит отказаться от трети офисных 
площадей.

Перевод обслуживания сетей на 
аутсорсинг — один из трендов теле-
ком-отрасли. Еще в сентябре 2010 го-
да МТС и Nokia заключили контракт 
по обслуживанию и поддержке ра-
диоподсистемы, коммутационной 
системы и транспортной сети МТС в 
16 субъектах Центрального феде-
рального округа, за исключением 
Москвы и Московской области. «Кон-
тракт неоднократно продлевался и 
сейчас рассчитан до 2020 года, пла-
нов по его пересмотру пока нет»,— 
сообщил представитель МТС Дмит-
рий Солодовников. По его словам, 
МТС удалось снизить операционные 

затраты на обслуживание сетей при-
мерно на 20%. Tele2 тоже частично 
использует аутсорсинг в обслужива-
нии сетей. Подрядные организации 
привлекаются к выполнению работ 
и устранению неисправностей, при 
этом процессами Tele2 управляет са-
мостоятельно. «Оператор не видит 
экономической выгоды в полной пе-
редаче управления и эксплуатации 
сети в руки вендора»,— сообщили в 
его пресс-службе. В «МегаФоне» гово-
рят, что не передают свои сети на аут-
сорсинг и не планируют этого в бли-
жайший год. По оценке оператора, в 
России нет положительных приме-
ров такой практики.

Передача управления сетями на 
аутсорсинг может помочь «Вымпелко-
му» сэкономить, считает аналитик 
БКС Игорь Гончаров. «Речь не только 
об экономии на зарплатах переведен-
ных сотрудников, но и о том, что сни-
зятся отчисления компании с фонда 
оплаты труда»,— добавляет гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. В то же время это грозит 
определенными рисками, считает 
партнер Deloitte Антон Шульга. 
«
”
Вымпелкому“ придется установить 

определенные KPI для мониторинга 
корректной работы сети, чтобы избе-
жать аварий»,— предполагает он.

Юлия Тишина

«Вымпелком» выйдет из сети
Ею будут управлять Nokia и Huawei

Самостоятельные путешест-
венники, получившие возмож-
ность чаще ездить за границу 
на фоне укрепления рубля, 
 теряют интерес к внутренним 
направлениям. Их популяр-
ность на майские праздники 
снизилась на 8–15%, тогда как 
европейские страны показыва-
ют заметный рост. Общее уве-
личение числа самостоятель-
ных бронирований на период 
длинных выходных за год вы-
росло незначительно, хотя ту-
роператорам, похоже, удастся 
существенно улучшить свои 
продажи.

Интерес к поездкам по России на 
майские праздники в этом году со-
кратился, свидетельствуют данные 
систем самостоятельного поиска и 
бронирования. По оценкам поиско-
вика Momondo, в этом году число 
поисковых запросов на авиабиле-
ты по России на период с 29 апреля 
по 10 мая сократилось на 15% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Суммарно 
на долю внутренних поездок при-
ходится всего 24% запросов. При 
этом в случае с зарубежными на-
правлениями число запросов выро-
сло на 8%, в общей структуре их до-
ля составляет 76%. Общее число по-
тенциальных самостоятельных пу-
тешественников на период май-
ских праздников незначитель-
но скорректировалось, увеличив-

шись на 1% по сравнению с анало-
гичными датами прошлого года.

Среди наиболее востребован-
ных направлений на будущие май-
ские праздники в Momondo назы-
вают Италию (число запросов выро-
сло на 33%), Испанию (рост на 14%), 
Чехию (на 41%), Германию (на 1%), 
Францию (на 14%), Грузию (на 33%), 
Грецию (на 73%) и Турцию (на 19%). 
Изменения, по данным поискови-
ка, претерпел и список наиболее 
популярных городов. Если в 2016 
году по числу запросов на майские 
праздники лидировал Симферо-
поль, то в нынешнем сезоне попу-
лярность этого направления снизи-
лась на 32%. Отрицательную дина-
мику продемонстрировал и Сочи, 
потерявший за год 14% запросов. На 
первые места по интересу путеше-
ственников вышли Прага (за год 
спрос вырос на 41%) и Рим (рост на 
27%). В Aviasales отмечают рост чи-
сла проданных билетов в Португа-
лию, Чехию и Италию на фоне сни-
жения стоимости перелета. При 
этом на Россию, согласно расчетам 
поисковика, приходится 42% спро-
са на майские праздники.

Аналогичную динамику приво-
дят системы бронирования. По рас-
четам Tutu.ru, доля проданных ави-
абилетов по России на период май-
ских праздников сократилась на 8% 
за счет роста продаж перелетов в 
страны Европы и ближнего зарубе-
жья. По мнению представителя 

компании Натальи Анисимовой, 
эта динамика может быть связана 
со снижением стоимости полетов 
за рубеж: за год средняя стоимость 
авиабилетов в Европу на майские 
праздники сократилась на 30%, до 
19,5 тыс. руб. Директор по разви-
тию OneTwoTrip Аркадий Гинес от-
мечает, что спрос на авиабилеты по 
внутренним направлениям на май-
ские праздники в этом году вырос 
на 15%, а по зарубежным — приба-
вил 35%. «В марте 2016 года доллар 
стоил 70 руб., а евро — 78 руб., сей-
час валюты подешевели до 58 и 
62 руб. соответственно, это отрази-
лось на спросе»,— замечает он.

Динамика рынка самостоятель-
ного бронирования подтверждает 
тренды организованного туризма. 
Этот сегмент также демонстрирует 
рост интереса путешественников к 
зарубежным направлениям на фо-
не укрепления национальной ва-
люты (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Но, как и в 

случае с турами на лето, продажи на 
майские праздники здесь идут за-
метно более активно. Так, по расче-
там центра бронирования сети «Го-
рячие туры» и ТБГ, общее число зая-
вок на майские праздники выросло 
в пять раз. Примерно 40% спроса за-
нимает Турция, следом за ней идут 
Кипр, Греция, ОАЭ, Чехия, Испа-
ния, Таиланд, Тунис и Италия. Рос-
сия за год сместилась со второго на 
десятое место по числу запросов.

Александра Мерцалова

Путешественники 
перелетают за рубеж
Их интерес к России на майские праздники снижается

LinkedIn Corporation не сумела 
договориться с российскими 
властями о снятии блокировки 
за нарушение закона о персо-
нальных данных. Компания 
оказалась не готова локализо-
вывать серверы с информаци-
ей о зарегистрированных рос-
сиянах, количество которых в 
начале 2016 года насчитывало 
около 5 млн человек. В LinkedIn 
уверены, что соблюдают закон, 
а в Роскомнадзоре считают, что 
сеть не заинтересована в рабо-
те на российском рынке по 
экономическим причинам.

Роскомнадзор получил письмо 
LinkedIn Corporation о неготовности 
исполнить требование по локализа-
ции баз с персональными данными 
российских граждан на территории 
РФ, рассказал 

”
Ъ“ представитель ве-

домства Вадим Ампелонский. Пись-
мо за подписью вице-президента по 
международной публичной полити-
ке LinkedIn Corporation Пабло Л. Ча-
веса отправлено 27 февраля, уточ-
нил он. С момента блокировки соци-
альной сети в России, по его словам, 
была лишь одна встреча Роскомнад-
зора с LinkedIn, в декабре прошлого 
года, в ней участвовал и представи-
тель Microsoft (корпорация 8 декаб-
ря закрыла сделку по покупке 
Linkedin за $26,2 млрд). Роскомнад-
зор готов и дальше обсуждать лега-
лизацию работы LinkedIn в России, 
но похоже, что сейчас вопрос лока-
лизации экономически невыгоден 
компании, добавил господин Ампе-
лонский.

В LinkedIn уверены, что соблю-
дают законодательство РФ, но най-
ти общий язык с Роскомнадзором 
это не помогло. «Несмотря на наши 
переговоры, мы до сих пор не на-

шли понимания с Роскомнадзо-
ром, которое привело бы к разбло-
кировке LinkedIn и позволило бы 
нам снова предоставлять сервис 
пользователям из России. Это озна-
чает, что LinkedIn по-прежнему бу-
дет заблокирована в РФ»,— заявил 
вице-президент LinkedIn Эриел 
Экстин (цитата по «Интерфаксу»). В 
российском офисе Microsoft отказа-
лись от комментариев.

Роскомнадзор внес LinkedIn в ре-
естр нарушителей прав субъектов 
персональных данных в середине 
ноября 2016 года. Ранее, в августе, 
Таганский районный суд Москвы 
удовлетворил иск Роскомнадзора к 
LinkedIn в защиту прав неограни-
ченного круга лиц — субъектов пер-
сональных данных. В ведомстве со-
чли, что LinkedIn не только не пере-
несла серверы в Россию, но и соби-
рает и передает информацию о гра-
жданах, не являющихся пользова-
телями LinkedIn, без их согласия. 10 
ноября Мосгорсуд оставил в силе 
решение суда первой инстанции, 
поддержав позицию Роскомнадзо-

ра (см. 
”
Ъ“ от 25 октября 2016 года). 

В первом квартале 2016 года на рос-
сийский сегмент LinkedIn, по дан-
ным сервиса Statista, приходилось 
5 млн регистраций.

Закон о локализации персональ-
ных данных россиян был написан и 
утвержден в 2014 году, после заявле-
ний президента Владимира Путина 
о том, что государство должно отста-
ивать свои интересы в интернете, а 
информацию о россиянах, которая 
передается в сеть, нужно хранить в 
России. Несмотря на просьбы инду-
стрии дать закону отсрочку, под дей-
ствие поправок, вступивших в силу 
1 сентября 2015 года, подпали 
2,6 млн организаций. Ряд компаний, 
включая Apple, Samsung, Lenovo, 
eBay, PayPal, Alibaba Group, Booking.
com, Viber, начали локализацию 
данных в РФ. Первой компанией, 
сайт которой был заблокирован за 
отказ от исполнения этой нормы, 
стала LinkedIn.

У LinkedIn не было технической 
возможности и экономической це-
лесообразности переносить дан-
ные в РФ, согласен интернет-омбуд-
смен Дмитрий Мариничев. «Все, о 
чем мы говорили в ходе обсужде-
ния и принятия законов, проявля-
ется в полный рост. Люди, кому не-
обходим такой сервис, как пользо-
вались им, так и пользуются. А де-
монстрация силы обратилась в пол-
ную недееспособность»,— считает 
он. В аналогичную ситуацию попа-
ли власти Китая, когда «кошмарили 
криптобиржи», напоминает он. «В 
результате показали всем, что не 
могут ничего регулировать и ни на 
что влиять»,— полагает господин 
Мариничев.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

LinkedIn  
увольняется из России
Компания не готова хранить персональные данные россиян 
на территории страны

413 миллиардов рублей
составил, по подсчетам Росстата,  
розничный оборот обувного рынка в России 
в январе—сентябре 2016 года

ЦИТАТА

Есть аналогичные российские 
 ресурсы HH и Superjob, которые 
подсуетились, которые прошли 
проверку Роскомнадзора
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора, в интервью НТВ, 
в декабре 2016 года

Его поздравляет ректор Российского государственного 
университета нефти и газа им. И. М. Губкина Виктор 
Мартынов:
— Уважаемый Михаил Сафарбекович! От имени кол-
лектива профессорско-преподавательского состава, 
ученых и студентов Российского государственного уни-
верситета нефти и газа им. И. М. Губкина и от себя лич-
но поздравляю вас с днем рождения! Мы гордимся тем, 
что одним из наших старейших и активных стратегиче-
ских партнеров является компания ПАО «НК 

”
Русс-

нефть“» — самая успешная частная нефтяная компания 
России. В вашей компании и дочерних обществах рабо-

тает большое количество выпускников Губкинского 
университета, настоящих профессионалов — нефтяни-
ков. Мы имеем общую цель — это развитие топливно-
энергетического комплекса России для обеспечения 
процветания нашей Родины. Губкинский университет 
готов всемерно содействовать ПАО «НК 

”
Русснефть“» в 

его развитии, укреплении интеллектуального потен-
циала и кадровых ресурсов, создании новых, прорыв-
ных технологий. Я искренне желаю вам здоровья, бла-
годенствия, больших успехов и достижений на благо 
российской экономики!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
председателю совета директоров ПАО «НК ”Русснефть“» 
Михаилу Гуцериеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В Центральном музее древнерусской куль-
туры и искусства имени Андрея Рублева со-
стоялась презентация новой концепции раз-
вития. Как выяснилось, музей, обитающий 
в бывшем Спасо-Андрониковом монасты-
ре, собирается расширяться за счет распо-
ложенных вне монастырской стены построек. 
На площади, которые, возможно, освободят-
ся в самом монастыре, претендует в рамках 
предполагаемого государственно-церков-
ного партнерства Русская православная цер-
ковь (РПЦ). Комментирует СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

Концепцию представлял директор музея Ми-
хаил Миндлин, а обсуждали ее представите-
ли РПЦ — епископ Тихон (Шевкунов), председа-
тель патриаршего совета по культуре, и протоие-
рей Леонид Калинин, древлехранитель Москов-
ской городской епархии, то есть лицо, ответст-
венное за художественные ценности московских 
храмов,— члены музейного сообщества во главе 
с гендиректором ГТГ Зельфирой Трегуловой, спе-
циалисты по древнерусскому искусству. Несколь-
ко слов вставили представители общественного 
совета при Минкульте, а модерировал событие 
заместитель Владимира Мединского Владимир 
Аристархов (сам министр появился только к кон-
цу обсуждения).

Михаил Миндлин руководит музеем недавно, 
с мая прошлого года. Раньше он четырнадцать лет 
возглавлял Государственный центр современного 
искусства. Доверие к его персоне в среде искусст-
воведов-древнерусников пока неочевидно, и но-
вая концепция, видимо, должна была стать сиг-
налом всему музейному сообществу: музей будем 
сохранять и выводить из того печального состоя-
ния, в котором он пока находится.

Сильно мешкать с этим сигналом и правда бы-
ло невозможно, так что концепция выдает следы 
довольно спешной подготовки. Строго говоря, это 

и не концепция вовсе, а, скорее, краткая деклара-
ция о намерениях — прекрасных, но в основном 
не очень конкретизированных. Музей собирается 
расширяться, реорганизовываться, модернизиро-
ваться, заводить структурные и экспозиционные 
новации, которые не просто желательны, а кате-
горически необходимы в музейном учреждении 
начала XXI века.

Для расширения — и это один важный факт — 
Музей Рублева собирается освоить разные по-
стройки усадьбы Хрящевых, которые стоят в раз-
ной степени заброшенности рядом с монасты-
рем. Это городская собственность, так что проце-
дура передачи явно затянется. Второй факт, кото-
рый был очевиден даже по составу приглашен-
ных: судьба музея будет решаться с участием РПЦ.

Бурные события вокруг Исаакиевского собора, 
надо думать, сделала свое дело, и общий тон раз-
говора был нарочито корректен. Музейные работ-
ники вежливо выказывали надежду на цивили-
зованный диалог. Церковные сановники отвеча-
ли в том же духе: о. Леонид Калинин, например, 
честно говорил о том, что церкви нужно руковод-
ство профессионалов в сохранении и реставра-
ции принадлежащих ей памятников. А когда тот 
же протоиерей произнес оплошную фразу: «Вот 
в советское время, когда церковь была отделена 
от государства…» — епископ Тихон быстро пе-
ребил священника с места, резко заметив: «Она 
и сейчас отделена!»

Сложность, однако, в том, что мера и характер 
сотрудничества определены на редкость туманно. 
Обе стороны понимают их по-своему, и по высту-
плениям это было очень заметно.

Музей говорит: нам надо поработать с привле-
кательностью для посетителей, потому что по-
ка наши показатели скромны — 100–200 чело-
век в день. Церковь отвечает: нет проблем, когда 
тут будет действующий храм, то посетителей бу-

дут тысячи, вот увидите. Музей говорит: надо бы 
наладить нормальную музейную инфраструкту-
ру, и в частности построить вот такой вот кафете-
рий, смотрите, это будет стеклянный павильон, 
практически незаметный, почти мираж. Церковь 
отвечает: инфраструктура — оно, конечно, да, но 
лучше бы такие вещи устраивать как-нибудь вне 
монастыря.

А потом еще встает с решительными воскли-
цаниями Николай Бурляев, член общественно-
го совета при Минкульте: «Это место равнозначно 
Кремлю! Не нужны никакие миражи в этой жем-
чужине Святой Руси!» (И, право слово, непонятно, 
отчего существование кафетерия в музейной зо-
не так взбудоражило высокое собрание, что этот 
вопрос обсуждали живее всего; возможно, скажу 
ужасную вещь, но и новые туалеты строить все 
ж таки придется, причем ровно ничего кощун-
ственного или противоречащего монастырским 
традициям в этом нет.)

При всей корректности налицо два не согласу-
ющихся друг с другом взгляда на будущее мона-
стыря. Музей предполагает, что он оставит терри-
торию монастыря за собой как прежде всего му-
зейное, экспозиционное пространство. В то вре-
мя как церковь в лице хотя бы того же о. Леони-
да Калинина рассчитывает, что освоение музеем 
новых площадей — только начало сколь угодно 
уважительного, но тотального переселения Музея 
Рублева из монастыря. Теперь весь вопрос в срав-
нительном административном весе представите-
лей музейных кругов и церковного руководства: 
и те и другие должны войти в состав рабочей груп-
пы, которой поручена выработка окончательно-
го решения.

ПЛАНЫ МУЗЕИ

На высоком клобуке
Музей Рублева поделится территорией с РПЦ

В Михайловском замке, филиале 
Государственного Русского му-
зея (ГРМ), открылась выставка 
«Виктор Борисов-Мусатов и мас-
тера общества ”Голубая роза“». 
Формальный повод — двойной 
юбилей: 110 лет с посмертной 
выставки (1907 год) Борисова-
Мусатова (1870–1905) и первой 
выставки нового символистско-
го объединения, тоже москов-
ской. По гамбургскому же сче-
ту, Русскому музею было давно 
пора отдать дань обоим этим 
московским явлениям — труд-
но поверить, но ни одной круп-
ной выставки Борисова-Мусато-
ва в Петербурге не было никогда. 
Рассказывает КИРА ДОЛИНИНА.

В 1907 году в Европе вообще 
и в России в частности еще можно 
было предаваться символистской то-
ске. Во Франции и в Германии симво-
лизм уже переживал вторую, если не 
третью, волну, темные силы, волно-
вавшие Гюстава Моро или Гюисман-
са, уже давно сменились поисками 
потерянного рая, дарованного ми-
ру Пюви де Шаванном и Гансом фон 
Маре; поиски подхватили «набиды», 
а дальше и до «Голубого всадника» 
было уже недалеко. Тени будущей 
войны не были видны невооружен-
ному глазу, декадентство все еще бы-
ло в моде, а прямолинейная эмбле-
матика не казалась невозможной. 
В общем, еще года три можно было 
спокойно посылать своей и чужой 
Прекрасной даме «черную розу в бо-
кале золотого, как небо, аи».

В России, где, как всегда, слово 
сильно обогнало изображение, ко-
нец XIX века прошел не в симво-
листских битвах, а в построении чет-
кой оппозиции между консервато-
рами (теперь ими стали передвиж-
ники и Стасов) и новаторами (пара-
доксально, но ими выступали совер-
шеннейшие пассеисты — мирискус-
ники). Но рубеж веков тут был на-
столько стремителен, что к 1907-му 
в Москве и Санкт-Петербурге цвели 
все цветы, и прыжок от нежной «Го-
лубой розы» к хулиганскому «Бубно-
вому валету» оборачивался для тех, 
кто на него решился, маленьким 
шажком.

Виктор Борисов-Мусатов прожил 
так недолго, так много болел, столь-
ко учился (Саратов—Москва—Пе-
тербург—Париж), был настолько не-
публичной и негромкой фигурой, 
что вполне мог бы остаться одиноч-
кой. Тем более что в русском симво-
лизме главными были поэты и фи-
лософы. Поэты, впрочем, Борисова-
Мусатова ценили чрезвычайно. Луч-
ше всех опишет изобразительную 
формулу этого «тончайшего и неж-
ного горбуна» Андрей Белый: «Всю-
ду у Мусатова за зеркальной поверх-
ностью тишины буря романтики». 
Скрытое движение, внутренняя си-
ла, мечта как единственно возмож-
ный конкретно для него сюжет, все 
это отделяло Борисова-Мусатова от 
других, и это же сделало его точкой 
отсчета для группы молодых худож-
ников, оставшихся в истории рус-
ского искусства как «младосимво-
листы», «кузнецовцы» — кружка, со-
бравшегося вокруг Павла Кузнецова 
в Московском училище живописи, 
ваяния и зодчества.

В какой-то мере именно Бори-
сов-Мусатов с его вроде бы такой 
русской поэтикой «дворянских 
гнезд» оказался наиболее последо-
вательным проводником европей-
ского символизма в России. Не Ми-
хаил Нестеров, ищущий себя в ран-
нем Ренессансе, как и иные фран-
цузы, не Константин Сомов, вооб-
ще ни разу не символист, с которым 
пытается сравнивать Борисова-Му-
сатова Александр Бенуа, а именно 
Борисов-Мусатов, перенесший фор-
мулу обожаемого им Пюви де Ша-
ванна к своим паркам и прудам. Бо-
рисов-Мусатов ездил в Париж в над-
ежде брать уроки у Пюви, но опо-
здал: величественный старец в пар-
човом шлафроке как раз только за-
кончил принимать новых учени-
ков, он женился и последние годы 

своей жизни мечтал посвятить это-
му своему такому позднему и тако-
му желанному браку. Русский по-
читатель увидел своего кумира, но 
дверь перед ним закрылась. Зато 
осталось понимание того, что де-
коративное панно есть идеальная 
форма для того, что Борисов-Му-
сатов искал в живописи; что пло-
скость стены способна стать осно-
вой для обращения грубой реаль-
ности в идеальный мир невинно-
сти человечества; что огромный 
масштаб тут дает возможность для 
замедления изобразительного вре-
мени почти до нуля, а это и есть иде-
альное течение идеальной жизни.

Вести всех голуборозовцев пря-
миком от Борисова-Мусатова не-
корректно. В Русском музее так и не 
делают. Экспозиция разбита на не-
сколько небольших залов: от Бори-
сова-Мусатова к фигурам разной 
степени таланта и известности. 
Тут сильнейшие Павел Кузнецов 
и Мартирос Сарьян, роскошный 
и изобильный Николай Сапунов, 
классический «любитель с деньга-
ми» Николай Рябушинский, масте-
ровитый, но подражательный Васи-
лий Милиоти, блистательный Сер-
гей Судейкин, очень интересный, 
но редко экспонируемый Петр Ут-
кин, еще более редкий и как-то сов-
сем неубедительный Николай Фео-
филактов. Набор совершенно внят-
ный — все они были участниками 
выставки «Голубой розы» 1907 года, 
но в этом вот разбитом на клетушки 
пространстве объединяющее их на-
чало практически стерто.

Около 80 работ на выставке — 
это преимущественно вещи из со-
брания Русского музея плюс не-
сколько полотен из частных петер-
бургских коллекций. Такой подбор 
не позволяет сделать выставку про 
«ту самую» выставку «Голубой ро-
зы», что было бы чрезвычайно ин-
тересно и, может быть, сделало бы 
куда внятнее и связь голуборозов-
цев с Борисовым-Мусатовым, и в це-
лом идею той выставки как само-
стоятельного и программного вы-
сказывания. Необходимость иного 
сюжета безусловна, но сюжета это-
го нет. И уж точно это не разговор 
о русском символизме. В 1996 году 
ГРМ делал выставку под таким на-
званием, но там рамки понятия бы-
ли расширены чуть ли не от Серо-
ва до Малевича. Это, конечно, силь-
но чересчур, но Борисовым-Муса-
товым и голуборозовцами русский 
символизм никак не исчерпывает-
ся (хотя бы Врубеля и Нестерова точ-
но надо включать). В уходе от этого 
определения как раз сильная сторо-
на выставки — кураторы как бы ни 
на чем обобщающем не настаивают. 
Но не настаивают они и на доказа-
тельной силе своего ощущения свя-
зи тех или иных произведений.

С Борисовым-Мусатовым всегда 
была одна сложность. О нем слиш-
ком любили писать как о певце «ухо-
дящих усадеб» (Николай Врангель) 
или «зыбкого мира старых теней» 
(Абрам Эфрос). С этим яростно спо-
рил великий скульптор, тоже из го-
луборозовцев, Александр Матвеев: 
«Это не аллегорические обитатель-
ницы 

”
дворянских гнезд“, вопло-

щающие 
”
тоску по прошлому“. Ско-

рее это мусатовская 
”
Прекрасная да-

ма“… Она такая же условность и та-
кая же реальность, как лирическая 
муза поэта…». Оппозиция реаль-
ность—условность является кам-
нем преткновения и тут. Красоч-
ный восток Сарьяна это таитянский 
рай Гогена или стилизованные вос-
точные сцены? Театральность Су-
дейкина лежит в плоскости симво-
листских игр с театрализацией жиз-
ни или это пассеистские игры мири-
скусников? А Сапунов здесь в какой 
роли? Он ведь уже одной ногой в се-
заннистских экспериментах а-ля бу-
дущий «Бубновый валет». Не дает-
ся нам внятная картинка «русского 
символизма» в живописи. Да и был 
ли мальчик? Вполне возможно, что 
с нас хватит и гениальной симво-
листской литературы.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Чисто символистские 
ценности
Виктор Борисов-Мусатов в Русском музее
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Через 21 год после премьеры фильма «На игле»  
в прокат вышло его продолжение — «Т2: Трейнспоттинг».  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Прямую зависимость от Борисова-Мусатова в живописи художников   
«Голубой розы» оказалось трудно разглядеть ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД

Вчера было объявлено о том, 
что Фонд Louis Vuitton намерен 
к 2020 году создать новый му-
зей в Булонском лесу в Париже. 
Фонду, финансируемому гла-
вой LVMH Бернаром Арно, будет 
на 50 лет передано здание за-
крытого 12 лет назад Музея на-
родного искусства. Рассказыва-
ет парижский корреспондент ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Здание бывшего Музея народного 
искусства находится рядом с нынеш-
ним зданием музея Fondation Louis 
Vuitton, ставшего одним из глав-
ных музеев Парижа. Особенно после 
только что закрывшейся выставки 
коллекции Сергея Щукина «Иконы 
авангарда», собравшей за четыре ме-
сяца 1 205 063 посетителя. Успех этой 
супервыставки (одна страховка обо-
шлась в несколько миллионов евро), 
которую удалось собрать только бла-
годаря деньгам Бернара Арно, утвер-
дил самого богатого человека Фран-
ции в роли самого активного фран-
цузского мецената.

Музей народного искусства 
(Musee des arts et traditions popula i-
res), основанный в 1937 году, не рабо-
тает с 2005 года. Его некогда богатые 
коллекции, посвященные традици-
онным народным искусствам и ре-
меслам, были отправлены в новый 
музей в Марсель. Здание, построен-
ное в 1972 году архитектором Жа-
ном Дюбюиссоном, требует серьез-
ной реконструкции. Во-первых, по-
тому что в его конструкциях исполь-
зован запрещенный теперь канце-
рогенный асбест, во-вторых, пото-

му что за 12 лет заброшенный музей 
пришел в упадок. В-третьих, здание 
совершенно не приспособлено к но-
вым музейным технологиям.

Бернар Арно готов взять быв-
ший музей в аренду на 50 лет и пере-
строить его, для того чтобы открыть 
в нем новый музей, рассказываю-
щий о французских ремесленных 
и промышленных традициях. Неко-
торую часть в нем, разумеется, зай-
мут выставки, посвященные тем ре-
меслам, которые развиваются в са-
мом LVMH, крупнейшем люксовом 
холдинге в мире, объединяющем 
70 модных домов и тысячи художни-

ков и ремесленников во Франции, 
Италии, Германии, Швейцарии. Од-
нако большую часть экспозицион-
ных площадей в 13 600 кв. м отдадут 
под демонстрацию французских ху-
дожественных традиций. В здании 
откроют концертные залы, главный 
из них сможет принять от 2 тыс. до 
4 тыс. человек.

Проект реконструкции Бернар 
Арно поручил своему любимому ар-
хитектору Фрэнку Гери, построивше-
му три года тому назад здание музея 
Fondation Louis Vuitton. Вместе с ним 
работает и внук архитектора Дюбю-
иссона — Тома. Фрэнк Гери не пла-
нирует радикальных изменений, он 
сосредоточится на перепланировках 
и новой технике, фасад же здания 
предполагается закрыть стеклянной 
оболочкой. Работы, которые пред-
стоит оплатить Фонду LVMH, состав-

ляют €158 млн (плюс годовая аренд-
ная плата в €150 тыс.). Таким обра-
зом, в Булонском лесу появится це-
лый музейный комплекс, сочетаю-
щий выставки современного и тра-
диционного искусства.

Вчера в Булонском лесу собрались 
все заинтересованные лица: мэр Па-
рижа (нынешний владелец здания) 
Анн Идальго, министр культуры 
(арендатор) Одри Азулай и сам Бер-
нар Арно. За собранием в качестве 
почетного гостя наблюдал президент 
Франсуа Олланд. Привыкший к скан-
далам и недовольствам (которые со-
провождали строительство здания 
Фрэнка Гери в Булонском лесу и ны-
нешнюю реконструкцию кварта-
ла магазина Samaritaine в центре го-
рода), Фонд Louis Vuitton до сих пор 
держал свои намерения в тайне. Но 
хотя окончательное подписание со-
глашения назначено лишь на конец 
этой недели, работы явно были нача-
ты давно, поскольку проект планиру-
ется представить городу уже в конце 
марта. Пресса говорит о том, что но-
вый музей станет и новым ходом в со-
перничестве двух главных художе-
ственных меценатов страны — гла-
вой LVMH Бернара Арно и владель-
цем Christie’s и группы Kering Фран-
суа Пино. Музей, предназначенный 
для коллекции современного искус-
ства Пино (реконструкция доверена 
японскому архитектору Тадао Андо), 
откроется в городе в 2018 году. Оба 
мецената всячески открещиваются 
от взаимных сравнений, но если это 
и соревнование самолюбий, то такое, 
от которого выигрываем мы все.

ПЛАНЫ МУЗЕИ

Фонд Louis Vuitton углубляется в лес
Бернар Арно строит новый музей для Парижа

Бернар Арно и Фрэнк Гери 
(крайний слева) представили 
свой проект Франсуа Олланду 
и мэру Парижа Анн Идальго  
ФОТО REUTERS

Судьбу Музея Рублева Владимиру Медин-
скому (слева) поможет решить епископ  Тихон 
(Шевкунов)  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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«Барселона» в ответном матче  
1/8 финала Лиги чемпионов принимала ПСЖ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

Российские клубы 
сыграют против котировок
«Ростов» и «Краснодар» проведут первые матчи 1/8 финала  
с «Манчестер Юнайтед» и «Сельтой»

Два российских клуба сегод-
ня проведут первые матчи 1/8 
финала Лиги Европы. «Красно-
дар» в гостях сыграет с испан-
ской «Сельтой», а «Ростов» до-
ма — с английским «Манчестер 
Юнайтед». Фаворитами в парах, 
причем явными, букмекеры счи-
тают зарубежные команды. Хо-
тя в обоих случаях, даже в случае 
с ростовско-манчестерским про-
тивостоянием, с их котировками 
можно поспорить.

Накануне ростовского матча очень 
забавно было читать заметку на сайте 
«Манчестер Юнайтед», характеризую-
щую соперника английского клуба. В 
квалификации к Лиге чемпионов «Ро-
стов» выбил «Андерлехт» и «Аякс». По-
том, уже в группе, обошел ПСВ, про-
пустив вперед только двух монстров 
— «Атлетико» и «Баварию». В старто-
вом раунде Лиги Европы вынес с об-
щим счетом 5:1 «Спарту». В нацио-
нальном первенстве абсолютно не-
победим дома. А готовясь к схватке 
с манчестерцами, растерзал — 6:0 — 
несчастную «Томь»… Такое впечат-
ление, будто в «Манчестер Юнайтед» 
всерьез опасаются «Ростова». Хотя, ко-
нечно, ничего общего с реальными 
представлениями англичан о раскла-
де в паре заметка наверняка не имеет. 
Впрочем, скорее всего, не так уж мно-
го общего с ним имеют и выставлен-
ные вчера конторой William Hill коти-
ровки на выход из нее в четвертьфи-
нал: 1,10 — на «Манчестер Юнайтед» и 
6,50 — на «Ростов».

Ну спорить с тем, что именно ан-
глийский гранд — фаворит в этой 
схватке, конечно, бессмысленно. Но 
вот поспорить с тем, что его превос-
ходство над «Ростовом» в плане шан-
сов проскочить дальше действитель-
но настолько же велико, как превос-
ходство, например, в количестве и 
ценности завоеванных титулов или в 
яркости света, исходящего от выступа-
ющих за клубы звезд, и их трансфер-
ной стоимости, при желании можно. 
Кое-какие аргументы найдутся.

Сегодняшний «Манчестер Юнай-
тед» — это, безусловно, не «Манчестер 
Юнайтед» середины прошлой осени, 
времени, когда трендом было писать 
о том, что приглашенный перезагру-
жать кризисную команду тренер Жо-
зе Моуринью ведет ее куда-то не ту-
да — как вели до него Дэвид Мойес и 
Луи ван Гал. Что главные приобрете-
ния под перезагрузку — Поль Погба 
и Златан Ибрахимович — чувствуют 
себя не в своей тарелке, не на своем 
месте. Что Уэйн Руни из лидера прев-
ратился в бесполезное напомина-
ние о славной эпохе Алекса Фергюс-
она. «Манчестер Юнайтед» перед по-
ездкой в Россию — это клуб, который 
имеет в багаже 17-матчевую беспро-
игрышную серию в своем чемпиона-
те, который пусть и занимает в нем 
пока скромное для себя шестое ме-
сто, но от зоны Лиги чемпионов от-
стает всего на три очка, который толь-
ко что разжился трофеем — Кубком 
английской лиги. И Ибрахимович, 
успевший забить в первенстве полто-
ра десятка голов,— уже точно не чу-
жеродный элемент. И Погба доволь-
но эффективен.

Однако и преувеличивать свежие 
достижения не нужно. Чуточку опти-

мизма тем, кто надеется на «Ростов», 
по крайней мере два обстоятельст-
ва должны добавлять. Скажем, в ми-
нувшем туре английского чемпиона-
та «Манчестер Юнайтед» встречался 
дома с «Борнмутом», который по сво-
им возможностям вряд ли сильно от-
личается от «Ростова», а перед визи-
том к гранду одержал лишь одну по-
беду в 11 матчах. Дело закончилось 
ничьей — 1:1, притом что гости весь 
второй тайм провели в меньшинст-
ве. Разумеется, причины манчестер-
ской осечки отчасти кроются в неве-
зении (моментов была куча, а Ибра-
химович запорол пенальти), но в лю-
бом случае про его игру нельзя было 
сказать как про эталонную. От этало-
на она была далека.

Второе обстоятельство связано с 
отношением к Лиге Европы. Через 
триумф в ней можно пробиться в Ли-

гу чемпионов, но предположение, 
что текущим приоритетом для «Ман-
честер Юнайтед», учитывая его ста-
тус, амбиции, является все-таки не 
она, а чемпионат премьер-лиги, че-
рез который доехать до главного ев-
рокубка, может, и попроще, чем че-
рез чреватые разными случайностя-
ми стыки, отметать напрочь нельзя. 
В контексте этого предположения 
Лига Европы — такой бонус, страхо-
вочный вариант. И тот факт, что Моу-
ринью не взял в Ростов вроде бы аб-
солютно здоровых Уэйна Руни и Лю-
ка Шоу — тоже игрока важного, вер-
сию о некоторой «побочности» тур-
нира подтверждает вместе с версией 
о слегка завышенных котировках на 
манчестерский успех.

Перспективы «Краснодара» Wil li-
am Hill оценивала вчера, естествен-
но, выше, чем ростовские, но все рав-
но достаточно скромно: 2,75 на его 
прорыв в четвертьфинал, 1,40 — на 
прорыв соперника. И тут вопрос на-
счет справедливости котировок — 
спорный.

Испанский чемпионат, в котором 
«Сельта» занимает десятое место, есте-
ственно, весит больше российского. 
Но — благодаря в первую очередь ко-
лоссальной мощи верхушки, то есть 

«Барселоны», «Реала», «Атлетико». А 
«Сельта» — испанский середняк. Это 
интересная команда, тренер которой 
Эдуардо Бериццо любит гибкие, про-
двинутые схемы. Однако они хороши 
для драк с равными, а когда доходит 
до столкновения с сильнейшими, 
как правило, дают сбои. «Барселона» 
в минувшие выходные, допустим, 
распотрошила «Сельту» — 5:0, не осо-
бенно напрягаясь. Чтобы эти схе-
мы работали безупречно, нужен ма-
териал соответствующего качества. 
А он в этом клубе неплохой, но и не 
элитный. В этом смысле «Сельта» ни-
чем не лучше ни пройденного «Крас-
нодаром» в предыдущем раунде «Фе-
нербахче», ни «Спартака», с которым 
кубанцы в воскресенье сыграли вни-
чью — 2:2 — лихой матч.

А еще есть сомнения насчет ны-
нешней формы его оппонентов. Пе-
ред тем как пострадать от «Барсело-
ны», «Сельта» разошлась миром с 
«Эспаньолом» и «Спортингом», кото-
рых к испанской элите никак не от-
несешь, а ее выигрыш в 1/16 фина-
ла Лиги Европы у «Шахтера» с реша-
ющим голом в овертайме ответно-
го матча на Украине — производное 
скорее не класса, а характера.

Алексей Доспехов

НХЛ

Сергей Бобровский 
закрыл ворота
Голкипер «Колумбуса» в третий раз подряд 
не пропустил ни одной шайбы

Россиянин из «Колумбус 
Блю Джекетс» Сергей Бобров-
ский в последние дни превра-
тился в явного претендента на 
приз лучшему вратарю сезона 
в НХЛ. Выигранный «Колумбу-
сом» у «Нью-Джерси» со счетом 
2:0 очередной матч регулярного 
чемпионата был для Бобровско-
го третьим сухим подряд, и нет 
никаких сомнений, что его клуб 
держится среди лидеров в пер-
вую очередь благодаря своему 
голкиперу.

Вчерашняя домашняя побе-
да «Колумбуса» над «Нью-Джерси» 
спровоцировала на хоккейных се-
вероамериканских сайтах заметки 
с привычной в последнее время те-
матикой и риторикой. Во всех ак-
цент делается на игре конкретно-
го персонажа — Сергея Бобровско-
го, который отразил все 33 броска, 
пришедшихся в створ его ворот. 
Ценности достижению Бобровско-
го прибавляет тот факт, что этот су-
хой матч стал для него третьим под-
ряд. 28 февраля он пропустил един-
ственный гол в овертайме встречи 
с «Монреаль Канадиенс» от Алекса 
Гальченюка, а в марте пока не про-
пускал вообще ничего. В начале 
первого весеннего месяца «Колум-
бус» справился с «Миннесотой» — 
1:0 — и дважды с «Нью-Джерси» (в 
предыдущей встрече, на выезде,— 
3:0), а также уступил — 2:3 — «От-
тава Сенаторс». Но в игре с «Отта-
вой» тренер Джон Торторелла дал 
Бобровскому отдохнуть, поставив в 
ворота финского сменщика Йонаса 
Корписало.

Три подряд сухих матча — само 
по себе незаурядное событие. Но, 
говоря о Бобровском, эксперты об-
ращают внимание на то, что во всех 
выигранных «Колумбусом» матчах 
игровое преимущество было на са-
мом деле на стороне его соперни-
ков. А «Нью-Джерси», например, вче-
ра полтора периода, можно сказать, 
доминировал. Успех «Блю Джекетс» 
обеспечили в первую очередь по-
двиги его голкипера. И это прежде 
всего благодаря ему клуб, который к 
концу зимы явно подсел и прежней 
атакующей мощи не демонстриру-
ет, все еще держится среди лиде-

ров регулярки. А «Колумбус» сейчас 
идет на втором месте в Восточной 
конференции, отставая от возглав-
ляющего и ее, и сводную таблицу 
лиги «Вашингтон Кэпиталс» на пять 
очков. Позади же него располагает-
ся, скажем, куда более яркий «Питс-
бург Пингвинс».

Свежие «сухари», пожалуй, прев-
ратили Сергея Бобровского в наибо-
лее явного претендента среди всех 
российских легионеров в НХЛ на 
какой-то из индивидуальных при-
зов по итогам сезона (хотя на виду 
находится и группа отечественных 
форвардов — допустим, входящий 
в топ-пятерку бомбардирской гон-
ки Евгений Малкин из «Питсбур-
га»). Он уже получил приз лучшему 
вратарю в 2013 году, но сейчас шан-
сы Бобровского на Vezina Trophy 
выглядят как минимум ничуть не 
хуже, чем тогда.

Он успел записать в актив пол-
дюжины матчей без пропущенных 
шайб, а его статистика в целом про-
сто кричит о борьбе за награду. Боб-
ровский первый в лиге по количе-
ству побед вместе с Деваном Дубни-
ком из «Миннесота Уайлд» (у них их 
по 35), второй за Дубником по про-
центу отраженных бросков (93,1%) и 
третий (тут помимо представителя 
«Миннесоты» его чуть-чуть обходит 
Брейден Холтби из «Вашингтона») — 
по числу пропущенных в среднем за 
матч голов (2,05).

И надо учесть еще одно обстоя-
тельство. В 2013 году усилия Бобров-
ского все-таки не помогли «Колумбу-
су» попасть в розыгрыш Кубка Стэн-
ли. Теперь же он не просто наверня-
ка попадает в play-off — он наверня-
ка будет котироваться в нем доста-
точно высоко.

Алексей Доспехов

Главный тренер «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью  
выразил недовольство  
состоянием газона на стадионе 
«Олимп-2» в Ростове-на-Дону. 
«То, на чем нам предстоит  
играть, сложно назвать  
полем»,— сказал он     
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Арсенал» взорвался на своем поле
Болельщики клуба требуют увольнения Арсена Венгера

В ответном домашнем матче 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов лондонский «Арсе-
нал», как и в первой встрече, потерпел 
сокрушительное поражение от мюнхен-
ской «Баварии» — 1:5. Эта болезнен-
ная неудача еще больше обострила си-
туацию вокруг знаменитого клуба и его 
главного тренера Арсена Венгера. На-
падающий «Арсенала» Алексис Санчес 
накануне игры с «Баварией» обратил-
ся к 67-летнему французу с открытым 
письмом, а болельщики требуют его не-
медленной отставки.

Счет 10:2 по сумме двух матчей, с которым 
«Бавария» разгромила «Арсенал» в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов, стал самым крупным в 
главном еврокубке с тех пор, как на той же его 
стадии в сезоне-2008/09 та же «Бавария» пере-
играла лиссабонский «Спортинг» с итоговым 
результатом 12:1. Можно, впрочем, добавить 
и другую говорящую статистику. Например, 
в семи последних розыгрышах Лиги чемпио-
нов «Арсенал», финалист этого турнира 2006 

года, неизменно выбывал именно на стадии 
первого раунда play-off. Кроме того, во втор-
ник «канониры» потерпели самое крупное 
домашнее поражение с 1998 года, когда в мат-
че Кубка Англии они уступили «Челси» — 0:5. 
Правда, это было еще на старом стадионе «Ар-
сенала» — Highbury. Нынешняя же клубная 
арена Emirates Stadium, открытая в 2006 году, 
подобных провалов прежде не знала.

Второй матч с «Баварией», кстати, хозяе-
ва начали неплохо, завершив первый тайм в 
свою пользу — 1:0. Однако, после того как на 
53-й минуте был удален капитан лондонцев 
Лоран Косельни, игра пошла в одни ворота — 
те, которые защищал Давид Оспина. Всего за 
полчаса гости забили пять голов, и в процес-
се этого унижения «Арсенала» зрителей на 
трибунах становилось все меньше и меньше.

Главный тренер «Арсенала» Арсен Венгер 
на послематчевой пресс-конференции по-
пробовал сделать крайним главного судью 
— грека Анастасиоса Сидиропулоса, кото-
рый, по его мнению, испортил матч. «Мы 
играли хорошо, но нам сильно не повезло 
с решениями арбитра»,— подчеркнул Вен-
гер. По его мнению, при счете 1:0 Сидиропу-
лос не назначил пенальти за нарушение на 
Тео Уолкотте. А в эпизоде, предшествовав-
шем первому голу в ворота «Арсенала», Ро-

берт Левандовский, которого и сбил удален-
ный затем Косельни, находился в офсайде.

Журналисты, однако, не вняли этим объ-
яснениям и на следующий день вышли с раз-
громными материалами, называя случивше-
еся унижением, которое Арсен Венгер во гла-
ве «Арсенала» не переживет. Более того, вче-
ра таблоид Daily Star сообщил, что главный 
тренер «канониров» якобы уже известил сво-
их главных звезд о скором расставании, хо-
тя клуб тренера намерен сохранить. Против 
француза настроены и фанаты. Несколько со-
тен из них еще до игры с «Баварией» провели 
перед стадионом самую настоящую демон-
страцию, требуя не продлевать с Венгером 
заканчивающийся летом контракт.

Беспрецедентное за 21-летний лондон-
ский период карьеры Арсена Венгера дав-

ление на него связано еще и с тем, что в по-
следнее время «Арсенал» преследуют неуда-
чи не только в Лиге чемпионов, но и в чем-
пионате Англии, где в борьбе за второе ме-
сто на данный момент он выглядит одним 
из аутсайдеров. Единственным турниром, в 
котором «канониры» претендуют на трофей 
в нынешнем сезоне, остается Кубок Англии. 
И если в ближайшую субботу они вдруг не 
справятся с «Линкольн Сити», выступаю-
щим в Национальной конференции — пя-
том дивизионе английского футбола, то не-
дели пребывания Венгера на нынешнем по-
сту и впрямь будут сочтены.

Тем временем далека от идеальной обста-
новка и в самой команде. По сообщениям 
прессы, на прошлой неделе ведущий фор-
вард «Арсенала» Алексис Санчес поссорил-
ся с одноклубниками и самовольно покинул 
тренировку. Арсен Венгер опроверг инфор-
мацию о конфликте с 28-летним чилийцем, 
однако не выпустил его в основном составе 
на ближайший матч чемпионата Англии с 
«Ливерпулем», проигранный со счетом 1:3. В 
свою очередь, нападающий Тео Уолкотт по-
сле поражения от «Баварии» признал, что 
размолвка с Санчесом действительно име-
ла место, и призвал партнеров сплотиться.

Евгений Федяков

Голкипер «Колумбуса» Сергей Бобровский является одним из главных  
претендентов на Vezina Trophy, вручаемый лучшему вратарю  
регулярного чемпионата НХЛ    ФОТО AP

С Алексисом Санчесом, замененным 
Арсеном Венгером на 72-й минуте,  
«Арсенал» проигрывал «Баварии» — 1:2. 
А затем пропустил еще три гола    
ФОТО REUTERS

1/8 финала
Ответные матчи
«Наполи» (Италия)—«Реал» (Испания) 1:3.

Мертенс, 24 — Рамос, 51; Мертенс, 57 (автогол); Мората, 
90+1). Первый матч 1:3.

«Арсенал» (Англия)—«Бавария» (Германия) 1:5.

Уолкотт, 20 — Левандовский, 55 (пен.); Роббен, 68; Дуглас 
Коста, 78; Видаль, 80, 85. Удаление: Косельни («Арсенал»), 54. 
Первый матч 1:5.

«Реал» и «Бавария» вышли в 1/4 финала.

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Ванкувер»—«Монреаль» 1:2 (овертайм; Марков 
(«Монреаль»), 0+1). «Анахайм»—«Нэшвилл» 4:3 (бул-
литы). «Колорадо»—«Каролина» 3:1. «Эдмонтон»—
«Нью-Йорк Айлендерс» 1:4. «Миннесота»—«Сент-
Луис» 1:2 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). 
«Буффало»—«Филадельфия» 3:6. «Торонто»—
«Детройт» 3:2 (Марченко («Торонто»), 1+0). 
«Флорида»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:5 (Бучневич 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»), 1+0). «Колумбус»—«Нью-
Джерси» 2:0 (Бобровский («Колумбус») отразил 
33 броска из 33).
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